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Piensa rápido,
tu pareja tiene miles de ideas 

en las que gastarse el dinero.

■?

i
A

Ahora un Clase A 140 por 220 € al mes

T.A.E.: 3,17%. 36 cuotas y cuota final de 8.419,08 €. Entrada: 2.525 €.

► Porque comprar un coche no tiene 

por qué suponer un esfuerzo, te ofrecemos 

una financiación al 2,90%. Además, 

t e n d r á s  tu Clase A por  36 cuot as  

mensuales de 220 € y con una entrada de 

sólo 2.525,00 €. Cuota final de 8.419,08 €.

► E q u i p a m i e n t o  de s e r i e :  ESP 

(Programa Electrónico de Estabilidad), 

aire acondicionado, airbags de conductor 

y acompañante, dirección asistida, BAS 

(servofreno de emergencia), elevalunas 

eléctricos, cierre centralizado y ABS.

Porque tu coche debe adaptarse a ti. 

Clase A. Para la vida real.

Mercedes-Benz

Oferta de financiación válida hasta el 31 de agosto

‘ Ejemplo de financiación para el mod. Clase A 140 Ctassic. PVP: 17.800,00 € (I.V.A., I.M. y transporte incluidos). Con las facilidades del sistema 
Opciones de Mercedes-Benz Credit válidas hasta el 31 de mayo de 2002. TIN 2,90%. Gastos de apertura 0,5% (76,37 €). TAE 3,17%. Precio total a 
plazos 18.940.46 €. Existen tres posibilidades para la última cuota: devolver el vehículo, adquirirlo o sustituirlo por otro (siempre que se cumplan 
las condiciones del contrato). Intereses subvencionados por DAVISA. Foto modelo no corresponde con oferta.

D A V IS A
Concesionario Oficial Mercedes-Benz 

Ctra. de Madrid-Toledo, km. 63,8. Tel: 925 35 34 16.
45280 OLIAS DEL REY.

R.B.E. 443/02
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leandro Esteban: 
"Lingüísticamente... no 
tengo claro si Conde se 
fue o le echaron'7

Un secuestro en La Sagra provoca 
una psicosis empresarial

El secuestro de un empresario y oí) 
intento fallido de otro han creado una 
psicosis social en la comarca de La 
Sagra. Aunque tuvo un final feliz, se 
supone que previo pago del corres
pondiente rescate, un padre y sus dos 
hijos, de 8 y 5 años de edad, fueron
introducidos en una furg 
paseaban por Yuncos. /  
liberaron al padre y a le 
no así al niño, quien ter 
libertad dos días despul

K cuando 
cipio 

niña, pero 
3 puesto en 

juez ha
decretado el secreto del sumario.

El más entregado de los hombres de 
Agustín Conde y  el látigo más duro 
del PP contra el Gobierno Bono, 
declara en una entrevista concedida 
a  Ecos que no tiene claro el término 
a emplear lingüísticamente para 
contestar a la pregunta de si Agustín 
Conde se fue o le echaron de la 
presidencia regional del Partido 
Popular, hace algo más de dos 

meses. Esteban, que declara que le gustaría seguir como 
diputado regional, a laba la figura de Adolfo Suárez Ula
no y  muestra su apoyo a José Manuel Molina.

Y ADEMÁS...

Neurocirugía: los madrileños 
prefieren operarse en Toledo

A penas lleva tres años 
en funcionamiento y 
no sólo es referencia 
regional. El Serv icio  
de N eurocirug ía del 
Hospital V irgen de la 
Salud de Toledobes 
también uno de Jos 
preferidos por los 
m adriléñbs, quiénes 
apuestan por el servi
cio  que aquí se presta. 
Todo un éxito m édico.
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• Leandro Esteban: "Lingüísticamente... no tengo 
claro si Conde se fue o le echaron", 10
• Un extraño accidente que acabó con una mujer 
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• Una residencia enfrenta a CC.OO. y a la 
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la cárcel, 22
• Las máquinas no entrarán en la Vega Baja 
hasta 2003, 23
• Toledo, 22
• Talavera. Las mujeres no saben cómo actuar si

hay malos tratos, 26
• Talavera, 28
• Los empresarios de Toledo "descubren" Madrid, 30
• La "nueva” Cámara empieza por Internet, 32
• Un viaje por el corazón de la Mancha húmeda, 33
• Valmojado. Emiliano González: "Nos aqueja ese 
mal que es el paro", 40
• La Puebla de Montalbán. Más de 4.000 personas 
"locas" por Chenoa, 42
• Lagartera. Historia de unos bordados con 
siglos de tradición, 43
• Quintanar, 46
• Torrijos, 47
• Cultura/Sociedad, 50
• Agustín García Rico: "Alguna me quedó para 
septiembre por divertirme más de la cuenta", 52
• Vacaciones merecidas por Europa, 54
• Deportes. Pedro Alberto: adiós 
al gran capitán, 58
• Motor, 62
• En cartelera, 64
• Ecos de Sociedad, 66

CHENOA, BROCHE DE ORO EN 
LA PUEBLA DE MONTALBÁN

La cantante Chenoa, una de las figuras 
más conocidas de la televisiva "Opera
ción Triunfo", cerró con éxito las fiestas 

en La Puebla de Montalbán, tras un 
concierto que fue seguido por más de 
4.000 personas, la mayor parte jóvenes 

entregados a la artista. (Pag. 42).
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AL SEÑOR SU Á REZ ILLANA: EJ
próx im o  viernes, día 2 6  d e  julio, está  
previsto que  oficie de  pregonero en  
las fiestas patronales de  A rgés. Q ué  
casualidad (o fatalidad) que  debute  
en estos m en este res en  m i pueblo y, 
a  la vez, convalide d esde  el balcón de  
la ca sa  consistorial, que  está  situada  
en la h erm osa  p la za  de  nuestro pue
blo, la conducta  de nuestro alcalde, 
autoritaria, provocadora e incluso  
inquisidora p ara  con todo aquel veci
no o vecina que  no p erten ece  a  su  
entorno político o de  am istades.

A co m pa ñ ará  a  un alcalde que  
está  p rocesado  p o r  prevaricación, (la 
vista se  celebra  e l 31  d e  octubre), 
que  desp ide  a  un trabajador p ara  
m e te r a  un am igo y  no le p aga  la 
in d em n izac ió n  d e  m á s d e  
2 .5 0 0 .0 0 0  p e se ta s  d e sd e  h a ce  
varios m e se s ; que tiene otra denun
cia p o r  no d a r validez a  certificados 
que  firm a é l m ism o p ara  la adjudi

cación del se rv ido  d e  guardería . En  
definitiva, un alcalde a fiáonado a  los 
pleitos, m en os m a l q u e  todos los 
p ie rde ; e so  sí, p ag ad os con el d inero  
d e  todos los vecinos y  veanas.

U n alcalde con  delirios d e  gran
deza , co m o  s i de  una  gran d u d a d  se  
tratara, liberado en  un pueb lo  de  
2 .5 0 0  vednos, y  ce lebrando los p le
nos p o r  la m añana , d eb e  se r  caso  
único en  la región. E so  sí, m u y duro  
con la oposiaón  y  con  los vecinos y  
veanas, p u e s convoca los p lenos 
cada  tres m ese s, y  p o r  la m añana , 
p ara  que  no p u eda  asistir nadie.

E s te  e s e l p erfil del alcalde que  va 
a acom pañar, m u y lejos, ca si en las 
antípodas del centro reform ista  que  
aprobó su  partido  en  los congresos 
naaona les y  que  u sted  ha  vivido 
d esd e  la infancia. Sin duda, p o r  el 
poco  tiem po  que  lleva u sted  en  la 
región y  e sta r pés im a m en te  a seso
rado, su  p rim era  co m p arecencia

pública  en  Toledo no  p resag ia  sino 
negros nubarron es en  e l horizonte. 
E n  su  fu tu ro político, co m o  continúe  
en  la línea q u e  le han  iniciado, su  fra
caso  está  cantado . A ún  tiene tiem po  
p ara  rectificar.

C reo  sin cera m en te  q u e  e l viernes 
podría  rea liza r d ocen as d e  visitas a 
pob laciones con  a lca ldes d e  su  p a rti
do, m u cho  m á s dem ocrá tico s que  el 
nuestro  que , obv iam ente , no están  
pro ce sad o s p o r  p revaricación  y  le 
resultaría m u ch o  m á s rentable políti
ca m en te  q ue  a co m p a ñ a r a l señ o r  
G uerrero .

N o  obstan te , s i a  p e sa r  d e  estos 
a n teced en tes d e  notable  repercusión  
pública  y  política, q u e  estoy seguro  
usted  d esconocía  (y ahora  s í conoce), 
viene a  A rgés, se a  bienvenido, aún a 
p e sa r  de  su  a lcalde.

M A RIA N O  CEPED A  GARCÍA  
Argés

cartas del lector
Las cartas de esta sección deberán dirigirse a Paseo de Recaredo, 15 CP145002 TOLEDO. 

Se ruega enviar fotocopia del DNI junto a su carta.

CAMBIAR AL ENTRENADOR. EJ
vicepresidente del Gobierno de Castilla-La 
Mancha José María Barreda manifes
tó, en nota de prensa, hace unos días, res
pecto a los cambios del Gobierno central 
realizados por el Presidente José María 
Aznar que “más que mover el banquillo, 
de lo que se trata a estas alturas es de 
cambiar al entrenador".

“Cambiar al entrenador", frase muy 
expresiva y reveladora que en boca del 
vicepresidente soáalista de Castilla- La 
Mancha tiene un significado muy perso
nal, si se interpreta bajo el prisma de la 
sucesión que, por áerto, parece que 
nunca llega en el PSOE de esta región. 
Opinión que expresa su deseo más ínti
mo de que en su “equipo-PSOE"  también 
cambie al entrenador, es decir Bono.

La frase "cambiar al entrenador”, pre
cedida de su opinión "ya no basta con 
cambiar a los ministros", trasmite en rea
lidad su deseo más oculto, guardado 
durante veinte años en el subconsciente, 
de querer ser el primero de una vez, de 
querer ser el sucesor de Bono en Castillo- 
La Mancha. Sus palabms son en realidad 
un "lamento”  refiriéndose a él y deja 
claro que los cambios de consejeros no 
serán ya suficientes en el quemado 
Gobierno Regional.

Los ocultos deseos, de relevo y alter
nancia en el poder, de Barreda son nece
sarios y naturales en Castilla-La Mancha, 
donde un liderazgo personalista de carác
ter absoluto, es un lastre muy serio para el

desarrollo y modernización de nuestra tie
rra, lastre que perjudica a nuestras gentes 
y lastre que hundirá especialmente al 
PSOE como algunos socialistas temen.

La frase de Barreda no tiene ningún 
sentido, ni se justifica, si hablamos de un 
presidente como José María Aznar que 
limita sus mandatos solamente cumplien
do su palabra sin necesidad de ninguna 
ley tras la que esconderse. Presidente que 
tras ocho años de Gobierno fmctifero y en 
la cima del prestigio y reconocimiento, 
tanto nacional como intemaáonal y ade
más gozando de un enorme caudal de 
confianza entre los españoles, da paso a 
un nuevo lider.

Sin lugar a dudas el cumplimiento de la 
palabra dada por José María Aznar, muy 
en la tradición de caballero español, con
trasta con el ansia de aferrarse al poder 
del líder socialista de la región, el Sr. Bono 
que tras veinte años de mandato ininte
rrumpido, de aprobar una Ley que limita 
los mandatos presidenciales a ocho años, 
de protagonizar un adiós malogmdo por 
la perdida del Congreso nacional del 
PSOE frente a Rodríguez Zapatero y de 
pronunciar una frase solemne en las Cor
tes de C-LM, en el Debate de Investidura 
tras las elecciones del año 1999, “es la 
ultima vez que pido la confianza de la 
Cámara... “ “lo que quiere deár no me 
presentaré a las elecciones en Castilla-La 
Mancha nunca más. . . " n o  da señales de 
coherencia política y de dejar el equipo 
para que haga su juego y facilitar la

renovación, el relevo y la alternando tan 
necesarias en Democraáa.

Ante este estado de cosas de todos 
conoádas, creo sinceramente, que el 
vicepresidente Barreda está mandando 
una indirecta muy directa a Bono, su jefe  
de filas en el gobierno soáalista: “el equi
po necesita un nuevo entrenador”.

M e  atrevo a pensar que él, con la 
agudeza que le caracteriza, habrá caza
do al vuelo lasugerenda y estará medi
tando si volver a remitirle aquel erniail 
del verano del 2000, que Barreda no abrió 
a tiempo, tras su imprevisible fracaso fren
te a Zapatero y que redactan en un 
momento de luadez debía dedr mas o 
menos algo así: “Dispon mi dimisión. Me 
retiro de la política activa. Tienes que 
hacerte cargo del Gobierno de C-LM, 
pues al fin y al cabo tu nombraste a los 
consejeros mientras yo estaba en Cuba 
con Fidel Castro. Se mantiene la previ
sión de tu investidura en las Cortes, como 
estaba pactada..."

Lo que es la vida y las oportunidades, 
“unos nacen con estrella y otros estrella
dos", si Barreda hubiese abierto aquel E- 
mail el sábado o el domingo, antes de que 
Bono se arrepintiera, hoy no tendría que 
lanzar ese SOS y querer ver la paja en 
ojo ajeno y no ver (dedr) la viga en el pro
p io ...

CA RM EN  R IO LO B O S  
Portavoz adjunta y diputada 

del PP de Castilla-La Mancha

CARTAS A “ECOS” POR INTERNET: ecos@telefonica.net
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Bono, Zaplana y el agua
punto ha estado de produ
cirse una de las fotos más 
esperadas por estas tierras 
tras la última remodelación 
del Consejo de Ministros 

e José María Aznar.
La morbosa imagen de la que hablo es la 

que hubiera mostrado cara a cara al presiden
te de la Junta, José Bono; y a su migo, el ex 
mandatario valenciano y flaman
te ministro de Trabajo y Asuntos 
Sociales, Eduardo Zaplana.
Estuvieron a punto de encontrar
se el pasado 13 de julio, en el 
concierto que Julio Iglesias ofre
ció en Toledo con motivo del 25 
aniversario de la Federación 
Empresarial Toledana.

Al parecer Bono, conocedor 
de la amistosa relación que une 
al cantante español y al ex presidente levan
tino, invitó a éste a presenciar el concierto 
en la capital regional. Zaplana estuvo a 
punto de venir, pero finalmente lo descartó. 
Quizá no le pareció prudente o, tal vez, sim

Alarma en La Sagra por 
los "secuestros exprés'

Zaplana estuvo a punto de acompañar a Bono para 
presenciar juntos el concierto que Julio Iglesias ofreció 
en Toledo el 13 de julio. Al final, no le pareció prudente 
o, simplemente, cambió de planes al caer la tarde

El reciente secuestro de un empresario y sus 
dos hijos del sector ladrillero de La Sagra, así 
como el frustrado intento de otro en la misma 
zona y también con un hombre de negocios 
de la misma actividad, ha desatado una 
importante alarma social en esta comarca 
toledana, plagada de hombres sencillos que 
han hecho fortuna, aunque no la exhiban con 
la rimbombancia de La Moraleja.

Está más que justificado el miedo, toda vez 
que se ha comprobado que la banda delicti
va que se dedica a esa modalidad llamada 
"secuestro exprés" ha puesto sus ojos en La 
Sagra. Y, por lo tanto, urge dar una respuesta 
adecuada a la seguridad de estas personas.

plemente, cambió de planes al 
caer la tarde.

Siguiendo con los asuntos 
entre ambos gobiernos, el apoyo 
al “gabinete Aznar" y a su Plan 
Hidrológico no era un cheque en 
blanco. No hace mucho que el 
presidente de la Junta amenazó 
con perder la paciencia si seguí
an los trasvases.

Esta semana se ha vuelto a la carga. En su 
comparecencia semanal, el consejero Porta
voz, Emiliano García-Page, pedía una 
explicación clara, amplia y rigurosa al Ejecu
tivo central sobre el destino de los más de 113 

hectómetros cúbicos de agua 
trasvasada a Levante cuyo uso no 
está claro.

Se refería el representante del 
Gobierno regional a una parte del 
agua que en los últimos tres años 
ha salido de la Cuenca del Tajo 
hacia la Comunidad Valenciana y 
que no se sabe realmente dónde 
ha ido a parar.

El Consejo de Ministros autori
zó los trasvases con destino a un 
único uso, consumo humano. 
Pero resulta que en estos momen
tos la Confederación Hidrográfi
ca no puede certificar con exacti
tud el uso concreto de 113 hectó
metros cúbicos del total trasvasa
do en el último trienio.

LAS PALABRAS DE LEAN

DRO ESTEBAN. Atrevidas y sinceras -no 
sé si también políticamente correctas para él 
las palabras del viccportavoz parlamentario 
“popular” Leandro Esteban. A estas alturas, 
el hombre que más cerca ha estado de Agus
tín Conde en los últimos siete años dice que 
realmente no tiene claro si la dimisión del ex 
alcalde toledano como presidente regional 
del PP es porque se fue o poique le echaron. 
Tampoco tiene pelos en la lengua a la hora de 
reconocer que quiere seguir siendo diputado 
en las Cotíes regionales ni para decir que, en 
el fondo, la oposición que se hace tras la “era 
Conde” es la misma, aunque reconoce “qui
zás” un sutil cambio en las formas.

Confiesa que apoyará a José Manuel 
Molina sin paliativos si, finalmente, se pre
senta a la reelección como presidente regio
nal en el congreso que el Piulido Popular 
celebrará a primeros ele octubre en Guadala- 
jara, “sede” de Luis de Grandes, el hombre 
con mayor influencia entre los “populares” 
castcllano-manchcgos y la fuente principal de 
inspiración de Génova en los asuntos internos 
y externos de esta formación política en la 
comunidad autónoma.

Esteban tampoco se queda corto al elogiar 
la figura del candidato “popular”, Adolfo 
Suárez 1 llana, en cuyas posibilidades electo
rales afirma confiar plenamente y al que defi
ne como cercano, serio, capaz e ilusionado 
con la difícil tarea que se le ha encomendado; 
ya saben, ganar a Bono.

A ver si a la vuelta de vacaciones los 
periodistas podemos comprobarlo personal
mente.

ecos
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B empresario tiene un negocio familiar llamado "Cerámicas Mazarrón"

El llanto de la niña obligó a los secuestradores 
a soltarla, junto a su padre, en Leganés

El empresario de Alameda de la Sagra y sus dos hijos de 8 y 5 años de edad vivieron momentos dra
máticos que finalizaron, afortunadamente, de forma feliz. Mientras, el delegado del Gobierno, Juan 
Ignacio Zoido -en la imagen- confirmó que la Guardia Civil no ha dejado de trabajar en el asunto.

El llanto de una niña de 5 años, a la que rap
taron el viernes 19 de julio junto a su padre (un 
empresario de Alameda de la Sagra) y su her
mano, de 8 años, en Yuneos, provocó que los 
delincuentes decidieran soltarles -salvo al niño-

en la localidad madrileña de Leganés poco des
pués de que fueran introducidos en la furgone
ta, tal y como pudo conocer esta revista. Un 
secuestro que tenía un fin concreto: solicitar un 
rescate que debía ser abonado a las pocas 
horas, imitando los delitos de este tipo que se 
realizan en algunos países de América Latina.

Este era el segundo suceso de las mismas 
características que tenía lugar en apenas unas 
semanas en un importante ruca geográfico y 
económico de la provincia de Toledo, La 
Sagra, justo en los límites de la comunidad 
madrileña, según publicó el diario ABC.

El que finalmente se consumó tuvo lugar 
cuando el secuestrado, propietario de la empre

sa familiar “Cerámicas Mazarrón” (tal y como 
pudo conocer ECOS), situada en Alameda de 
la Sagra, paseaba junto a sus dos hijos por un 
parque de Yuneos. En apenas unos minutos, 
varias personas (al parecer extranjeros, aunque 
a la hora de ceirar esta edición no se había 
determinado su nacionalidad) se bajaron de 
una furgoneta y con la ayuda de una navaja 
obligaron a la familia a subir a su interior.

Momentos después liberaban al padre y a la 
hija, pero no al niño, quien estuvo en poder de 
sus secuestradores durante los dos días siguien
tes. A pesar de que la Guardia Civil se puso 
rápidamente al tanto de la investigación, el 
empresario tenía claro las últimas palabras de 
los delincuentes. En definitiva, le habían dicho 
que le llamarían en apenas unas horas para soli
citarle un rescate a cambio del niño.

Aunque no se ha podido confirmar, en el 
pueblo se especula con la posibilidad de que el 
rescate alcanzara la cantidad de 900.000 euros, 
dinero que pudo ser recogido gracias a la ayuda

Psicosis entre los empresarios de la comarca de 
La Sagra después de que tno de dos fuera 
secuestrado y otro, afortmadamente, se salvara

ecos
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B niño fue liberado dos días después aunque 
es un dato sin confirmar, se especula con la 
posibilidad de que se pagaran 900.000 euros

de los empresarios toledanos, quienes rápida
mente y sin dudarlo se pusieron a disposición 
de un hombre que en esos momentos estaba 
pasando por un auténtico calvarlo. El niño era 
liberado al mediodía del domingo 21.

EMPRESARIO DE 70 AÑOS. Como decía
mos anteriormente, éste no era el primer caso, 
puesto que semanas antes había sucedido otro 
similar, aunque en esta ocasión se quedó, afor
tunadamente, en el intento. Un hombre de más 
de 70 años de edad se salvó de ser secuestrado 
gracias a la intervención de otro vecino, des
pués de ser interceptado por cuatro hombres 
que se bajaron de una furgoneta con las inten
ciones muy claras.

Un forcejeo que provocó que los delincuen
tes huyeran ante la imposibilidad de hacer un 
trabajo limpio y rápido. El mismo empresario 
había sido víctima de un hecho parecido hacía 
unos años, cuando unos desconocidos intenta
ron acceder a su casa haciéndose pasar por 
guardias civiles y le pegaron una brutal paliza.

PSICOSIS SOCIAL. A tal extremo ha llega
do la alarma social que incluso muchos padres 
de la zona han optado por no llevar a sus hijos

a los campamentos de verano a los que estaban 
apuntados. Una cuestión de psicosis absoluta, 
en suma.

Mientras, desde la Delegación del Gobierno 
en Castilla-La Mancha, a la hora de escribir 
estas líneas, se había optado por el silencio 
absoluto. El delegado, Juan Ignacio Zoido, 
indicó que no quería hacer declaraciones por 
estar decretado el secreto del sumario en las 
investigaciones que está llevando a cabo el 
Juzgado, pero que las Fuerzas del Orden habí
an puesto todo su empeño en solucionar el 
asunto. Según pudo saber ECOS, a principios 
de semana se reunió con un nutrido guipo de 
empresarios, a los que llegó a decir que el caso 
estaba a punto de resolverse y que los secues
tradores podrían ser detenidos en breve.

Mientras, tanto el presidente de Castilla-La 
Mancha, José Bono; como el consejero 
Portavoz, Emiliano García-Page, se reunie
ron por separado con el presidente de los 
empresarios toledanos, Fernando Jerez, y 
solicitaron una actuación policial seria que 
garantice la seguridad de los empresarios. 
Éstos, a su vez, se han mostrado inquietos, ya 
que piensan que es un hecho aislado y que la 
Guardia Civil tiene lodo controlado.

Entre los empresarios ha 
cundido la alarma, después 

del secuestro llevado a 
cabo y de otro que final

mente resultó fallido. 
Incluso algunos han deci

dido no llevar a sus hijos a 
los campamentos de vera

no a los que ya estaban 
apuntados. Mientras, desde 
la Federación Empresarial 
se ha solicitado calma, ya 
que prefieren pensar que 
han sido hechos aislados. 

De ahí que insistan en que 
se muestran inquietos pero 

tranquilos.

ecos
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Un expolio 
arqueológico que 
afecta a Castilla- 

La Mancha
Castilla-La Mancha es una de las cinco 
comunidades autónomas (junto a 
Andalucía, Extremadura, Murcia y 
Aragón) en las que la Guardia Civil ha 
desarticulado una red que se dedicaba al 
expolio arqueológico y que contaba con 
nada menos que 200.0ÍX) piezas, que 
formaban paite de una colección catalo
gada como la más importante de España 
debido a su incalculable valor artístico, 
histórico y científico, tal y como infor
maron fuentes de la Delegación del 
Gobierno en la región.

La operación se denominó 
"Tambora" y se saldó con 102 personas 
imputadas por supuestos delitos e 
infracciones relacionadas con el expolio 
de piezas arqueológicas procedentes de 
varios yacimientos de las comunidades 
autónomas citadas. Piezas que pertene
cen a varias culturas y que fueron inter
venidas gracias a los registros llevados a 
cabo en diversos pisos y en cajas de 
seguridad de bancos y cajas de ahorro.

DURA INVESTIGACIÓN. Una
investigación que comenzó durante el 
verano de 2001, cuando la Guardia 
Civil tuvo conocimiento de las activida
des irregulares que podría estar llevan
do a cabo una persona en la localidad 
sevillana de Écija, que se dedicaba a la 
colección de piezas arqueológicas pero 
que no contaba con la pertinente autori
zación.

Fue entonces cuando detectaron que 
se producía un movimiento inusual de 
piezas en la provincia, todas ellas pro
cedentes de diversos expolios. De ahí 
que se decidiera intervenir en dos corti
jos, donde se descubrieron piezas 
excepcionales, datadas entre el 
Calcolítico y la época visigoda. Tras un 
exhaustivo estudio, se determinó que 
las 200.000 piezas habían sido expolia
das de 530 yacimientos arqueológicos 
de las comunidades autónomas citadas. 
Los agentes también se incautaron de 
más de 3.000 objetos, dos colecciones 
de monedas de plata árabes y joyas de 
oro.
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la semana
En 2002 se abrirán 16 en la región

Anim an a la s m ujeres a  utilizar 
los centros com o “su s c a s a s ”

“Conseguir un acceso más rápido al Con este fin abrirá la Consejería de 
mundo laboral, a través de los diversos ser- Bienestar Social, durante el año 2002, 16
vicios que presta, así como obtener asesoría nuevos centros de la mujer en la región,
jurídica o psicológica gratuita, o potenciar según manifestó el consejero del área,
las alternativas de ocio de asociaciones”. Tomás Mañas, en la inauguración, el 22 de 

julio, de uno de estos centros en la localidad 
ciudadrealeña de Miguelturra. Se trata del 
segundo de estos centro que abre sus puer
tas este año, de acuerdo con la Ley de 
Prevención de Malos Tratos y Protección a 
Mujeres Maltratadas, y el primero en la pro
vincia de Ciudad Real, que cuenta con 10 
recursos de estas características, en el que 
Bienestar Social ha invertido 52.500 euros, 
una cifra que se duplicará en próximos ejer
cicios y se destinará al mantenimiento de 
los servicios que se prestan. En lo que resta 
de año está previsto abrir dos nuevos recur
sos en esta misma provincia, uno en 
Herencia y otro en El Robledo.

La Consejería pretende que las mujeres 
castellano-manchegas hagan de los centros 
de la mujer “su casa” y utilicen todos los 
servicios que desde ellas se prestan.

II Maratón de
Fútbol Sala en
Torrijos
El Polideportivo Municipal de Torrijos 
acoge, los próximos 27 y  28 de julio el 
segundo Maratón de Fútbol Sala. 
Después del éxito cosechado en la pri
mera edición, se convoca un maratón 
que espera despertar la atención de fut
bolistas y  futboleros.

Organizada por Radiolé, con el patro
cinio de Amstel Aguila y la colaboración 
de varias firmas comerciales de este 
municipio toledano, la convocatoria se 
convierte en una ocasión única para que 
aficionados y curiosos disfruten durante el 
fin de semana de un deporte de masas, 
que cuenta con un marcado seguimiento 
en la comarca de Torrijos.

Adjudican el estudio 
del tramo Toledo- 
Ocaña de la autovía 
de Castilla-La Mancha
El BOE ha publicado la adjudicación 
por el Ministerio de Fomento del con
trato de asistencia técnica para la 
redacción del Estudio Informativo del 
tramo Toledo-Ocaña de la autovía de 
Castilla-La Mancha. El tramo tiene una 
longitud de 60  kilómetros. El contrato 
ha sido adjudicado a la empresa 
Informes y Proyectos (Inypsa) por un 
presupuesto de 605 .303  euros y un 
plazo de ejecución de 1 2 meses. La 
obra se inscribe en el Programa de 
Vías de Gran Capacidad del Plan de 
Infraestructuras 2000-2007 que el 
Ministerio de Fomento tiene actualmen
te en desarrollo.

Bono, co n  lo s m e jo re s  
e stu d ia n te s  de S e le c t iv id a d

Los mejores estudiantes de selectividad de Castilla-La Mancha fueron recibidos por el pre
sidente de la región, José Bono, quien destacó que esos jóvenes representaban “la supera
ción que se ha producido en nuestra tierra”. También anunció que lo alumnos y alumnas ten
drán plaza gratuita en cualquiera de las residencias de estudiantes de la Junta en la región.
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Cedercam quiere que se aprueben 
los Leader y Proder tal como están

La Asociación para el Desarrollo Rural de 
Castilla-La Mancha (Cedercam), cuyo objetivo 
principal es el desarrollo rural de Castilla-La 
Mancha, se ha mostrado de acuerdo con la selec
ción de los programas Leader y Proder realizada 
por la Consejería de Agricultura para optar a los 
fondos europeos y que fue recurrida por el 
Gobierno español a requerimiento de la Unión 
Europea.

José Manuel Díaz Salazar, presidente de la

Asociación, ha manifestado 
que “no existen razones para 
que continúe el bloqueo” y que 
“la selección fue correcta y 
ajustada a derecho”. Desde su 
punto de vista con ella se garan
tizaba un reparto equitativo en 
todo el territorio regional de los 
fondos europeos.

La Asociación ha calculado 
que, entre las aportaciones 
públicas y privadas, en este 
momento están bloqueados 
casi 361 millones de euros y 
que “la sociedad rural de 
Castilla-La Mancha se está 

viendo afectada en su conjunto, además de los 
emprendedores de la zona” que en estos momen
tos atraviesan dificultades para hacer trente a los 
gastos de mantenimiento de los proyectos y a los 
salarios del personal contratado. Para aminorar el 
problema la Consejería de Agricultura ha puesto 
a disposición de los grupos de desarrollo rural 
una línea de financiación de 90.ÍXX) euros por 
guipo de la que la Administración regional finan
cia el 100 por 1(X) de los intereses.

Piden más participación de mujeres en el 
Consejo de Administración del Sescam

Administración del Servicio de

El Partido Comunista de Castilla-La 
Mancha (PCCM) ha suscrito el manifiesto de 
la Plataforma Regional por la Participación de 
las Mujeres en el Sescam por el que se solici
ta una “amplia participación de las mujeres 
castellano-manchegas en el Consejo de

Salud de Castilla-La Mancha 
(Sescam), la creación, adecuación y 
remodelación de los servicios exis
tentes en las capitales de provincia 
para racionalizar la atención y pres
tar un mejor servicio sanitario y 
asistencial y la creación e integra
ción de servicios como Ginecología 
y Unidades de Menopausia en todas 
las comarcas para acabar con las 
listas de espera y acabar con la satu
ración de las capitales”.

El compromiso se llevó a cabo el pasado 21 
de julio durante la reunión mantenida entre las 
representantes de la Plataforma, Julia Vallejo 
y Ana Miranda y la responsable de la 
Secretaría de la Mujer del PCCM, Mar 
Molina.

“Hesperia Toledo”, 
un nuevo hotel de 
cuatro estrellas en 
la capital regional

La cadena Hesperia acaba de 
abrir oficialmente las puertas 
de su primer hotel en Castilla- 
La Mancha. Se trata de 
"Hesperia Toledo", un cuatro 
estrellas ubicado en la calle 
Marqués de Mendigorría, en 
un edificio completamente 
rehabilitado con 35 modernas 
habitaciones, todas exteriores 
y dotadas con todas las como
didades. El grupo hotelero 
cuanta ya con 32 hoteles en 
España, cuatro en Venezuela y 
uno en Inglaterra. La cadena 
Hesperia nació en 1972.

El Banco de España 
deja abierta sólo la 
sucursal de Toledo

La vida laboral de los 60 tra
bajadores de las cinco sucur
sales del Banco de España en 
Castilla-La Mancha están ner
viosos porque el citado orga
nismo ha decidido cerrar cua
tro dejando abierta sólo la de 
Toledo, lo que reducirá la plan
tilla considerablemente.

El Banco de España propo
ne la prejubilación obligatoria 
y una merma, según UGT, de 
los derechos pasivos del perso
nal afectado. Según el sindica
to el cierre significa una privati
zación encubierta de algunas 
de las funciones que presta el 
Banco de España.
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Leandro Esteban Viceportavoz del Grupo Popular en las Cortes

'lingüísflcaniente... no toa®® 
daro si Conde se fue o le echaron"

- ¿El Gobierno se ha quedado sin oposición en las Cortes o sólo es 
que el PP está descabezado?

Ni una cosa ni la otra. Acabamos de ver como en las últimas leyes se 
han planteado enmiendas planteadas por la oposición. Es evidente que 
ha habido un cambio en la dirección del Grupo Popular y que segura
mente el PSOE quiera sacar partido de él, pero nada más.

- ¿Quién manda abora en el Grupo Parlamentario Popular?
Quien lo hacía antes, su presidente, que es Agustín Conde. Y, lógica

mente. la dirección regional del piulido, que engloba al presidente regio
nal y al candidato.

- Adolfo Suárez Diana ha tenido ya un contacto con el Grupo 
Popular, ¿cómo ha ido?

Fue una reunión francamente positiva y tremendamente constructiva; 
no es sólo una opinión mía. Quedó claro que el Grupo Parlamentario 
debe ejercer la oposición, ésa es la idea del presidente regional, del can
didato y del Guipo; por lo tanto, la sintonía es total. Lo demás obedece

El más entregado de los hombres de Conde y el 
látigo más duro del PP contra el Gobierno Bono 
es un hombre amable, de sonrisa fácil que no 
escurre ninguna pregunta y se apunta a la filoso
fía del "a lo hecho, pecho". Quiere seguir en las 
Cortes y así lo afirma, se deshace en elogios 
hacia Adolfo Suárez, dice que repetiría 100 veces 
lo vivido en los últimos siete años con Agustín 
Conde y aprieta la voz para proclamar que "está 
vivo y muy vivo". Pieza clave en el Grupo 
Popular, muchas miradas, con distintas intencio
nes, tienen los ojos en él. Esta es su colección de 
"respuestas poco inteligentes, pero sinceras".

a un mensaje de desgaste del PSOE.
- ¿Han marcado José Manuel Molina o Adolfo Suárez Diana 

alguna nueva línea para hacer oposición?
No, se ha valorado muy positivamente la oposición realizada hasta el 

momento. Quizás sí hay un toque personal que tiene que ver con las for
mas, pero la esencia es la misma: denunciar que el Gobierno de Bono 
está gastado y poner de manifiesto las muchas contradicciones que tiene 
entre lo que dice y lo que hace, que es lo que hemos hecho durante 
mucho tiempo.

- ¿Cómo va a ser la oposición hasta las elecciones autonómicas?
Señalaremos esas contradice iones del Gobierno Bono y plantearemos 

las medidas de gobierno del Partido Popular, que se van a poner en mar
cha a partir del último domingo de mayo de 2003. A los ciudadanos 
seguramente les interese más saber qué va a hacer el PP en el gobierno 
que esta- hablando de intrigas palaciegas de Mansilla.

- ¿Le ha dado algún consejo a Adolfo Suárez Diana?
No, no me gusta dar consejos, es una palabra que tiene connotaciones 

paternalistas y yo, en política, no me siento un padre, sino que estoy para 
aprender todos los días mucho.

- Y si le pidiera opinión para ganar a Bono, ¿qué le diría?
Que sea él mismo, porque es un hombre con un magnetismo personal 

y un don para captar la inquietud de la gente como he encontrado a pocas 
personas a lo largo de mi vida. Lo mejor que puede hacer es mostrarse 
a los ciudadanos tal como es.

- ¿Han empezado a preparar el Debate del Estado de la Región?

ecos
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Formalmente no, sustancialmente sí. El Gobierno de Castilla-La 
Mancha está gastado y es autocomplaciente, anclado en sí mismo, con 
una gran cantidad de contradicciones entre lo que dice y lo que hace. 
Tiene mucho que ver con lo que empieza a ser un clamor en la región y 
es que las personas que gobiernan representan a ima generación que no 
puede encarar el futuro con la frescura de quien se enfrenta al resto de 
su vida.

- ¿Quién debe ser el portavoz en el Debate del Estado de la 
Región?

No lo sé pero en este momento, sin ninguna duda, el portavoz del 
Grupo Popular es Miguel Ángel Monserrat. Lógicamente, hay un con
greso del partido, donde se pueden decidir cosas, pero el portavoz se 
llama Miguel Ángel Monserrat y él debe ser la piedra sobre la que des
canse todo el peso del Grupo, con la ayuda de quienes podamos arrimar 
el hombro.

- ¿Cuál cree que será la sorpresa de Bono en ese Debate?
Todo dependerá del estado de ánimo... Ya nos hemos acostumbrado 

a que el Debate del Estado de la Región, más que un debate, transcurra 
como un show para ver cuál es la última ocurrencia del presidente de la 
Junta. Y las últimas han sido tan vacías como la de la ley de los malos 
Latos, que era la ley de la lista de los mal tratadores y se ha quedado en 
nada, porque al final no ha habido ni lista. Por eso queremos trasladar a 
los ciudadanos que el Gobierno Bono es de cartón piedra y no uno que 
de verdad cumple con su palabra.

- ¿Cree que Bono será el candidato del PSOE a la Junta?
Personalmente creo que sí, porque no tiene más opción. Toma

Castilla-La Mancha como tabla de salvación. Después de que en Madrid 
le dijeran que no, era lo que el PSOE quiere a nivel nacional, no tiene 
más remedio que refugiarse en Castilla-La Mancha. Humanamente es 
comprensible, pero desde el punto de vista político es totalmente recha
zable. Primero, porque Castilla-La Mancha no es plato de segunda 
mesa; y, segundo, porque incumple la palabra dada en la sesión de inves
tidura de esta legislatura, en la que dijo tres veces que era la última vez 
que pedía la confianza de la Cámara. Hay quien, como Bono, hace leyes

“Suárez es un hombre serio, honesto,
trabajador, capaz sobre todo, 

ilusionado con Costil la-La Mancha

“Creo que Bono se volverá a presentar, 
no tiene más opción. Toma Castilla-La 

Mancha como tabla de salvación ”

“  ”  Haber estado trabajando con Conde
es un honor, volvería a hacerlo 100 
veces de 100 que se propusiera"

para incumplirlas; y hay quien no necesita leyes para poder cumplir su 
palabra, como el presidente Aznar.

- Si mañana hubiera elecciones autonómicas, ¿quién las ganaría?
Mañana no hay elecciones autonómicas, son a finales de mayo del 

año que viene y creo que las va a ganar Adolfo Suárez. Primero, porque 
hace falta, en Castilla-La Mancha es necesario un cambio político 
importante; segundo, porque una persona como Adolfo Suárez merece 
ganar las elecciones en Castilla-La Mancha; y, tercero, poix)ue Adolfo 
Suárez está más cerca de los hombres y mujeres de Castilla 1 a Mancha 
que el candidato del Partido Socialista.

- ¿A qué candidato socialista se espera frente a Molina en Toledo?
Lo dije en tono jocoso, pero no encuentro mejor frase para definir la

situación del candidato socialista a la Alcaldía de Toledo que la li ase del 
dúo humorístico Cruz y Raya, ésa de “¿ande andará?”. No es justo que 
el PSOE dé el apretón del vago, que haya estado dejando pasar el tiem 
po o es que ha estado muy a gusto con el gobierno municipal, a mí no 
me sorprendería. No es lógico que aún no haya un candidato del PSC)l i; 
en cualquier caso José Manuel Molina ganará las elecciones municipa 
les. Por lo tanto, el que pongan será un candidato perdedor.

- El cambio de candidato cu el PP, ¿lia merecido la pena?
Ha merecido la pena en cuanto que toda la organización ha dado una 

respuesta unánime. Cuando he conocido personalmente al candidato lie 
descubierto un hombre serio, honesto, trabajador, capaz y, sobre torio, 
ilusionado con Castilla-La Mancha. En ese sentido, merece la pena si lo 
que se ha conseguido es concitar todos los apoyos que el PP necesita. No 
digo que el PP no los tuviera, pero en este caso son muy evidentes y, en 
ese sentido, yo estoy contento con Adolfo Suárez.

- Usted pertenece a la dirección del partido, ¿qué cree que tiene 
que pasar en el congreso regional de octubre?

Del congreso de octubre va a salir un PP mucho más fuerte y unido, 
ganador de las elecciones. Y va a salir reforzado el liderazgo de un can
didato que se va convertir en presidente de Castilla-La Mancha a finales 
de mayo. De ese congreso va a surgir el principio del fin del PP en la 
oposición.

- En el debate de si Molina debe seguir conipatihilizando la pre
sidencia del partido con la Alcaldía, ¿dónde se sitúa?

Esa es una dicotomía que plantean los enemigos de José Manuel 
Molina. No es incompatible ser alcalde de Toledo con ser presiente del

(continúa en la página 12)
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entrevista
“Castilla-La Mancha se ha visto privada de grandes 
debates políticos por las campañas de desprestigio 

de Bono a sus adversarios políticos’’
Mansilla, la 

^llave inglesa”

- Defina a  Agustín Conde.
Amigo.
-José Bono.
Político de vuelta.
- Adolfo Suárez lllana.
Un político con un gran recorrido.
- Adolfo Suárez
González. ° ■
Político con mayúsculas.
- José Manuel 
Molina.
Un gran alcalde 
de Toledo.
- Carmen Riolobos. *

Yo a Carmen la quiero 
mucho, me resulta difícil 
elegir un adjetivo. Diría 
muchas cosas, como 
coherencia y tempera
mento para defender lo 
que uno cree.
- Albertina O ria.
Equivocación y traición, 
por desgracia.
- M ario M ansilla.
Una llave inglesa puesta 
en manos de alguien que 
la utiliza mal, una mala 
herramienta para un mal proyecto político.
- Miguel Angel Ruiz-Ayúcar.
Un político de gran talla y una persona 
con mucha capacidad.
- Jordi García Candau.
Un hombre al servicio de unas cuestiones 
previo pago de su importe.
- Lucrecio Serrano.
Un excelente parlamentario.
- Jesús Garrido.
De Jesús diría que es un gran parlamenta 
rio y, sobre todo, que es una persona 
inteligente.
- César Góm ez Benayas.
Político veterano en saber estar.
- Emiliano Gaixía-Page.
La voz de su amo.
- José M aría Barreda.
Quien pudo ser y no fue.
- Luis de Grandes.
Un valor del Partido Popular muy importan
te en Castilla-LooMancha.

(viene de la página 11)
partido. Es cierto que el Ayuntamiento de 
Toledo exige un esfuerzo añadido, pero él es 
capaz, sin ninguna duda, de poder compatibi- 
lizar esas dos cosas.

- ¿Le apoyará?
No tengo ni la más mínima duda.
- ¿La política es lo que esperaba cuando 

dijo sí quiero allá por 1995?
Ha resultado ser lo 

que esperaba, pero en 
algún momento no 
fue lo que esperaba. 
Uno piensa que las 
cosas son mucho más 
binarias, son ceros o 
unos, blancos o 
negros y hasta que no 
aprende a diferenciar 
los matices y acaba 
viendo en color... La 
política, para mí, tiene 
mucho que ver con 
seguir siendo perso
nas estando en un 
ámbito en el que uno 
tiende, por influencias 
externas, a desperso
nalizarse mucho.

- Y eso que entró

por la puerta grande, con la primera mayo
ría absoluta en Toledo, la de Agustín Conde 
en 1995.

En eso tengo una gran suerte y se lo debo 
también a Agustín Conde. El era el candidato 
y el que ganó las elecciones municipales y yo 
recibí su confianza. En política todo el mundo 
debería pasar por un ayuntamiento. Tengo la 
gran suerte de haber sido concejal de Toledo, 
que para mí ha sido la experiencia política más 
emiquecedora que he tenido, es absolutamen
te imprescindible. Toledo, en ese sentido, 
marca mucho, pero marca bien; exige mucho, 
pero exige bien; es una ciudad justiciera, pero 
merece que quienes están al frente del ayunta
miento exijan de sí mismos lo mejor que tie
nen.

- ¿Qué ha aprendido de José Bono?
Decir que nada sería absurdo y no sería cier

to. Hay cosas de Bono que se aprenden y se 
tienen en cuenta, pero no comparto en modo 
alguno su forma de hacer política. Yo he cono
cido al Bono de 1996 a esta parte, que para mí 
es más una deidad que una persona; mira a los 
ciudadanos desde el trono celestial más que 
desde la perspectiva de alguien que anda por la 
calle y la pisa. Por eso yo creo que no es bueno 
que Bono se presente.

- ¿Hay algo que nunca le perdonará?
En lo personal no guardo rencores, por for-

'Las semanas previas a la dimisión de Conde 
fueron absolutamente duras, muy duras1j i

-  ¿Q u é  h ay  que reconocerle a  
Agustín Conde que no se le haya  
reconocido?

No lo sé, me es muy difícil hablar asépti
camente de Agustín Conde, porque para mí 
es una personal especial, cosa que yo quie
ro que se sepa. Es una mente políticamente 
magnífica, un trabajador infatigable y, sobre 
todo, una persona que ha tenido que lidiar y 
pelear frente a un enemigo de una gran 
capacidad como es José Bono; eso no es dis
cutible. Creo que tiene bastante mérito.

- Sinceram ente, ¿Agustín Conde se  
fue o le echaron?

Pues... Eh ... No tengo claro el término a 
emplear desde el punto de vista lingüístico. 
Creo que Agustín Conde puso fin a un ciclo 
político. ¿Por qué? Por muchas razones, 
algunas puramente personales que no sola

mente respeto sino que comparto .
- ¿Cóm o fueron la s sem anas pre

v ia s a  la dim isión de Conde?
Absolutamente duras, muy duras, no tanto 

en lo político como en lo personal. Pero ape
nas fue un lapso de tiempo...

- ¿D e esas sem anas que m erece la 
pena o lvidar o de las que se apren
den m uchas co sas?

Son de las semanas de las que más se 
aprende en política y, sobre todo, en lo per
sonal. Para mí, desde luego, son irrenuncia- 
bles. Y, seguramente, de esas semanas en las 
que uno forja su personalidad.

- ¿Conde tam bién lo vivió  a sí?
El no lo refleja así o no lo ha dicho así. 

Quizás ésta no es una respuesta inteligente, 
pero es sincera. Seguramente sí fueron unas 
semanas y unos momentos difíciles para él.

Del amor a
Riolohos í x

ecos
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- ¿Q uiere repeHr en las Cortes?
Sí, me gustaría repetir como diputado regio

nal, porque hay muchas cosas por hacer, creo 
que tengo algo que aportar y  hay un proyecto 
ilusionante. De la misma manera que entende

ría que si hay alguien mejor que yo -y segura
mente lo habrá- para ocupar mi puesto, lo 
ocupe. No es una cuestión de ambición perso
nal, sino de equipo. En política no se adquie
ren derechos, sino que se ganan día a día.

- ¿Se ve en política a  medio y  largo  
plazo?

No miro la política ni a medio ni largo plazo. 
Para mí es enfrentarse a problemas y solucio
nes concretas en momentos concretos. Soy 
mucho más feliz intentando resolver lo que 
tengo todos los días. Pero, sí, me gustaría 
seguir en política, porque creo que hay muchas 
cosas que cambiar, sobre todo en la región.

- ¿Tendrá anhelos adem ás de haber

se entregado en cuerpo y  alm a a  
Agustín Conde en los últimos 7  años?

Haber estado trabajando con Agustín 
Conde los últimos siete años es algo que llevo 
a gala, es un honor, volvería a hacerlo 100 
veces de 100 que se me propusiera. Es un polí
tico de una talla impresionante y amigo mío. 
Para mí son las dos cosas más importantes en 
la vida, el prestigio que se pueda adquirir 
como persona y  el sentido de la amistad que 
tengo.

- ¿Le echa de m enos, aunque sea a  
ratos?

No le echo de menos, porque vivo y convivo 
con él, gracias a Dios. Está vivo y  muy vivo.

tuna para mí. Pero en lo político, no concibo las campañas sistemáticas 
que se han ido haciendo a los adversarios políticos por el mero hecho de 
ser adversarios políticos. Castilla-La Mancha se ha visto privada de 
grandes debates políticos como consecuencia de esas campañas de des
prestigio personal, cosa que es muy censurable políticamente.

- En política, ¿el peor enemigo juega siempre en casa?
No, está fuera siempre, porque es el que te puede ganar unas eleccio

nes. Lo otro es una frase hecha que utilizan quienes tienen muchas cosas 
que ocultar dentro para poder seguir- manteniéndose.

- Dicen que en el amor y en la guerra todo vale, ¿también en las 
elecciones?

No, de ninguna manera. No se pueden ganar- unas elecciones a ultran
za, sino porque uno tiene un proyecto, algo que ofrecer a la sociedad. Y, 
si no, no pasa nada, las elecciones las pierde uno y las ha perdido; segu
ramente ésta tampoco es una respuesta inteligente, pero es sincera. 
Además, tampoco creo que valga todo ni en el amor ni en la guerra, de 
ninguna manera. El amor y, en este caso, la política tienen que ser el 
resultado de una actuación diaria, no de sacarse un conejo de la chiste
ra. Es algo que todos los días se gana uno.

- Nada más debutar en el parlamento regional se convirtió en el 
látigo del Gobierno. ¿Va con usted eso o es pose?

(Sonríe). Ha tenido algo de pose, pero es una labor que hay que hacer. 
Ha tenido algo de pose al principio, a medida que iba avanzando la legis
latura ha tenido mucho que ver con una profunda creencia, sobre todo

“Adolfo Suárez ganará, 
porque hace falta a la región ’

“Apoyaré a Molina, no tengo 
la más mínima duda  ”

“En esencia, la oposición que 
hacemos es la misma '

“Ni en el amor, ni en la guerra 
ni en elecciones vale todo ”

en razón de algunas personas que no representan la cordialidad demo
crática mínima exigióle y por algunas acciones de gobierno que no son 
ni mucho menos lo más deseable. Lo que al principio pudo, remota
mente, ser una pose se ha acabado conviniendo en una convicción per- 
sonal, profunda e íntima con algunas personas.

- ¿Se arrepiente de alguna intervención o frase dicha en la tribu
na parlamentaria?

El verbo amepcntir es difícil de conjugar- en esto. Seguramente me 
arrepiento de las ocasiones en las que haya [xxlido insultar o hacer que 
alguien se sienta insultado en lo personal. Reconozco haber pronuncia 
do frases y calificativos duros, pero nunca han tenido un objetivo perco 
nal, sino de debate político. En ese sentido, pido disculpas a quien se 
haya podido sentir agredido personalmente.

- ¿Y su frase más “gloriosa”?
No soy consciente, tampoco soy persona que cuide excesivamente sus 

discursos. Sí recuerdo una ocasión -no diré a quién me dirigía- y más que 
una frase fue una intervención de la que me siento orgulloso. Intervine 
después de un diputado socialista que había emprendido una campaña 
de descrédito y de agresión contra un compañero y, aunque probable
mente no es lo más glorioso ni correcto que he dicho, sí desde luego era 
lo humanamente más acertado, porque se estaba agrediendo a alguien a 
quien tengo mucho cariño.

- ¿No se referirá a Mario Mansilla y a su compañera Carmen 
Riolobos?

(Risas). Es posible... Sí, eso fue.
- ¿Nunca tuvo miedo a Mansilla o es 

que se lo perdió pronto?
A mí no me da miedo alguien que todo 

lo que tiene es un timbre de voz agudo y 
un volumen alto. Mario Mansilla no 
merece casi más comentario, es un ins
trumento puesto en manos de alguien que 
lo maneja, pero no le tengo miedo. Es 
más, en algún caso me ha servido de estí
mulo. Tengo miedo a otras cosas, como 
que mi familia pueda quedar en una mala 
situación, a caer enfermo, a fracasar o a 
no ser eficaz en mi trabajo.

Mar G. Ulan 
Fotos; Rebeca Arango
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Un extraño accidente que 
acabó cor una mujer muerta

El vehículo quedó de la forma que se ve en la imagen superior, justo en las escale
ras. A la izquierda, las manchas de sangre que quedaron en el asfalto, después de 
que atropellara a seis personas. Una de ellas, una señora, falleció, mientras que de 
los heridos tres permanecen ingresados en el Hospital Virgen de la Salud de Toledo. 
Una señora permanece en la UVI, estable dentro de su gravedad; mientras que un 
hombre sufrió una fractura de húmero y una señora está pendiente de que le confir
men si tiene o no fractura de cadera.

Parece increíb le para los que conocen la 
zona, pero realmente sucedió tal y como 
reflejan las fotografías. Un posible fallo 
humano (aunque las causas reales están aún 
pendientes de las declaraciones que se 
están realizando ante el juez) hizo posible 
que un vehículo se metiera por la calle

Alfonso VI, junto a la Puerta de Bisagra de 
Toledo, y finalizara en las escaleras. 
Resultado: una mujer muerta y cinco perso
nas más heridas. Con la circunstancia aña
dida de que tanto unos como otros se 
encontraban de boda en la capital regional 
y procedían de Menasalbas y Consuegra.

Lo que sí quedó claro desde el primer 
momento es que fue un accidente, tal y 
como señaló la concejal de Tráfico y 
Seguridad Ciudadana, Marisa Mediavilla, 
que en ningún caso se produjo una acción 
deliberada.

UNA PERSONA EN LA UVI. Mientras, 
uno de los tres heridos que permanecen 
ingresados en el Hospital Virgen de la 
Salud continúa en la UVI. Es una mujer y, 
según fuentes del centro sanitario, se man
tiene estable dentro de la gravedad. A causa 
de las heridas se le tuvo que amputar el 
brazo izquierdo. Los otros dos se encuen
tran en Traumatología. El hombre sufre una 
fractura de húmero, mientras que la mujer 
está pendiente de unas pruebas para deter
minar su tiene fractura de cadera o no, aun
que ambos evolucionan de forma favora
ble.

ecos
Fotos: Rebeca Arango
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OFICINAS
BULEVAR

Una residencia 
nfrenta a CC.OO. 
y la Diputación

T ienen postu ras absolutamente contra
puestas. El sindicato Comisiones Obreras 
hizo público un comunicado en el que 
denunciaba que la Residencia Social 
Asistida “San José” sólo tiene aire acondi
cionado en los despachos de la dirección 
administrativa, además de recalcar que no 
funciona la depuradora y que las aguas resi
duales vierten directamente al río Tajo.

Lo que niega la diputada provincial de 
Sanidad, Sagrario Gutiérrez (en la ima
gen), quien señaló que es absolutamente 
falso que viertan las aguas residuales al Tajo 
puesto que desde hace dos meses la depura
dora está en funcionamiento.

Respecto a este tema, CC.OO. insiste en

que la Diputación no ha corregido las gra
ves deficiencias que dice hubo el año pasa
do, “cuando se produjo un vertido de unos 
200 litros de gasóil de calefacción de la 
Residencia al tajo” . Gutiérrez insiste en que 
el vertido del año pasado no tiene nada que 
ver con la denuncia actual. “Además, el

CC.OO. dice que la 
Residencia "San José" 
vierte residuos al Tqjo 
y la diputada lo niega

escape del depósito se produjo cuando se 
procedía al cambio de gasóil a gas naturar.

Respecto a las críticas sobre el aire acon
dicionado, la diputada provincial fue tajan
te: “El aire acondicionado forma parte de un 
proceso de inversiones que se hacen de 
forma periódica. Precisamente hace un mes 
firmé el contrato de la instalación del aire en 
las salas de enfermería. Y según vayamos 
teniendo presupuesto, se pondrá en los 
comedores y posteriormente en las habita
ciones. Además, en algunas aconsejan que 
no se ponga” .

Cesar del Rio 
Fotos: Rebeca Arango

Nace en Toledo "O FIC IN A S BU LEV A R", un Centro de 
Negocios con la mejor ubicación, A v d a . d e Eu ro p a , 
5.500 m2 de oficinas inteligentes que ponen a su disposición

OFICINAS DIÁFANAS, FALSO TECHO CON PERFILERÍA DE 
ALUMINIO LACADO, SUELO TÉCNICO PARA 
CANALIZACIONES, AIRE ACONDICIONADO FRÍO-CALOR, 
VENTILACIÓN NATURAL, PROTECCIONES EXTERIORES 
PARA EVITAR LAS RADIACIONES SOLARES QUE 
PERMITEN LA EXISTENCIA DE CLARIDAD DENTRO DE LAS 
OFICINAS, ELIMINACIÓN DE BARRERAS ARQUITECTÓNICAS 
EN TODOS LOS RECORRIDOS Y POR SUPUESTO 
PLAZAS DE GARAJE.

A  partir de 170  m7, usted podrá disponer de las 
mejores instalaciones para su em presa; en 
"O FIC IN A S BULEVAR" tendrá lo que usted se merece.

COTOLMA
OBRAS V CONSTRUCCIONES, S l

T l f .: 9 25  25  63  D 4
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sanidad
A penas lleva tres años en 
funcionam iento y  ya  tiene 
éxito incluso entre los 
pacientes m adrileños, 
que llegan hasta Toledo 
para ser atendido en la 
Unidad de N eurocirug ía 
del Hospital V irgen de la 
Salud de Toledo. Todo un 
éxito.

Neurocirugía: los madrileños 
quieren operarse en Toledo

Se ha con vertid o  en hospital regional 
de referencia, pero el mayor éxito conse
guido hasta el momento es que en apenas 
dos años hay pacientes que vienen exclu
sivamente desde Madrid para ser tratados 
en el Servicio de Neurocirugía del 
Hospital Virgen de la Salud de Toledo, tal 
y como confirmó esta revista en fuentes 
sanitarias.

Principalmente a la sección de Pediatría 
de la Unidad; esto es, niños a los que sus 
progenitores traen hasta Toledo para que 
sean atendidos en el centro hospitalario. Y 
que incluso lo prefieren antes 
que cualquiera de los hospita
les que hay en la capital de 
España.

Un servicio que cuenta, 
entre sus intervenciones qui
rúrgicas más frecuentes, con la 
cirugía de columna y las pato
logías tumorales. Cinco médi
cos, contando al jefe de 
Servicio, componen un equipo 
que ha conseguido ser, en un 
corto plazo de tiempo, una de 
las referencias fundamentales 
de las áreas sanitarias próxi
mas a Toledo. Y, más en con

creto, de la capital de España.

COMENZÓ EN 1999. Neurocirugía era 
una de las asignaturas pendientes del cen
tro sanitario de la capital regional, que 
tenía que derivar todos sus pacientes hacía 
otros hospitales porque en Toledo no exis
tía la especialidad. Hasta el año 1999, 
justo cuando se creó y se sacaron las pla
zas necesarias para ofrecer, al menos al 
principio, un servicio digno.

Solo durante ese año se llegaron a efec
tuar 266 intervenciones quirúrgicas. La

evolución ha sido tal que en el año 2001 
esa cifra aumentó hasta las 661 operacio
nes; mientras que en los primeros seis 
meses de 2002 ya se han contabilizado 
409, por lo que de seguir la media (y a

Sobre todo en la 
sección de Pediatría, 
que tiene fama en el 

mundo sanitario

El Serxñcio de Neurocirugía 
del Hospital Virgen de la 

Salud de Toledo se ha conver
tido en referencia no sólo 

regional, también nacional. 
De hecho, hay pacientes de 
Madrid que llegan hasta la 

capital regional para ser tra
tados en esta Unidad.

ecos
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pesar de que en verano descienden), se 
espera que supere con creces el número 
del pasado año.

Mientras, en el apartado de consultas 
externas, en 1999 se realizaron 1.107, por 
las 2.763 (más del doble) de 2001. En el 
primer semestre de 2002 ya se han lleva
do a cabo 1.472, por lo que el número 
también superará, con grandes diferen
cias, las estadísticas obtenidas hasta el 
momento.

Ahora se ha convertido no sólo en refe
rencia regional, sino nacional. Al menos 
las pruebas así lo atestiguan. Y que es 
motivo de orgullo no sólo de la dirección

Es referencia regional 
y el número de 

operaciones aumenta 
según transcurren 

los años
del hospital, también de los máximos res
ponsables del Servicio de Salud de 
Castilla-La M ancha (Sescam) y de la 
Consejería de Sanidad.

Tanto el consejero, Fernando Lamata; 
como el director del Sescam, Roberto 
Sabrido, están convencidos de que éste 
puede ser uno de los puntos de partida 
para que el Hospital toledano se sitúe en la 
referencia máxima de los castellano-man- 
chegos en diversas especialidades. De 
momento, saborean el éxito de una 
Unidad que apenas lleva tres años funcio
nando.

César del Río 
Fotos: Rebeca Arango

26 de Julio 2002

Parapléjicos quiere 
diseñar una nueva  

silla ergonómica
Ei objetivo es potenciar 
aún más los servicios que 
presta el Hospital de 
Parapléjicos, dado que la 
apuesta actual es la inves
tigación. Al menos ésa es 
la idea que tiene en mente 
el director del centro sani
tario, Miguel Ángel 
Carrasco.

Tal y como pudo cono
cer esta revista, se ha con
tratado a un especialista 
extranjero cuya misión 
específica será la de dise

ñar una silla ergonómica 
para parapléjicos y tetra- 
pléjicos. Una silla que les 
proporcionará una mejora 
en su calidad de vida y que 
se adaptará a sus lesiones 
medulares.

Además, una vez que la 
silla ergonómica sea una 
realidad, tanto la gerencia 
del Servicio de Salud de 
Castilla-La M ancha 
(Sescam) como la direc
ción del Hospital tienen la 
intención de comerciali

zarla a través de una 
empresa.

Éste es uno de los objeti
vos que a corto plazo se 
han marcado desde 
Parapléjicos. Desde que se 
transfirieran las competen
cias sanitarias, potenciar el 
centro se ha convertido en 
una “obsesión” de su 
director, quien además ha 
invitado a “Superm an” 
(Christopher Reeve) para 
participar en un simposio 
internacional.

Consigue dos de las últimas
entradas
Para ver a los chicos 
do Oporaclún Triunfo

Por tu compra superior a 60 €  
te llevas el pack o fic ia l de 
la gira  de Operación Triunfo 
y participas en el sorteo de dos 
de las 4.000 últimas entradas.

El Pack contiene: El CD oficial con los temas del concierto, el póster firmado y la tarjeta dedicada. 
Promoción pack válida hasta el 30/6/2002. Sorteo entradas con bases ante notario.

M ultiO pticas
Brive________

Brive, 9 • Gante, s/n • Tel. 925 251 109

M ultiO pticas 1 M ultiO pticas
Navarro Sánchez m Barber
Avda. de Barber, 4 • Tel. 925 224 451 Avda. de Barber, 12 • Tel. 925 220 949

NS1 EN SERVICIOS ÓPTICOS
TOLEDO
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A  C i e n c i a  I n c i e r t a
T i r a d o s  en el  a r c é n Arturo Marqués

unos cuantos carteles en la estación talavera- 
na. Las preagónicas plataformas en defensa 
del ferrocarril aludieron hace un tiempo a este 
recorte pero sin poner el grito en el cielo, 
supongo que porque no terminaban de creér
selo; y tuvo que ser Izquierda Unida y poste
riormente Comisiones Obreras los que hicie

ron pública la desaparición de los trenes 
de la madrugada a partir del pasado 1 de 
julio.

A falta de información, las adminis
traciones públicas se han limitado al 
habitual guirigay de declaraciones auto- 
exculpatorias en las que sistemática
mente se pone la patata caliente en el 
alero de los contrincantes políticos para 
que los legos en disciplina de partido 
podamos concluir que “entre todos la 
mataron y ella sola se murió”.

Así no vamos a ningún sitio: ni a 
Fuenlabrada ni a la estación de Atocha, 
y menos si nos creemos que a quien 
madruga la Renl'e le ayuda. No me sien
to afectado por la obsesiva pasión que 
de boquilla tienen todos los partidos y 
numerosos colectivos por la comunica
ción ferroviaria. Pero tampoco entiendo 
que se diese un paso, tal vez fuera en 
falso (los usuarios de esos trenes hubie
ran preferido el taxi y no digamos el 
Mercedes con los que según la 
Diputación se reducirían los costes), 
para después retroceder.

Y menos puedo entenderlo cuando la 
institución provincial está dispuesta a 
aportar una millonada para el Palacio de 
Congresos de Toledo. Que racanee con 
menos de un centenal- de millones de 
antiguas pesetas (que es lo que aportaba 
en el convenio suscrito con Renfe) y 
ofrezca un millar para la infraestructura 
ferial de la capital no va a ser bien 
entendido en la comarca talaverana. 
Menos aún cuando se compliquen las 
cosas aún más de lo que están por culpa 
de la privatización del servicio provin
cial de incendios, que afectará sobre 
todo al oeste toledano, que no está para 
muchas calenturas.

A este paso, los “Ayúcar’s boys” van 
a quedar para jomadas gastronómicas y 
de turismos varios. Ellos sabrán.

Hartos estam os de oír, cada dos por tres, y 
sobre todo en las campañas electorales, que 
no vamos a volver a perder el tren de la 
modernidad, del progreso, del futuro y de lo 
que se le ocurra al mitinero de turno. Pues ya 
ven ustedes, el tren de la madrugada que 
Renfe tenía concertado con la Junta, la

Diputación y los ayuntamientos de Talavera, 
Torrijos e Illescas, lo hemos perdido.

Y lo hemos perdido casi sin enteramos, 
porque la información oficial sobre la supre
sión de los servicios de las 5:45 entre 
Talavera y Madrid y de las 7:39 entre 
Fuenlabrada y Talavera se ha circunscrito a

l A B P lC A N lX )  D ESDE I% ()

EL NOBLE FRUTO de la TRADICION
Bo isse rie s  • Salones • Zo nas N ob les • D espachos • Sofás • A u x ilia re s

-  ' J i i
i n ilr

Suite • D o rm ito rio s  • Juveniles • Sistem as de D escanso  • Com plem entos

~ m  mm

EN SONSECA
www.robertmadrid.com

Exposiciones! Avd.U'urofM, 68 tol/f.ix.92S 38 II 48.Avdi.Reye*Católicos,20Tel/fax 925 38 22 52.Sonseta.Toledo. m>.@robcrtiradi¡d.i 
PAbrir.i: Ramón y Caj.il, 75 'M. 925 38 15 52. Alonso Pta.s/n Tel/fax 925 38 04 91.
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Bono, Zapatero y las 
buenas noticias

El presidente de Castilla-La Mancha elogia 
la figura y el futuro del secretario general 

del Partido Socialista

Sobre estas líneas, imagen de archivo de José Luis 
Rodríguez Zapatero y José Bono, junto a José María Barreda, 

el pasado mes de diciembre en Toledo.

Zapatero fue ganador
indiscutible del Debate 
sobre el Estado de la 
Nación, a juicio del presi
dente de la Junta, José 
Bono, que días después 
publicaba en el diario “El 
País” un elogioso artículo 
hacia la figura y el futuro 
del secretario general del 
Partido Socialista.

Según Bono, José Luis 
Rodríguez Zapatero, 
ganó el debate al presiden
te del Gobierno, José 
María Aznar, “éxito que 
traerá buenas noticias para 
el PSOE y para España en el 2004”.

En este sentido, el mandatario castellano- 
manchego manifiesta en su escrito que 
Zapatero se ha convertido en la única alter
nativa para formal- un gobierno de progreso 
en España, mientras que Aznar- “baja pelda
ños y tiene más pasado que futuro”.

Para Bono, “la mayoría absoluta del 
Partido Popular- tiene los días contados como

los de la presidencia de Aznar”. También 
opina que éste ha aprovechado la jefatura del 
Gobierno para conocer más a Bush y 
Berlusconi y “ha dejado de lado a sus con
ciudadanos”. En este sentido, afirma que 
Zapatero ha dedicado su condición de secre
tario general del PSOE “para saber más y 
mejor de los problemas de este país y de 
quienes los padecen”.

Nuevos institutos  
de Secundaria  
para la región

El Gobierno de Castilla- 
La Mancha ha aprobado la 
creación de nueve nuevos 
institutos de Educación 
Secundaria en la región, que

se distribuirán por las 
provincias de Albacete, 
Guadalajara y Toledo.

Los nuevos centros que 
construirá la Consejería de 
Educación y Cultura, al fien- 
te de la cual se encuentra, 
José Valverde (en la ima
gen), se crearán en 
Albacete, Hellín, Guadalajara, 
Balazote, Chinchilla de

Montearagón, Cabanillas de 
Campo y dos en Toledo. 
Además, se transforma en 
instituto de Educación 
Secundaria el centro de 
Formación Agroambiental 
de Aguas Nuevas, en 
Albacete. Con estas actua
ciones se pretende mejorar- la 
prestación del servicio públi
co educativo.

El servicio de 
Teleasistencia 

llegará a más de 
11.500 usuarios

Incrementar el número de personas 
que se benefician del servicio de 
Teleasistencia, puesto en marcha por 
la Consejería de Bienestar Social en 
colaboración con la Cruz Roja de 
Castilla-La Mancha, es el objetivo 
del convenio de colaboración firma
do por el titular de la Consejería, 
Tomás Mañas, y la presidenta 
regional de Cruz Roja, Manuela 
Cabero.

Gracias a este acuerdo se espera 
que a finales del presente año sean 
más de 11.500 personas las que se 
beneficien de este servicio que, en la 
actualidad, se presta a más de

La Consejería de 
Bienestar Social 
aportará más de 

2,1 millones de euros 
durante este año 
para el programa

9 .000  usuarios. "Nuestro objetivo 
no es otro que ofrecer tranquilidad a 
todas aquellas personas mayores o 
discapacitadas que viven solas o 
que tienen algún problema de salud 
o movilidad, pero que prefieren 
seguir viviendo en sus hogares", ha 
señalado Tomás Mañas.
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La ciudad y las instituciones 

se olvidan de Alfonso X
Este año se cumple el 750 aniversario de la subida al trono de 
Alfonso X "El Sabio". La ciudad y las instituciones se han olvidado 
de esa fecha y no está prevista la celebración de ningún acto para 
recordar la figura del monarca toledano que dio un impresionante 
impulso intelectual a la España de la Reconquista.

El 1 de junio de 1252 Alfonso X sucedía en 
el trono a su padre Femando III. Se cumplen 
ahora 750 años de aquel acontecimiento con 
el que se iniciaba un reinado que daría un 
impulso intelectual sin comparación en la 
España de la Reconquista y que dejó un lega
do cultural de enormes proporciones.

La indiscutible importancia y la dimensión 
intelectual del “Rey Sabio”, nacido en Toledo 
el 23 de noviembre de 1221, no ha desperta
do, no obstante, el interés 
de la ciudad a la que 
tanto legó ni el de institu
ciones ni administracio
nes. Ni el Ayuntamiento 
de la ciudad, ni la Junta 
de Comunidades de 
Castilla-La Mancha, ni la 
propia Universidad ni la 
Escuela de Traductores, 
que tuvo en el monarca 
su gran impulsor, han 
organizado acto alguno 
para recordar la figura de 
Alfonso X ni, por el 
momento, están prepa
rando actividades para 
conmemorar su acceso al trono hace 750 
años.

FÉRTIL Y ASOMBROSO LEGADO 
CULTURAL Y POLÍTICO. El legado cul
tural, intelectual y político de Alfonso X “El

Sabio” no tiene parangón en la España de la 
Reconquista. Tal y como resalta el director de 
la revista “La aventura de la Historia”, David 
Solar, en el número 45 de esa publicación: 
“Es el rey castellano que ha dejado una estela 
más amable y positiva. Su labor intelectual 
como impulsor de obras científicas, jurídicas 
y literarias, así como de traducciones de valio
sos tratados árabes, es la más fértil de las 
emprendidas por un monarca cristiano de la 

Reconquista”.
Alfonso X, que nació y 

residió en los palacios 
toledanos que se levanta
ban en la zona donde hoy 
se encuentran el Museo 
de Santa Cruz y el 
Convento de Santa Fe, 
fue también precursor de 
la transición del feudalis
mo al Estado Moderno, 
en el que la Iglesia y la 
nobleza se fueron viendo 
progresivamente someti
das a la autoridad central 
del soberano; y se esforzó 
por renoval' las fuentes 

fiscales de ingresos de la Corona.
La Escuela de Traductores de Toledo tuvo 

en su figura un impulsor incondicional ya que 
mandó redactar o compilar a lo largo de su 
reinado un sinfín de obras, labor para la que 
contó con ilustradores procedentes de toda

Estatua de Alfonso X en el parque de las
Tres Culturas, cubierta de pintadas. Abajo, 

Palacio del Rey Don Pedro, sede de 
la Escuela de Traductores.

Europa, que lograron decorar los códices más 
bellos del siglo XIII.

Son las facetas más conocidas un rey, autor 
de las “Cantigas de Santa María”, obra sin 
parangón entre las de su género, que, como se 
recuerda en “La aventura de la Historia”, fra
casó en su sueño de convertirse en emperador 
de España, para lo que no contó con el apoyo 
papal, se preocupó por incorporar la astrolo- 
gía a la política, a la manera de los monarcas 
orientales, dio carácter oficial a la 
Universidad de Salamanca y elaboró y puso 
en marcha audaces propuestas impositivas, 
que le condujeron al enfrentamiento con la 
nobleza de la época.

Aunque calles y estatuas recuerdan su figu
ra en la ciudad que le vio nacer, nada se ha 
hecho por conmemorar el 750 aniversario de 
la subida al trono del monarca castellano que 
amó la sabiduría y las artes y dejó un asom
broso legado cultural.

José Florencio Moreno
Fotos; Rebeca Arango

El monarca, nacido en Toledo en 1221 y autor 
de las Cantigas de Santa María, dejó un legado 
intelectual y político de enormes proporciones
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Convertir el paseo de la Rosa en un amplio y ajardinado bulevar es 
uno de los proyectos históricos del barrio de Santa Bárbara. Hace 
unos días el Consejo de Ministros autorizaba la firma de un convenio 
entre el Ministerio de Fomento y el Ayuntamiento para su construcción. 
La inversión asciende a casi tres millones y medio de euros.

El bulevar del paseo 
de la Rosa, más cerca

H ace casi dos años y medio el alcalde de 
Toledo, José M anuel Molina, y el Ministro 
de Fomento, Francisco Alvarez Cascos, 
firmaban un protocolo de colaboración para 
la financiación de las obras de acondiciona
miento del paseo de la Rosa. Ahora el 
Consejo de Ministros ha autorizado la sus

cripción de un convenio entre ambas institu
ciones para poder llevar a cabo esos trabajos 
que permitirán desarrollar uno de los pro
yectos históricos para el barrio de Santa 
Bárbara.

Según el acuerdo del Consejo de 
Ministros, Fomento aportará la cantidad de

Es uno de los proyectos históricos para el barrio 
de Santa Bárbara. Ya lo intentó realizar Agustín 

Conde durante su época de alcalde

El Ministerio de Fomento transferirá la 
titularidad de varias carreteras del término 

municipal de Toledo al Ayuntamiento

3.420.563 euros para la ejecución del nuevo 
bulevar del paseo de la Rosa.

Esa vía de la capital regional, que forma 
parte de la carretera Nacional 401. ha deja
do de prestar servicio al tráfico de largo 
recorrido y desde hace tiempo se hace nece
sario adecuarla al carácter urbano. 1 os veci
nos esperan desde hace años que se aborde 
esa remodelación ante el peligro que prc 
senta la actual configuración del paseo y el 
intenso y desordenado tráfico que soporta a 
diario.

El acondicionamiento del paseo de la 
Rosa es un proyecto que intentó abordar, 
entre otros, el anterior alcalde, Agustín 
Conde, y que Molina convirtió en uno de 
sos objetivos al comienzo de la legislatura.

Una vez que se lleven a cabo los trabajos 
el actual paseo quedará convertido en un 
amplio bulevar con una zona central ajardi
nada, con zonas de juegos infantiles y terra
zas. Además, se construirán dos nuevas 
rotondas para reordenar el tráfico en la zona. 
Todo teniendo en cuenta la profunda modi
ficación urbanística de los terrenos de 
Renfc, paralelos al paseo de la Rosa, y 
donde se construirán nuevas viviendas, un 
aparcamiento y la futura estación del AVE.

A partir de ahora se espera la firma del 
convenio para poder comenzar los trámites 
de licitación y adjudicación de las obras.

Junto a esa buena noticia, en el convenio, 
que se firmará próximamente, el Ministerio 
de Fomento procederá a traspasar la titulari
dad de varios tramos de carreteras al 
Ayuntamiento de Toledo.

José Florencio Moreno
Fotos: Carlos Moreno
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Un hogar para los reclusos 
tras salir de la cárcel

En la imagen David Arellano, uno de los trabajadores 
sociales que hace un seguimiento diario de los exreclusos.

Desde hace algo más de un año funciona 
en Toledo un proyecto que acaba de ganar el 
primer Premio de Jóvenes Emprendedores 
en Programas Sociales. El proyecto consis
te en la atención a reclusos y exreclusos, 
para lo que se ha creado un centro de inser
ción socio-laboral denominado “José 
Rivera”. Este centro es una vivienda cuya 
localización sólo conocen los inquilinos, los 
promotores del proyecto y los vecinos del 
piso, donde conviven actualmente cinco 
beneficiarios de este recurso.

El proyecto cuenta además con una fase

anterior a esta vivienda, que es una 
preselección de los beneficiarios 
que coincide con los permisos 
penitenciarios. A esta primera fase 
pueden acceder sólo varones de 
entre 18 y 45 años, que sean no 
consumidores de drogas, ex consu
midores o que estén en proceso de 
deshabituación, pero que no tengan 
tuberculosis, al ser una enfermedad 
que se transmite por vía aérea.

Según comenta David Arellano, 
uno de los promotores del proyec
to, “no entramos en el doble juicio 
de las causas del encarcelamiento, 
una vez que salen todos son iguales 

y libres para nosotros”. En la vivienda 
cubren sus necesidades básicas y llevan un 
seguimiento personalizado de cada uno de 
los que allí conviven. Además, Arellano 
asegura que tanto su teléfono móvil como el 
de Gabriel Ángel, el otro trabajador social 
que hace el seguimiento de los beneficia
rios, no se apagan nunca, por cualquier pro
blema que pudiese surgir.

El perfil de los beneficiarios de este pro
yecto es el de un varón de 35 años que fue 
condenado por robo, generalmente por 
hurto para consumir drogas. Ésta es, ade

más, la principal causa por la que que sus 
familias no quieran tener contacto con ellos; 
de ahí que necesiten ayuda para volver a 
insertarse en la sociedad.

La empresa “Desarrollo Social”, creadora 
del proyecto, tiene previsto ampliar su 
cobertura a reclusas que, siendo de Castilla- 
La Mancha, están alejadas de su familia por 
cumplir condena fuera de la región. Pero 
todavía no se han planteado crear otra 
vivienda de inserción socio-laboral. El 
motivo es que el porcentaje de reclusas en 
nuestra comunidad no es tan elevado como 
para que pueda salir rentable. “Desarrollo 
Social” también se dedica a otras labores 
como la formación de voluntariado, muy 
demandada por los ayuntamientos para la 
ayuda a la infancia, tercera edad e inmi
grantes; o las campaña de información para 
la prevención del Sida y demás enfermeda
des de transmisión sexual. Además, cuentan 
con una ludoteca en Talavera de la Reina y 
un recurso complementario denominado 
“Kham-Kham”, compuesto por un centro 
de animación al empleo para inmigrantes y 
una tienda de “comercio justo”.

Noelia Martínez 
Fotos: Reboca Apango / Carlos Moreno

Los reclusos inmigrantes 
lo tienen más difícil

Los inmigrantes no lo tienen tan fácil para acceder a esta 
vivienda acondicionada para exreclusos o reclusos con la 
libertad condicional. Cuando se trata de entrar en la prese
lección, si el perfil coincide y los permisos penitenciarios tam
bién, no hay ningún problema. Pero en cuanto comienza el 
programa de inserción socio-laboral empiezan las trabas buro- 

3 eróticas. Es muy difícil superar todos los trámites burocráticos 
para que un inmigrante ilegal pase a ser un ciudadano de 
pleno derecho en Toledo y así disfrutar de las ventajas de un 
centro de acogida en el que tiene cubiertas las necesidades 
básicas hasta que encuentran un puesto de trabajo.
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El nuevo retraso en la 
aprobación del plan urbanístico 
de la Vega Baja supone que 
no se podrá empezar a 
construir al menos hasta los 
primeros meses de 2003 y eso 
si no surgen nuevos 
aplazamientos y siempre que 
se dé el visto bueno en los 
meses de septiembre u octubre.

Las máquinas no entrarán 
en la Vega Baja hasta 2003

M ás de 5.000 personas que han solicitado 
información sobre la posible adquisición de 
viviendas en el futuro barrio de la Vega Baja 
de la capital regional tendrán que seguir espe
rando. El nuevo retraso para la puesta en 
marcha de ese ambicioso proyecto para cons
truir 1.300 nuevas viviendas en esa zona se 
producía la pasada semana cuando la 
Comisión Regional de Urbanismo dejaba en 
suspenso ese expediente porque incumplía la 
Ley de Ordenación del Territorio y la 
Actividad Urbanística (Lotau).

En la práctica esa suspensión supone que el 
proyecto debe ser revisado de nuevo y vuel
to a presentar a la mencionada Comisión que, 
según ha podido saber ECOS, no se volverá 
a reunir hasta el próximo mes de septiembre 
o las primeras semanas de octubre.

Si en esa reunión se diera el visto bueno, 
todavía tendría que pasar por el Consejo 
Consultivo y el propio consejero de Obras 
Públicas para dar la aprobación definitiva. 
Entonces los responsables de la Empresa 
Municipal Vega Baja tendrían que presentar 
el proyecto al Ayuntamiento y luego sacar a 
concurso y adjudicar las obras de urbaniza
ción.

Si en todo el proceso no se produjeran 
retrasos ni surgieran nuevos problemas, con 
un poco de suerte las máquinas podrían estar 
trabajando en las nuevas calles, avenidas y

parcelas de la Vega Baja en los primeros 
meses del próximo año. Y un poco más tarde 
se comenzarían a levantar algunas de las 
1.300 viviendas previstas en la zona.

UNA ILEGALIDAD QUE “CONOCE 
EL AYUNTAMIENTO”. En la nota de 
prensa enviada por la Consejería de Obras 
Públicas tras la reunión de la última 
Comisión Regional de Urbanismo se indica

Según la Junta, el 
Ayuntamiento conoce la 
ilegalidad del proyecto 

desde su redacción hace 
más de un año

Para el concejal de IU, 
José Esteban Chozas, 

más allá de la ordenación, 
en la Vega Baja hay un 
"problema de legalidad"

que el Ayuntamiento de Toledo “conoce el 
incumplimiento legal” del proyecto de la 
Vega Baja desde que éste fuera redactado. 
¿Cuál es exactamente ese incumplimiento 
legal? Obras Públicas asegura que “no cum
ple con lo dispuesto en la 1 .otan sobre la dis
tribución equitativa de cargas y beneficios en 
relación con las áreas de reparto”. Esto es, 
que el Ayuntamiento, propietario de los terre
nos del Campus Universitario y de los 
Polvorines (espacios dotacionales y veixics 
respectivamente en el proyecto Vega Baja) 
debe participar de las “plusvalías” que gene
ren la construcción de 1.300 viviendas en las 
parcelas propiedad de la Empresa Municipal 
Vega Baja.

Desde Izquierda Unida el concejal José 
Esteban Chozas señala que no se ha sentido 
sorprendido “por la decisión de la Comisión 
Regional de Urbanismo ya que coincide con 
las alegaciones que IU presentó en su día ante 
el Ayuntamiento, en las que se advertía de la 
ilegalidad de la configuración de las áreas de 
reparto, según el artículo 70.2 de la Lotau”.

Subsanar esas deficiencias supondría que 
la Empresa Municipal de la Vega Baja vería 
mermada sus no muy amplios márgenes 
financieros.

José Florencio Moreno
Fotos: Rebeca Arango
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También fue muy concurrida la multitudina
ria y gigantesca paella que se cocinó el 
mismo domingo y que estuvo acompañada 
por un refrescante gazpacho.

El PSOE critica el rescate 
de la concesión del Miradero

El Grupo Municipal del PSOE ha criti
cado que el Ayuntamiento de Toledo 
quiera indemnizar directamente a la 

propietaria del aparcamiento del 
Miradero con cinco millones de euros 

por la creación del Palacio de 
Congresos, una vez que hay un informe 

interno que asegura que primero debe 
auditarse el inmueble para saber su 

valor real. Por su parte el PP ha señala
do que que la valoración realizada 

está sostenida por los economista de la 
Empresa Municipal de la Vivienda.

El concurso para la construcción y 
explotación de un centro de recep
ción de turistas en la entrada de 
Toledo por la carretera de Madrid 
ha quedado desierto. Por ese moti
vo el Pleno del Ayuntamiento ha 
aprobado un nuevo pliego de 
cláusulas para la puesta en mar
cha de ese centro. Según el PSOE 
la oferta presentada al concurso 
de este proyecto, la de la conce
sionaria de los autobuses urbanos, 
UNAUTO, y una empresa de 
construcción de la ciudad, no 
reúne la calificación administrativa 
necesaria para poder concursar, 
por lo que equipo de Gobierno va 
a optar por eliminar este requisito 
del pliego de condiciones.

IU organizó unas 
jornadas sobre 
las plantas de 
residuos urbanos
El pasado 20 de julio Izquierda 
Unida se planteó la necesidad de 
dar soluciones para encontrar las 
ubicaciones adecuadas para las 
plantas de tratamiento de residuos 
urbanos. El debate se desarrolló 
durante la jornada de participa
ción ciudadana que en la 
Biblioteca Regional reunió a los 
vecinos afectados, las administra
ciones y los ecologistas.
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El nuevo hospital se construirá en
el Polígono y se abrirá en 2007

Inauguradas las Urgencias del actual centro 

sanitario de la capital regional, un servicio que atendió, 

en 2001, a 107.211 pacientes, a una media de 294 al día

En el P olígono. Ahí estará el nuevo 
Hospital de Toledo, aunque aún se desco
noce la ubicación definitiva. Mientras, ya se 
conoce el Plan Funcional, en el que se prevé 
que se realicen, en el período 2007-2011, 
más de 25.000 intervenciones quirúrgicas. 
Será un edificio singular, emblemático y 
reconocible, símbolo de modernidad.

Apenas unos días antes el presidente de 
Castilla-La Mancha, José Bono, había 
inaugurado las Urgencias del edificio 
actual, una vez finalizadas las obras. Es, sin 
duda, el servicio más demandado. No en 
vano, durante 2001 se atendieron un total 
de 107.211, a una media de 294 cada día. 
Unas cifras a tener en cuenta.

26 de Julio 2002

El paseo del 
Tránsito, por fin, 
abierto al tráfico

El paseo del Tránsito, cortado la tráfi
co durante los últimos doce meses, 
ha sido abierto de nuevo a los vehí
culos. Las obras del aparcamiento 
subterráneo que allí se construyen 
continúan con el acondicionamiento 
de toda la zona. El aparcamiento en 
superficie existente antes de poner en 
marcha ese proyecto han desapare
cido y se ha procedido a una com
pleta remodelación en la que desta
ca el acceso principal al nuevo apar
camiento situado frente al hotel 
"Pintor El Greco".

Nuevas matrículas 
en la Escuela 
de Gastronomía

En lo imagen superior, el 
presidente de Castilla-La 
Mancha, José Bono; 
junto al consejero de 
Sanidad, Femando 
Lamata; y los responsa
bles del nuevo servicio de 
Urgencias del Hospital 
Virgen de la Salud, algu
nas de cuyas instalacio
nes vemos en las otras 
fotografías.

La Escuela Superior de Gastronomía y 
Hostelería de Toledo contará a partir 
del próximo curso, 2002-2003, con 
cuatro títulos oficiales y homologados 
por la Junta de Comunidades de 
Castilla-La Mancha. Serán tres títulos de 
grado medio en cocina, servicio de res
taurante y bar y panadería y pastelería; 
y uno de grado superior en restaura
ción. Además, este curso presenta como 
novedad una rebaja en el precio de la 
matrícula.
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Las mujeres no saben cómo 
actuar si hay malos tratos

■ ■ ■ ■ ■ ■ ■  
■ ■ ■ ■ ■ ■  

■ ■ ■ ■ ■ ■

La m ujer talaverana tiene escasa 
información sobre formación y 
empleo y cómo actuar en casos de 
violencia doméstica; la ansiedad y la 
depresión son las enfermedades que 
más padece; casi la mitad tienen 
nivel de estudios elemental y trabajan 
en mayor porcentaje las mujeres 
separadas y aquellas que viven en 
pareja.

Éstos y otros datos están recogidos 
en el trabajo sobre la mujer que la 
asociación de psicólogos de Talavera 
y su comarca “Psyque” realizaron a 
finales de 2001. Fue un estudio sub
vencionado (con 600 euros) por la 
Junta y el objetivo era detectar las 
necesidades de la mujer en esta ciu
dad. Es decir, tener una base amplia 
para luego establecer líneas concretas 
de actuación.

No existía un estudio similar y el trabajo 
previo a las entrevistas comenzó en marzo 
de 2001. Los datos se obtuvieron de una 
muestra de 527 mujeres, el 2 por 100 de la

población femenina con edades entre 20 y 
70 años. Junto a las responsables del pro
yecto, las psicólogas Prado Silván y 
Nieves Cedenilla (en la imagen superior), 
analizamos algunos parámetros del sondeo.

La mujer de Talavera tiene poca informa
ción sobre asuntos sociales de importancia 
como la violencia doméstica y el empleo. 
Silván apunta que el Centro de la Mujer 
“realiza una labor importante” pero este

esfuerzo no llega a todas las mujeres como 
sería de esperar. En un ranking de 1 a 5 -la 
escala que se utilizó para la encuesta- temas 
como violencia doméstica, formación y 

empleo y planificación familiar 
apenas obtienen un 2.

En cuanto a la información 
sexual que reciben, la mayoría 
procede de la pareja y después, 
en este orden, de los medios de 
comunicación, libros, amigos, 
revistas y, a más distancia, per
sonal sanitario, profe
sores y padres. Para las 
psicólogas que han rea
lizado el estudio, estos 

datos “hacen pensar que la calidad 
de la información no es la más ade
cuada”. Respecto al grado de satis
facción en las relaciones de pareja, 
la mayoría lo valora como sufi
ciente otorgando un 3,2 sobre 5.

En el ámbito laboral el 37,2 por 
100 de las mujeres tiene un trabajo 
remunerado, pero con grandes 
diferencias: las separadas trabajan 
hasta un 77 por 100 y las que viven

en pareja o están solteras en tomo al 47 por 
100; sin embargo sólo el 34 por 100 de las 
casadas recibe un salario por su trabajo. 
Destaca que la franja de edad de las muje
res trabajadoras oscila entre los 20 y 40 
años.

Este parámetro está muy ligado al nivel 
de estudios. Casi el 50 por 100 de las muje
res recibió una enseñanza elemental y, por 
el contrario, las mujeres con estudios supe
riores o bachillerato presentan los mayores 
porcentajes de trabajo remunerado.

Según una encuesta llevada 
a cabo por una asociación 
de psicólogos, del 1 al 5 
obtuvieron un 2 en temas 
de violencia doméstica
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TRES AÑOS TRABAJANDO JUNTO A 
LAS MUJERES DE LA COMARCA

"Psyque" lleva tres años trabajando y el siguiente proyecto que se han marca
do se centrará en la violencia doméstica. Se trata de un programa financiado 
por la Consejería de Bienestar Social, que se desarrollará de octubre a diciem
bre y que por una parte incluirá charlas de los profesionales más adecuados 
en cada momento (psicólogos, médicos, policía, periodistas...) hacia las muje
res, y por otro lado habrá unas ¡ornadas de formación para los profesionales 
de cada área sobre los protocolos de actuación establecidos.

Las mujeres se han convertido, para esta asociación, en parte fundamental 
de su trabajo. Hacia ellas han ido dirigidos sus últimos informes y ellas se han 
convertido en la base. En "Psyque" están decididas a que la mujer, en este 
caso la talaverana, esté verdaderamente informada de cuál es su situación real 
en la sociedad. De ahí que insistan en trabajar en proyectos que las afecte de 
forma directa. Primero ha sido una radiografía; ahora es la violencia domésti
ca. Siempre con ellas.

Tanto la imagen de las mujeres 
que aparecen en la página de 
la izquierda como la que está 

junto a estas líneas son de 
archivo y, por lo tanto, nada 

tienen que ver con el fondo del 
reportaje. Son meramente ilus
trativas. Según la encuesta de 

“Psyque ”, las parejas de las 
talaveranas valoran en tres 

puntos (del 1 al 5) su trabajo 
en casa y  que los hijos sólo en 

un 2.75.

Destaca también la valoración que las 
m ujeres realizaron acerca del trabajo 
doméstico: lo que ellas perciben del resto 
de sus familiares. Opinan que su pareja 
valora en 3 (siempre entre 1 y 5) su trabajo 
en casa y que los hijos sólo en un 2,75. 
Además, de la pareja reciben poca ayuda 
(apenas puntuaron un 2,2). Conclusión: su 
valoración personal es positiva en el traba
jo  doméstico (3,7), pero consideran que el 
resto de su familia les puntúa más bajo.

Al abordar las enfermedades, ansiedad y 
depresión son las más padecidas en todos 
los tramos de edad. Además, las mujeres 
demandan más información sobre temas 
muy concretos: cáncer, ansiedad y depre
sión, enfermedades cardiovasculares y alz- 
heimer. En cuanto al ocio, la actividad pasi
va es la preferida, sobre todo descansar y

ver la televisión. A las de mayor edad tam
bién les gusta coser.

El trabajo de la asociación de psicólogos 
de Talavera y su comarca “Psyque” es el 
primero de estas características que se rea
liza en la ciudad y muchos de sus resulta
dos han coincidido con encuestas sobre 
aspectos puntuales que se han publicado en 
los últimos meses en el ámbito nacional. 
Silván y Cedenilla aseguran que han alcan
zado los resultados que se habían marcado 
en un inicio ya que los datos que ahora tie
nen les permiten conocer las necesidades 
de las mujeres en la ciudad y, a partir de 
esta premisa, proponer diferentes líneas de 
actuación para el futuro.

Lidia Yanel 
Fotos: José Peña

Según Bienestar Social

Activos y dinámicos, 
así son nuestros 
mayores

Los jubilados de 
Talavera son acti
vos y dinámicos, 

demandan partici
par en actividades 
culturales y socia
les, no se confor

man con lo lúdico, 
aunque esto sea 
importante, y se 

preocupan por lo
que sucede en el mundo. Este es el 

panorama que realiza la concejala de 
Bienestar Social, R aq u el D íaz  

llle sca s (en la imagen), acerca del 
millar de mayores que en lo que va de 
año han realizado alguna de las múlti

ples actividades programadas por su 
área. Gimnasia de mantenimiento y 
natación, con unos 400 inscritos en 

cada modalidad, y bailes de salón, con 
turnos de mañana y tarde y un aforo 

completo de 60 personas, son los "cur
sos estrella" de la Concejalía. Pero no 
los únicos. El taller de "lectoescritura" 

tuvo éxito, todas fueron mujeres y repeti
rá en octubre. El de estimulación de la 

memoria también es demandado, igual 
que las tertulias que se iniciaron quince
nalmente. Las manualidades continúan 
teniendo adeptos igual que los cursos 

más "afectivos" que pretenden paliar la 
tristeza y soledad que muchos ancianos 
pueden sentir. Díaz lllescas asegura que 
"no se trata sólo de que nuestros mayo

res se diviertan y estén entretenidos", 
sino de proporcionarles actividades cul

turales diversas. Ejemplo son los guías 
turísticos y la guía de recursos en la que 

trabajan desde hace un tiempo un 
grupo de mayores: tendría información 
de interés para jubilados y sus familias 
y se trata de una iniciativa interesante 

que saldrá a la luz a finales de este año 
o a principios de 2003. La concejala lo 

tiene claro: "Nuestros mayores no son 
los mismos que antes: son más activos".
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Piden que se respete y recupere la cerámica

Los vecinos, “en pie 
de guerra” por la plaza del Pan

En rea lidad  a m uchos, quizá una gran 
mayoría, no les gusta la actual plaza del Pan. 
Recordemos que su aspeeto actual apenas se 
remonta a principios de los 80 y que concreta
mente la cerámica que en estos días muchos 
defienden e incluso proponen que se recupere 
es de 1984.

Pese a que muchos cambiarían este lugar 
emblemático de la ciudad, el proyecto presen
tado por el Ayuntamiento ha disgustado a casi 
todos como ya se intuyó cuando a mediados 
de mes los arquitectos que han diseñado la 
futura plaza del Pan explicaron lo que preten
dían en el salón de Plenos.

Asociaciones de vecinos, de consumidores

B proyecto disgusta a 
casi todos, como ya se 
intuyó hace semanas

y amas de casa, colectivos culturales, la fede
ración empresarial talaverana y PP e IU asis
tieron esta semana a la reunión convocada 
para abordar la remodelación de la plaza, cuya 
obra ya ha sido adjudicada por el 
Ayuntamiento por 478.CXX) euros y se ejecuta
rá en cuatro meses.

En esta asamblea, el resultado no fue unáni
me en cuanto a lo que necesita la plaza: para 
unos está bien así, otros se inclinan por bajar
la a nivel del suelo y algunos incluso piden 
que se respete y recupere la cerámica. Pero 
todos coincidieron en que el proyecto presen
tado por el Ayuntamiento no les gusta.

Por este motivo han organizado moviliza
ciones. Las primeras serán una recogida de fir
mas en el mercadillo, una concentración el día 
29 en la propia plaza del Pan y la asistencia 
masiva al Pleno del martes 30. Esto para 
empezar.

El equipo de Gobierno, por su paite, asegu
ra que está abierto al diálogo y que “todo es 
posible de cambiar, pero haciendo un ejercicio 
de responsabilidad” según el portavoz munici
pal, Tirso Lumbreras, que no entiende poi
que durante año y medio -período en el que se 
lleva hablando sobre esta remodelación inclu
yendo varias “visitas” a la comisión especial 
del casco antiguo- nadie puso objeción alguna 
y ahora, cuando el proyecto es fírme y la obra 
está adjudicada, surgen problemas.El 
Ayuntamiento critica que no haya una postura 
única a la hora de plantear la reforma de la 
plaza del Pan y está dispuesto a "corregir" 
cuanto haga falta pero, al menos de momento, 
quiere seguir adelante con la remodelación de 
esta plaza.
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San Prudencio, 
una bella sede  

cultural para CCM
En octubre estará acabada la remode
lación, siguiendo los plazos previstos y 

al paso que discurren las obras. Y en 
diciembre entrará en funcionamiento la 

sede cultural que CCM  abrirá en San 
Prudencio, el viejo asilo que está disfru

tando una rehabilitación necesaria 
para lucir como lo que es, un bello edi
ficio situado en el casco viejo, a espal

das de la Colegiata. El presidente de 
CCM , Juan Pedro Hernández 

Moltó, ha visitado las obras ¡unto al 
alcalde. La inversión de la entidad 

financiera superará el millón de euros. 
San Prudencio está situado cerca de la

Junta, el Ayuntamiento, el futuro edificio 
de la Cámara de Comercio e Industria 
y la plaza del Pan. Tiene tres plantas y 

bajo cubierta que acogerá sala de 
exposiciones y salón de actos, además 

de oficinas y despachos de CCM . El 
edificio pertenece al patronato San 

Prudencio, que el año pasado firmó un 
convenio cediendo su uso durante 

medio siglo a cambio de su rehabilita
ción y el pago de 12.000 euros cada 

año. La cerámica de Ruiz de Luna 
seguirá en el vestíbulo y en el interior 
habrá vidrieras para recibir luz y los 

originales techos de madera. CCM  pre
tende que San Prudencio se convierta 

en lugar de referencia en la ciudad en 
los próximos años, tanto en el aspecto 
cultural como en el social, formativo e 

incluso empresarial y económico.
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El gas, a punto de 
llegar a Patrocinio
La empresa G as Castilla-La Mancha 
ya ha recibido la licencia del 
Ayuntamiento para acometer las 
obras pertinentes en el barrio de 
Patrocinio. Se actuará en calles como 
San M arcos, San Ignacio, San Luis y 
San Justo, entre otras, lo que permiti
rá que prácticamente todo el barrio 
tenga acceso al gas natural en próxi
mos meses. Hace pocas semanas el 
Ayuntamiento también otorgó licencia 
para realizar estas mismas obras en 
Torrehierro, por lo que las empresas e 
industrias ubicadas en este polígono 
podrán acogerse a este tipo de ener
gía en breve.

Polígono de Torrehierro 

Preocupación por 
los vertidos

Fedeto ha mostrado al director general de Aguas, 
Daniel Ballesteros, la preocupación de los empre
sarios del polígono Torrehierro por la construcción 
del emisario que permitirá trasladar los vertidos de 
las empresas hasta la depuradora de aguas residua
les situada trente a Talavera la Nueva. La Junta 
tiene intención de realizar la obra pero el presu
puesto supera los 6 millones de euros y busca 
financiación. Fedeto y Ballesteros han acordado 
una nueva reunión después del verano pirra insistir 
en el proyecto. El emisario de Torrehierro será un 
elemento clave tanto para las empresas ya ubica
das como para las que tengan previsto hacerlo.

26 de Julio 2002

A  V u e l a p l u m a

Otra vez los trenes
La supresión desde el pasado 1 de julio de dos servicios ferroviarios de 
la línea Talavera-Madrid ha provocado un nuevo estallido del conflicto 
abierto en tres importantes localidades toledanas (Talavera, Torrijos e 
Illescas) en las que diversos colectivos sociales y ciudadanos mantienen una 
especial sensibilidad en favor de la consecución de un servicio de tren digno 
y de calidad. La decisión adoptada por las Administraciones públicas impli
cadas en este trazado ferroviario, basada exclusivamente en motivos econó
micos y provocada por el abandono del convenio por parte de la Diputación, 
ha encontrado una contestación que demuestra que los servicios demanda
dos son una necesidad social por encima de intereses partidistas y teorías 
puramente economicistas.

Renfe nunca ha tratado especialmente bien a Talavera, pero se echa de 
menos el impulso del resto de las Administraciones territoriales (Junta de 
Comunidades, Diputación y Ayuntamientos) para estar a la altura de las cir
cunstancias y resolver eficazmente la situación cuando se plantea un proble
ma como el que se ha creado en estos momentos. Ofrecer una buena comu
nicación por tren entre Talavera y Madrid es una necesidad más allá del 
coste del servicio y el supuesto déficit del mismo: se trata de una cuestión 
social y de servicio público.
Si nos atenemos exclusiva
mente al argumento utilitaris
ta y no se mira otra cosa que 
lo caro que cuesta poner en 
marcha esta línea, a lo mejor, 
aparte de suprimir los trenes, 
también hay que cernir la 
Diputación de Toledo, pongo 
por caso, y mandar a los diputados provinciales a dedicarse a otras tareas 
más visibles y lustrosas para los toledanos.

Pero la cuestión no es esa, evidentemente. La demanda de estos trenes 
existe, y por tanto, el servicio debe mantenerse. Lo contrario es una arbitra
riedad y está marcado por una visión parcial de las cosas. Es posible que si 
la comunicación ferroviaria Talavera-Madrid, y viceversa, fuera rápida, 
cómoda, barata y competitiva, el número ríe ciudadanos que la utilizarían 
crecería en progresión directamente proporcional. Pero si se mantiene un 
servicio de calidad sólo relativa, lo normal es lo que está ocurriendo: que los 
ciudadanos utilizan medios alternativos para viajar a la capital de España.

Tanto la Consejería de Transportes de la Junta, como la Diputación y 
los tres Ayuntamientos, por ser las instituciones más cercanas a los ciu
dadanos afectados, tienen ante sí el reto de recuperar los servicios supri
midos y que los trenes vuelvan a funcionar con normalidad, reforzando 
incluso la calidad de las prestaciones que actual
mente se ofrecen. Desde un punto de vista pura
mente ciudadano, no se puede mantener otra 
actitud que apoyar las protestas de las platafor
mas en defensa del ferrocarril y reivindicar el 
impulso de un servicio por el que parece que los 
políticos no quieren apostar: debe ser que no da 
votos o no está de moda. Parece lógico que a la 
vuelta de las vacaciones todo vuelva también a 
la normalidad. Eusebio Cedería

Los servicios demandados 
son una necesidad 

social por encima de 
intereses partidistas

ecos
29

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Ecos de Toledo. #378, 26/7/2002.



Los empresarios de Toledo 
"descubren^ Madrid

La globalización de los mercados 

comenzó hace años con el "descubri
miento" de las provincias limítrofes. 

Algunos em presarios de Toledo fue
ron los emprendedores de entonces. 

Hoy todavía encontramos muchos 
arriesgados negociantes que se aven

turan en el siempre difícil mercado 
m adrileño...con éxito.

Ya lo hicieron los más arriesgados hace 
años. Hoy los emprendedores toledanos siguen 
buscando el mercado madrileño como una de 
las porciones de la tarta empresarial más apete
cibles del escaparate. El mercado de la globali
zación está funcionando más y mejor que 
nunca y empezó aquí, muy cerca, en las pro
vincias limítrofes para después extender sus 
fronteras más allá de las regionales y estatales.

Algunos de esos emprendedores toledanos 
han querido narrarnos su experiencia. 
Pertenecen a los más variados sectores empre
sariales. Algunos se instalaron en la capital de 
España hace años y otros están a punto de 
hacerlo. Los hay, incluso, que tenían sus nego
cios en Madrid y prefirieron volver a sus raíces, 
las que dejaron cuando se lanzaron a la aven
tura madrileña sin probar suerte en su tierra.

Todos coinciden en las dificultades y el ries
go pero, al fin y al cabo, negocio y riesgo van

siempre unidos. Es el caso de nuestra primera 
emprendedora, la peluquera y esteticista 
Claudia di Paolo. Tiene abierto en Toledo uno 
de los establecimientos de más éxito de toda la 
provincia. Su excelente servicio y calidad son 
sus tarjetas de presentación. Le gusta hacer 
cosas nuevas, afirma, “y los retos profesionales 
fuertes”. Esto la ha llevado a buscar un lugar en 
Madrid. En noviembre será una realidad y con
tará con un nuevo establecimiento en el barrio 
de Salamanca. Todo un reto. Utilizará el 
mismo concepto de peluquería con el que tra
baja en Toledo.

Algunos son tan emprendedores que se han 
atrevido a convertir su negocio en franquicia. 
Es el caso de “Abrasador”, primera franquicia 
del espectro de la restauración española que 
asume y controla todas las fases de la produc
ción y comercialización de la cadena desde el 
inicio. Acaba de inaugurar, el pasado 30 de

mayo, en la madrileña calle Génova su tercer 
establecimiento. El primero en la capital del 
reino porque en septiembre la franquicia abrirá 
otro en la calle OTtonnell. Una franquicia que 
cuesta 150.000 euros. Su director general,

En la foto superior la inauguración de 
“Abrasador ”  en Madrid con el director, Julio 
Ramírez, y el franquiciado, Roberto Tejeros. 

Sobre estas líneas, Claudia di Paolo.

"Abrasador" es la primera franquicia del espectro 
de la restauración nacional que asume y controla 
todas las fases de producción y comercialización
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"Construcciones 
Tesafer" se "coló" en 
el mercado madrileño 
hace seis años y hoy 
el 80 por 100 de su 
facturación proviene 
de la capital de España

26 de Julio 2002

A ¡a izquierda 
Gregorio Maestro ni 
su establecimiento de 
Toledo: "Sanitarios 

Toledo Debajo una 
de las o ficinas de Ca ja 

Rural en Madrid, en 
concreto la que corres- 
pande al municipio de 

Colmenar de Onja.

Julio Ramírez, se ha marcado como objetivo 
llegar a 100 en 2010. “Somos una empresa 
familiar -afirmaba- que hemos realizado este 
plan de expansión desde un punto de vista pesi
mista, en terminología económica”.

Nuestro siguiente protagonista también es un 
joven emprendedor, en este caso del sector de 
la construcción, uno de los más importantes en 
esta provincia. Se trata de José Ramón 
Fernández Téllez, gerente de ‘Tesafer”. Su 
actividad se inició en Toledo y su provincia 
pero “la falta de suelo para construir aquí nos 
hizo embarcamos en esta nueva iniciativa”, 
manifestaba a ECOS. Hoy el 80 por 100 de su 
facturación procede de sus negocios en la capi
tal de España. Ahora se han marcado un nuevo 
objetivo: construir en la costa. La costa de 
Málaga es su punto de destino para “probar 
suerte”.

Seguramente nuestras dos entidades finan
cieras por excelencia: Caja Castilla-La Mancha 
y Caja Rural, han sido las pioneras en estos de

establecerse en Madrid. Esta 
última lo hizo hace unos 10 
años. Hoy dispone de una ofi
cina en la capital y otras 13 en 
el sur de la provincia. Su 
expansión se realiza en forma 
de círculos circuncéntricos y, 
sobre todo, en aquellos luga
res relacionados con el mundo 
agrario, su principal cliente.

CCM llegó a Madrid en 
1983 y estableció su primera 
oficina (hoy son 24) en la calle 
Alcalá. Esta dirección territorial es la de más 
crecimiento de toda la caja, según fuentes de 
esta institución financiera.

Nuestro último protagonista lo es |x>i\iue su 
trayectoria empresarial se realizó al contrario 
que las del resto. Gregorio Maestro, gerente 
de “Sanitarios Toledo” y natural del municipio 
de Mora, probó suerte empresarial primero en 
la capital. Allí abrió “Coysa” una exposición de

3,(KK) metros cuadrados de azulejos y Uxlo tiixi 
de materiales y saneamientos para la construc
ción. 1 lace seis años “quise volver a mi tierra 
porque el mercado ele Madrid se había satura
do”. En el polígono industrial de Toledo tienen 
una exposición de 1,2(X) metros cuadrados.

Prado Arriero
Fotos: Rebeca Arango, Abrasador y Caja Rural

AHORA SÓLO DESDE EL 1 DE JUNIO HASTA EL 31 DE JULIO encontrarás en tu concesionario Chrysler-Jeep una oportunidad única: todo un Jeep 
Grand Cherokee con sistema de navegación por satélite Alpine de serie por 38 .9 50  euros. Por fin, perderse es opcional. chrysi«--]e«p.m

Concesionario Oficial Chrysler-Jeep:

ATOR MOTOR, S.A Autovía de Madrld-Toledo, KM 6 2 ,8 00 . 4 52 80  OLIAS DEL REY (TOLEDO) Tel: 9 25  35  4 9  10  
www.atormotor.com

Jeep
S O LO  H A Y  UNO
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La "nueva" Cámara 
empieza por Internet

m03 S k  f e i J ■ 1

El nuevo portal de Internet presenta

do por la Cám ara de Com ercio de 
Toledo incorpora todos los servicios 

de la institución, es más dinám ica y  

ofrece a los em presarios la posibili
dad de promocionar sus productos a 
través de una pestaña denominada 

"De compras por Toledo".

La “ n u ev a” Cámara de Comercio conti
núa su proceso acelerado de renovación. 
Internet ha sido uno de sus primeros objeti
vos y desde esta semana funciona ya el 
nuevo portal que ofrece multitud de servi
cios a los visitantes y empresarios de la pro
vincia.

La idea de disponer de un portal en 
Internet nace como consecuencia de la 
necesidad que tenía esta institución de ofre
cer sus servicios y actividades, así como 
información permanente actualizada sobre 
la actividad empresarial de la provincia.

Los objetivos principales que se persi
guen con la realización del portal son con
seguir acceso a servicios como comercio 
exterior, formación, economía, información 
empresarial, financiación, empleo, creación 
de empresas, publicaciones o medio 
ambiente. Para conseguirlo participarán 
todos los departamentos de la institución 
que se encargarán de actualizar la informa

ción: “Se trata de un portal dinámico para 
poner de relieve lo más importante del 
empresariado provincial”, afirmaba 
Fernando Jerez, presidente.

Para conseguir este objetivo se contrata
ron los servicios de una empresa de teleco
municaciones que se ha encargado de la ela
boración del portal.

Además, ofrece noticias actualizadas a 
nivel provincial, regional y nacional. 
También los empresarios podrán encontrar 
un interesante medio de promoción. Bajo el 
epígrafe “De compras por Toledo” aquellos 
empresarios que lo deseen podrán promo
cionar sus servicios y productos utilizando 
el portal cameral como 
un escaparate. Podrán 
ofrecer, incluso, sus 
precios. “Para nosotros 
-afirma Jerez- es una 
forma de revertir lo que 
cobramos para ofrecer

les un servicio más cercano” .
El servicio le ha costado a la Cámara de 

Comercio 42.000 euros, que ha financiado 
gracias a la colaboración de la Caja Rural de 
Toledo y la Junta de Comunidades.

Con su puesta en marcha y su actualiza
ción por parte de los técnicos camerales el 
nuevo portal cameral irá ampliando sus ser
vicios y mejorando tanto el acceso como las 
posibilidades. Como la agencia de coloca
ción que ofrece tanto empleos como traba
jadores.

Prado Arriero 
Fotos: Rebeca Arango
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La web dispone de una agencia de 
colocación autorizada por el INEM que 
pone en relación las demandas de los 

trabajadores con las ofertas
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ratas pr Gastfeta Manda
Viaje a través de una naturaleza cristalina

Un viaje por el corazón 
de la Mancha húmeda

El Parque Nacional de las Tablas de Daimiel y  el Parque Natural de las 

Lagunas de Ruidera son los dos humedales manchegos más destacados, dos 

oasis abiertos en el corazón de las secas llanuras manchegas. El combinado 

perfecto para pasar uno... o varios días, en contacto directo con la naturaleza.
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Un viaje por el corazón de la Mancha húmeda

EL PAISAJE IMPRESIONANTE DE RUIDERA.
En lo alto del Guadiana, marcando el límite provincial de Ciudad 

Real y Albacete se abre uno de los parques naturales más encanta
dores de España: las Lagunas de Ruidera.

LA FAUNA MÁS VARIADA  
EN DAIMIEL
Las Tablas de Daimiel son uno de 
los hábitat de aves acuáticas de 
mayor relevancia. Los encinares 
adehesados y las tierras agrícolas 
que rodean el parque, propician la 
existencia de especies como el 
pato cuchara, el patos colorado, la 
avefría, el aguilucho lagunero, el 
martín pescador, el ruiseñor, la 
ranita de San Antonio, el galápa
go, la carpa, la nutria, la liebre, el 
zorro, el jabalí... Una fauna, en 
definitiva, rica, variada y especta
cular, de la que el viajero puede 
disfrutar en la ruta.

E n medio de la inmensidad de las secas llanuras manchegas se 
abrían, hace medio siglo, dos centenares de lagunas reduci
dos hoy a una cincuentena que salpica buena parte de la geo
grafía ciudadrcaleña, entre otros, los municipios de Alcázar 

de San Juan, Lillo, Villacañas, Villafranca de los Caballeros, Pedro 
Muñoz o Las Pedroñeras, formando el mayor complejo húmedo del 
interior peninsular y Reserva de la Biosfera desde 1981. Dotadas de 
un marcado valor paisajístico y una enorme riqueza vegetal y fau- 
nística, las tablas y lagunas son hábitat de aves acuáticas de rele
vancia internacional.

Dos son los humedales manehegos más destacados: el Parque 
Nacional de las Tablas de Daimiel y el Parque Natural de las 
Lagunas de Ruidera, cuyo recorrido incluye una visita a poblacio
nes de la Mancha ciudadrcaleña, como Membrilla, Manzanares, La 
Solana, Alhambra, Carrizosa, Peñarroya y Argamasilla de Alba, 
además de Daimiel y Ruidera, dotadas, todas ellas, de gran riqueza 
urbanística y monumental. Un total de 1.928 hectáreas ocupa el 
primero de los parques, repartido entre los términos municipales de 
Daimiel y Villarrubia de los Ojos, y dividido en dos sectores bien 
diferenciados, la zona norte, ocupada por un encinar adehesado, y 
la sur, donde la actuación humana es bastante más patente y ha 
dado lugar, con el paso de los años, a un paisaje eminentemente 
agrícola, pasando de la agricultura de secano (cereal, vid y olivo) a 
los cultivos de regadío, con predominio de los maizales que cubren 
la zona. La primera impresión, cuando nos acercamos a las inme
diaciones de las Tablas de Daimiel, puede no ser atractiva, pero su 
encanto está en pasearlas pausadamente, dejándose cautivar por el 
encanto que provoca en los sentidos el contrapunto entre la mancha

seca y el frescor de los humedales, 
cuya riqueza queda reconocida en 
los tres títulos, otorgados por vez 
primera por la legislación española, 
en materia de protección: reserva 
nacional (1966), parque nacional y 
reserva integral de aves acuáticas 
(1973).

Su clima, templado mediterráneo, con un marcado matiz conti
nental, conlleva veranos extremadamente calurosos, en los que se 
pueden alcanzar los 40 °C e inviernos fríos de hasta -10 °C. Aunque 
pueden amanecer días lluviosos, la primavera es la mejor época del 
año para disfrutar de las Tablas de Daimiel.
La peculiaridad de la flora, en sus orillas y fondos, soporte de di ver-
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Viaje a través de una naturaleza cristalina

La riqueza de las 
Tablas de Daimiel 
está reconocida 

en tres categorías 
de protección: 

reserva nacional, 
parque nacional y 
reserva integral 

de aves acuáticas
sidad de aves migratorias, tiene 
bastante que ver con la escasa pro
fundidad de las “tablas” líquidas.
Junto a los citados olivares, viñe
dos y campos de cereal, herederos 
de antaño, que siguen poblando 
actualmente las inmediaciones de 
las Tablas, convive una vegeta
ción de carácter hidrófilo, que crece en forma de pequeñas algas 
verdes y ovas, planchas florales de ranúnculas y lentejas de agua, 
así como los carrizos, las masiegas, los juncos y las eneas, que se 
reparten por las orillas de las lagunas.

Rica y variada es, también, la fauna de las Tablas de Daimiel. 
Chamman y Bruch, en “Unexplored Spain” señalaba: “Aisladas

como están -una mera nota de agua en medio de olas áridas mese 
tas del centro de España-, estas lagunas de Daimiel constituyen no 
sólo uno de los principales lugares de acuáticas en España, sino 
posiblemente en Europa".

El entorno favorece el desarrollo de especies tan variopintas 
como los peces, los crustáceos, los reptiles, algunas especies de

QUESO CON DENOMINACIÓN DE ORIGEN.
Entre los platos típicos de la gastronomía manchega, que el viajero 
puede degustar en la ruta por la lagunas, no puede faltar el queso 
manchego. Elaborado con leche de oveja de raza autóctona, el 
extraordinario saber del queso manchego goza de reconocido presti
gio fuera de la Mancha.

Alojamiento, gastronomía, artesanía

Para los que quieran disfrutar más a fondo de la ruta, recorrer los 
dos hum edales manchegos más destacados y la riqueza de los 
municipios que atraviesa, existen varios hoteles y hostales en los 
que el v ia jero puede pernoctar. Argam asilla de Alba, Daimiel, 
Manzanares, Ossa de Montiel, Ruidera y La Solana, ofrecen sen
dos establecim ientos en los que pasar la noche. Asim ism o, Ossa 
de Montiel y Ruidera ofrecen cam pings para quienes deseen con
tinuar por la noche, en contacto con la naturaleza.

>
De origen rural y pastoril, con un marcado respeto a la tradición, 
la calidad y la variedad de las materias primas, la gastronom ía 
manchega, conserva olores del recetario quijotesco. Entre los 
m anjares autóctonos que el viajero puede degustar durante la 
ruta son fam osos el pisto manchego, el mojete, las migas, las 
gachas, los huevos a la porreta, el tiznao y los platos que tienen 
como protagonista la caza de la zona: perdices, conejos, vena
dos, jaba líes... Y todo, sin descuidar, el tradicional quedo man
chego y el vino, que alcanza, en algunas de las bodegas, una 
gran calidad.

>
Bordados, encaje, forja, metal, cerám ica tradicional, cuchillería, 
artesanía pastoril... forman parte de la artesanía manchega que 
el v ia jero puede encontrar a largo de la ruta.
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Un viaje por el corazón de la Mancha húmeda

!S T O L E D A N O S

Lillo, Villacañas y Villafranca de los Caballeros son algunos 
de los municipios toledanos con lagunas en sus términos muni
cipales. Especialmente representativos son, también, los cono
cidos Charcones de Miguel Esteban, una reserva ornitológica 
creada en 1993 por el ayuntamiento miguelete, que cuatro 
años después recibía el Premio Nacional de Medio 
Ambiente. Este conjunto de lagunas de origen endorréico está 
poblado por destacadas especies de flora y fauna, algunas 
de ellas, como la malvasía, en peligro de extinción. Todo un 
oasis de vida animal en ef corazón de la seca Mancha tole
dana, por el que pasear es todo un placer.

U ¡i**.-

galápagos y mamíferos con costumbres acuáticas como la nutria. 
La carpa, el cangrejo de agua dulce, las ranas, los sapos y la cule
bra de agua, son los más frecuentes en las Tablas de Daimiel. A 
ellos se unen hasta 55 especies de aves, de las zancudas -como las 
cigüeñas y las garzas- a las aves de ribera, como los carriceros, las 
avefrías o los ruiseñores, pasando por los patos, las fochas y una 
amplia variedad de buceadores que buscan en las lagunas su ali
mento. La existencia de medios no inundados, por su parte, favore
ce la presencia de liebres, conejos, jabalíes, zorros, comadrillejas, 
tejones y turones.

EL ENCANTO DE RUIDERA. Un largo cordón formado por 15 
lagunas y lagunazos, remansos escalonados de agua cristalina, for
man el paisaje lacustre de las Lagunas de Ruidera, uno de los para
jes en los que Cervantes situó a personajes de su obra más univer
sal. En “El Quijote” aparecen personajes como la dueña de 
Ruidera, sus hijas y sus sobrinas, la reina Ginegra y el mismísimo 
Lanzarote.

En medio del Campo de Montiel, marcando el límite entre las 
provincias de Ciudad Real y Albacete, se abre este prodigio de la 
naturaleza, resultado de la mezcla casi perfecta entre las química y

Una quincena de remansos 
escalonados de agua cristalina 
forman el paisaje lacustre de 

las Lagunas de Ruidera

la geología. Lagunas y lagunazos alumbran a lo largo de más de 25 
kilómetros, el curso del Guadiana Alto, hasta enlazar con el embal
se de Peñarroya. Las condiciones inicroclimáticas del entorno 
deprimido de las Lagunas de Ruidera lo convierte en una zona visi- 
table durante todo el año. Sin perder de vista que julio es el mes 
más cálido,con una temperatura media de 25 °C, y enero el más 
frío, con 5 °C.

Comunidades vegetales típicamente meseteñas como los encina
res, los sabinos, los olmos, los álamos y un denso matorral com
puesto por coscojares, aliagas y espinos conforman la riqueza pai
sajística de este espacio considerado uno de los tesoros naturales de 
España. Variada es también la fauna, con especial predominio de 
las aves acuáticas, como el ánade real, el azulón, el pato colorado, 
la focha, el somormujo, el calamón y el porrón moñudo; además de 
la fauna común mediterránea, fuera del entorno húmedo, entre los 
que se encuentran: rapaces, anfibios, abutardas y sisones.

Calzado cómodo, ropa campera y provisiones para pasar un día 
en contacto directo con las naturaleza, son los únicos requisitos 
necesarios para disfrutar esta ruta por las lagunas manchegas, en la 
que la combinación entre la sequía de las llanuras y el frescor de los 
humedales, se convierte en una explosión para los sentidos, expre
sada a través de la riqueza vegetal y faunística.

<5*3?
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Texto: Inm acu lada  S a n c h e ! Jun,a *> Comunidades de
Fotos: ecos / tangente Castilla-La Mancha
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Con la moderación salarial como característica

Fedeto dice que la negociación 
colectiva está cerrada

S eg ú n  la Federación 
Empresarial Toledana “en 
las dos últimas semanas se 
alcanzaron los acuerdos 
necesarios que han hecho 
posible la firm a de la prác
tica totalidad de los con-

venios colectivos
provinciales del
año 2002, a
excepción del
Convenio de
Transporte de
M ercancías por
C arreteras” . La
nota de la
Federación dice
que existía prea
cuerdo en la tota
lidad del nuevo
texto pero que,
desavenencias de
última hora han
impedido su cié-
rre.

Fedeto dice que 
los convenios se han carac
terizado por una modera
ción salarial y por una 
limitación de las cláusulas 
de revisión. Afirma que el 
convenio de Limpieza de 
Edificios y Locales se ha

cernido con un incremento 
del 3 por 100 el salario, 
m ientras que el de 
Mazapanes, Masas Fritas y 
Chocolates lo ha hecho en 
otro 3 por 100. El de 
Aceites se incrementa en 
un 3 por 100 con la revi
sión al 2,3 por 100.

La patronal entiende 
que la negociación colec
tiva se ha retrasado res
pecto a otros años “por el 
esfuerzo que han tenido 
que llevar a cabo las orga
nizaciones em presariales 
y sindicales para adaptar 
los convenios colectivos a 
los parámetros de las últi
mas reform ar laborales” . 
Según esta misma fuente, 
la jornada laboral ha per
manecido inalterable des
pués de la negociación y a 
pesar de las peticiones 
sindicales.

L a  A g r a n d a ,  T r i b u t a r i a  h a c e  

3 6 1 .5 2 1  devoluciones
La Agencia Tributaria ha realizado 
ya en Castilla-La Mancha 361.521  
devoluciones del IRPF que suponen el 
75  por 100 de los contribuyentes 
cuya declaración resultó con dere
cho a reintegro y  que suman más de 
179 millones de euros.

El director del servicio de Auditoría 
Interna, Luis Beneyto, y  el delega
do especial de Castilla-La Mancha, 
Antonio Cam pos, aprovecharon 
la ocasión para explicar también el 
funcionamiento de la Agencia en su 
décimo aniversario.

Según Campos, la Agencia en la 
región está cumpliendo los objetivos

marcados al inicio de la campaña en 
cuanto a las declaraciones con dere
cho a devolución y  a finales de junio ya 
se habían reintegrado el 50  por 100.

Datos de Cecam

15.000 horas de trabajo 
perdidas en siete huelgas 
convocadas hasta mayo

Castilla-La Mancha se mantuvo hasta el 
mes de mayo entre las comunidades 
autónomas menos conflictivos del país, 
registrándose un total de siete huelgas 
notificada a la autoridad competente 
en la materia hasta el mismo mes de 
de mayo incluido, tal y como reflejan 
los datos de la Confederación de 
Empresarios de Castilla-La Mancha 
(Cecam).

La primera huelga fue en 
Guadalajara y en ella, según los datos 
de Cecam, se perdieron 10.000 horas 
de trabajo. Abril registró dos huelgas 
en la provincia de Toledo. Según esta 
misma fuente participaron 237  trabaja
dores, de una plantilla de 604 , y se 
perdieron 2 .544  horas de trabajo.

Ya en el mes de mayo se contabiliza
ron cuatro huelgas, una en cada pro
vincia con la excepción de Ciudad 
Real. En la huelga de Toledo participa
ron 26 trabajadores de una plantilla de 
87 y se perdieron 1.064 horas de tra
bajo. En total se contabilizaron siete 
huelgas en la región en las que estuvie
ron implicados un total de 470  trabaja
dores de unas plantillas globales de 
1.241 y en las que se perdieron más 
de 15.000 horas de trabajo.
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Ampliación de la oferta de colaboración

El Centro de la Madera se convierte 
en laboratorio oficial de ensayo

El Centro Tecnológico
de la madera, ubicado en el 
polígono industrial de 
Toledo, ha cerrado ya la pri
mera fase para convertirse 
en Laboratorio Oficial de 
Ensayo, fase que se inició el 
año pasado y que consegui
rá reaereditar sus laborato
rios ante la Entidad 
Nacional de Acreditación 
(ENAC).

Gracias a esta acredita
ción podrá realizar ensayos 
sobre Tableros Derivados

de la Madera, Puertas y 
Muebles, bajo la Normativa 
de Ensayo UNE y EN.

Esta actividad del área de 
Normalización y
Certificación están orienta
das a la adaptación de los 
equipos y personal técnico 
del Centro Tecnológico de 
la Madera a la nueva 
Normativa Oficial de 
Ensayo UNE-EN-ISO 
17.025, de gestión de cali
dad para laboratorios, se 
contemplan en el convenio

de colaboración ratificado 
recientemente.

Con posterioridad a este 
convenio está prevista la 
consecución de las acredita
ciones oficiales ENAC de 
los Laboratorios de 
Reacción y de Resistencia 
al Fuego, y otros laborato
rios y unidades técnicas del 
apoyo a los laboratorios 
acreditados.

Esta acreditación se 
puede considerar como un 
nuevo logro del sector de la 
madera y mueble de 
Castilla-La Mancha, al dis
poner en la región de un 
centro capacitado y recono
cido para ofrecer servicios 
relacionados con la asesoría 
tecnológica y de calidad, a 
la medida del actual sistema 
de producción de casa 
empresa. Sin duda incidirá 
positivamente en la mejora 
del grado de competitividad 
de la industria regional.

Form ación  o  r njj a  r  ioncil 
p a r a  1 . 5 0 0  t o l e d a n o s

Otros 1.500 toledanos van a recibir 
durante este año formación a través 
del Programa de Formación 
Profesional continua y ocupacional, 
cuyos objetivos fundamentales son el 
mantenimiento o promoción del 
puesto de trabajo y  mejorar la capa
cidad de inserción profesional de los 
desempleados.

Se realizarán 72 cursos en distin
tos municipios de la provincia con un 
presupuesto de 1,4 millones de euros. 
Los objetivos de este programa son el

mantenimiento o promoción del puesto 
de trabajo y  la mejora de la capacidad 
de inserción profesional.

EmiGa de Paz, gerente de Frimm

"Nuestros servicios inmobiliarios 
no los tienen otros"
Se trata de 
la primera 
delegación 
de esta 
agencia 
inmobiliaria 
italiana que 
abre sus 
puertas en 
Castilla-La 
Mancha. Lo 
hizo el uno 
de junio y su 
máxima res
ponsable, Emilia de Paz, confía en 
que, "aunque la competencia es muy 
fuerte, ofrecemos colaboración absoluta 
para proporcionar el mejor servicio a 
los clientes".

Frimm valora los pisos, aconseja 
sobre los precios y hace seguimiento 
de compradores y vendedores. Frimm 
realiza un minucioso estudio del inmue
ble para ambas partes y se distingue 
del resto por su excelente servicio.

Para implantar a lo largo del año

Nueva regulación para 
los talleres de reparación
El pasado 28 de junio se publicaba un 
Decreto que regulará, a partir de 
ahora, las relaciones entre los talleres 
de reparación de vehículos y sus clien
tes, que sustituye al hasta ahora vigen
te.

El nuevo Decreto tiene una estructura 
similar al anterior pero modifica algu
nos aspectos de importancia para los 
talleres y que incorpora la mayor parte 
de las enmiendas presentadas por este 
colectivo. La Asociación tiene previsto 
desarrollar jornadas informativas en 
Toledo, Talavera de la Reina y otras 
localidades de la provincia.
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B vino de Carlos Falcó es uno de los de mayor calidad

"Dominio de Valdepusa", 
prim er pago vitícola de Toledo

en el municipio de Malpica 
de Tajo. En él se contem
plan las variedades de uva 
syrah, cabernet sauvignon, 
petit verdot y merlot.

El Instituto de la Vid y el 
Vino acaba de dar luz verde 
a estas dos primeras deno
minaciones, lo que consti
tuye un hito en la historia 
del sector vitivinícola caste- 
llano-manchego y español, 
porque no existe ningún 
precedente para este tipo 
de vinos de calidad. La 
transformación de las uvas 
debe realizarse en la bode
ga ubicada en la propiedad.

“ D o m in io  d e
V a l d e p u s a ” es la prime
ra denominación de origen 
de pago vitícola de la pro
vincia de Toledo reconoci

da por la 
Consejería 
de
Agricultura 
que ha apro
bado tam 
bién otra: 
“Finca Élez” 
en El Bonillo 
(Albacete).

El pago 
“Dominio de 
Valdepusa” 

afecta a una superficie de 
viñedo de algo más de 40 
hectáreas de la finca que 
C a rlo s  F alcó  (en la foto), 
marqués de Griñón, posee

19,5 millones de euros

Fondos públicos para unas 
bodegas más modernas
M's de 19,5 millones de euros ha con
cedido la Consejería de Agricultura y 
Medio Ambiente para modernizar y 
mejorar los procesos de producción de 
los vinos en 145 bodegas de la región, 
a través del programa de Fomento de la 
Calidad Aqroalimentaria (Focal 2000- 
2006).

Las cooperativas y empresas recepto
ras de las ayudas han realizado inversio
nes por más de 60 ,6  millones de euros, 
con el fin de mejorar la calidad de cada 
uno de los procesos que intervienen en 
la elaboración de los vinos. En total las 
bodegas hagan presentado 193 solicitu
des de ayuda. En la provincia de Toledo 
fueron 47 las empresas solicitantes con 
55 expedientes. Recibirán 4,1 millones 
de euros.

Cou Ict refórmci do Ut PAC las 
ayudas so roduoon un 20 por lOO
El secretario de Agricultura de la 
Ejecutiva regional del PSOE, 
M ariano Teruel, afirmó que desvin
cular las ayudas de la producción 
como propone la UE en su reforma de 
la Política Agraria Común (PAC), gene
raría una " consolidación" de la injusti
cia que ya existe en el reparto de estas 
ayudas.

Según Teruel, de aprobarse la medi
da ocasionaría también una reducción 
del 20  por 100 de los ingresos que se 
perciben en Castilla-La Mancha, lo que 
supondría percibir 176 millones de pese

tas menos. Dice Teruel que las subvencio
nes de la PAC influyen en un 40  por 100  
de la renta agraria de la Castilla-La 
Mancha.

Pop las nuevas varietales

D.0. La Mancha amplía 
su control de calidad
Debido a la implantación de nuevas 
varietales de la D.O. La Mancha y a la 
futura implantación de las normas ISO- 
9001-2000 y U N E4 50 1 1 que preten
den adoptar el Consejo Regulador en un 
breve plazo, el departamento de Control 
de Calidad de esta institución ha dupli
cado su personal, contratando a dos titu
lados universitarios e incorporando a 
dos becarios, también tituladas, proce
dentes del Programa de Prácticas en 
Empresas de la Junta.

B ienestar  por dentro...

Y > ... y b ienestar por fuera...
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En la imagen Emiliano González, alcalde de 
Valmojado, que lleva ya 23 años en el cargo.

Emiliano González
Alcalde de Valmoiado

No nos aqueja  
ese m al que es 

el paro”
Las fiestas en honor a Santo Domingo 
Guzmán darán comienzo el día 3 de agosto 
entre multitud de actos taurinos, musicales y 
un sinfín de espectáculos de todo tipo. 
Emiliano González, alcalde de la localidad, 
aprovecha estos momentos festivos para dar 
un repaso a lo más importante que ha acon
tecido en el municipio.

- ¿Cómo marcha actualmente la salud 
socioeconómica de la localidad?

Sinceramente, muy bien. La cercanía a 
Madrid nos evita tener paro, ese mal que 
aqueja a tantos otros municipios, debido a la 
demanda de la capital.

- ¿Qué cree que es lo más importante 
que ha hecho por el pueblo en los años 
que lleva legislando?

Todo es importante. Creo que los alcaldes 
tenemos la misión de equipara el nivel de 
vida de los pueblos con el de cualquier ciu
dad. Pero si tuviese que destacar algo, diría 
que hace nueve años hicimos el tanatorio y 
la aceptación que ha tenido entre la gente ha 
sido tan grande que hace que me sienta 
orgulloso de él.

- ¿Le queda algún proyecto por cum
plir en el año de legislatura que le queda?

Nunca se termina de proyectar cosas

necesarias para la localidad. Ahora mismo 
llevamos trabajando mucho tiempo para 
que comiencen las obras del cuartel de la 
Guardia Civil, para lo que hemos firmado 
un convenio con el Ministerio de Interior. 
Otro de los proyectos importantes es la 
construcción de un pabellón cubierto, por
que en breve firmaremos un acuerdo con el 
Real Madrid para la formación de una 
Escuela de Fútbol. Y, en lo que se refiere a 
temas sociales, tenemos en mente la cons
trucción de un Centro de Día para nuestros 
mayores; así como la elaboración de una 
plaza principal de estilo toledano (con 
soportales y 4.000 metros cuadrados), ya 
que por la nuestra pasa la carretera.

- A un año de las próximas elecciones 
municipales, ¿ha pensado en volver a 
presentarse?

Todavía no nos hemos sentado a hablar 
sobre el tema mis compañeros de partido y 
yo. Pero la verdad es que después de 23 
años puedo presumir de que el nuestro es 
uno de los pueblo más avanzados de la 
zona.

- Si sale elegido, ¿cambiaría algo de lo 
que ha hecho hasta ahora?

No podría. La gente ya me conoce y sabe 
cómo es mi forma de tratar los asuntos del 
municipio. Sólo podría intentar mejorar el 
nivel de vida de todos los vecinos.

IMoelía Martínez 
Fotos: José Carmona

Música, toros 
y una gran 

paella
Uno de los grandes atractivos de 
las fiestas de Valmojado es su tra

dicional gran paella para todos 
los vecinos de la zona, que supo

nemos disfrutarán con un buen
vino con Denominación de Origen de Méntrida. Además, no hay que perderse los 

variados espectáculos taurinos, que van desde las novilladas hasta los encierros y 
vaquillas del aguardiente. El deporte estrella será el ciclismo, con el paso de la vuel
ta ciclista a Toledo el día 8 de agosto. Y las noches estarán amenizadas con actua

ciones musicales variadas, como las de Los Españolísimos y María Toledo.
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Más de 4.000 personas, 
“locas” por Chenoa

Las fiestas de La Puebla de Montalbán 
tocaron su fin con la tradicional traca de pól
vora. Uno de los momentos más importantes 
que se vivieron durante el transcurso de las 
mismas fue el concierto de una de las chicas 
de Operación Triunfo: Chenoa. La cantante 
llenó el campo de fútbol municipal 
“Fernando de Rojas” con casi 4.500 personas 
que coreaban sus canciones.

La alumna de la academia más famosa de 
la televisión reunió a niños con sus padres y 
a adolescentes, algunos que incluso llegaron 
desde Bilbao. Fue alternando canciones en 
ingles, con canciones en español y baladas 
con otras con un ritmo mucho más bailable.

No faltaron los esperados temas que la lleva
ron a la fama en televisión, así como su 
espectacular forma de moverse, ya que ella 
afirma que el escenario “es como mi oficina”.

Una de las anécdotas del evento fue el fallo 
del ordenador cuando se esperaba la imagen 
en la pantalla gigante situada al fondo y la 
voz de David Bisbal en la balada que cantan 
a dúo. La conexión no pudo realizarse, pero 
Chenoa salió airosa e improvisó con uno de 
los que sin duda es y será uno de sus grandes 
éxitos: “Atrévete”.

Noelia Martínez 
Fotos: José Reyes Calero / Rebeca Arango

En otro de los actos de las fiestas se pudo ver al poeta talaverano Joaquín Benito de Lucas. Junto a 
él, a la izquierda, Justino Juárez, concejal de Hacienda de la localidad; y a su derecha, la elegida 
Melibea 2002, una de las representaciones tradicionales de la belleza de La Puebla de Montalbán.
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lagartera
Historia de unos bordados 

con siglos de tradición
Lagartera es, por definición, cuna de 

los bordados, cuyo presente, pasado 

y  futuro conoce bien la Asociación 

Profesional de Artesanos de las 

Labores de Lagartera, un colectivo 

volcado en las tradiciones lagartera- 

nas con más de 20 años de andadu

ra. Entre sus proyectos figura la crea

ción de una Escuela de Labranderas.

Junto a estas líneas, varios miembros de la Asociación Profesional 
de Artesanos de las Labores de Lagartera, posan en la puerta del 
Museo de Marcial Moreno Pascual. De derecha a izquierda, Inés 
Alía, presidenta de la Asociación; Carmelita Jiménez, vicepresiden
ta; Amparo Jiménez, directora del museo; José Luis Jiménez, secre 
taño; y Francisco Herrera, vicepresidente.

bién se encuentra la directora del Museo 
Municipal Marcial Moreno Pascual, 
Amparo Jiménez.

En el siglo XVI había una escuela de 
labranderas, hernioso nombre para una ini
ciativa que la Asociación quiere recuperar. 
Pero esto lo veremos más adelante. La hija 
del segundo Conde de Oropesa, doña 
Juana de Toledo, se desplazó a Lagartera 
para buscar a tres artesanas que le confec
cionaran el ajuar: eran Catalina, Ana e 
Isabel, las nietas de la señora Catalina.

En el siglo XVII los arrieros vendían

(continúa en la página 44)

E n el siglo XI algunos mozárabes que 
huían de Toledo formaron un núcleo de 
población en tomo a un molino en un lugar 
que siglos después fue conocido intemacio- 
nalmente por la delicadeza y elegancia de 
sus bordados y la finura de las manos de sus 
mujeres: Lagartera. El “tío Gaitera” vivía en 
el molino y este sería el origen del nombre 
de este municipio, según la versión más 
extendida.

“Labores se hicieron siempre”. La frase 
sale de uno de los lagarteranos que amable

mente nos acompa
ñan esta mañana.
Para hablar del ori
gen de este munici
pio, de sus bordados, de su presente y, sobre 
todo, del futuro nos sentamos ante una mesa 
junto a varios miembros de la Asociación 
Profesional de Artesanos de las Labores de 
Lagartera, un colectivo que se constituyó en 
1980 pero que fias un paréntesis ha vuelto a 
la acción en el año 2000. Junto a Inés Alía, 
presidenta de la Asociación; Francisco 

Herrera y 
Carmelita 
Jiménez, vice
presidentes, y 
José Luis 
Jiménez, 
secretario, tam-
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lagartera

Junto a estas líneas, el Museo de Marcial 
Moreno Pascual, ubicado en una casa de labo
res del siglo XX. La planta baja acoge labores 

de deshilado y bordados lagarteranos, trajes 
típicos y cerámica de los siglos XVI al XX. En 

la planta superior hay dibujos y óleos del artis
ta que le da nombre. La directora, Amparo 

Jiménez, enseña varias labores, entre ellas el 
camisón del hombre que está en el origen del 

bordado lagarterano.

Una treintena de empresas lagarteranas se 
dedican actualmente a la producción y 

comercialización del bordado, aunque hay otra 
fórmula que sigue vigente: vender a domicilio

(viene de la página 43)

paños de Lagartera por toda la zona y aquí 
nace una tradición muy ligada a la cerámica 
ya que en ocasiones estos arrieros intercam
biaban labores por platos de cerámica que, a 
lo largo de los años, fueron vistiendo el por
tal de las casas típicas de Lagartera tal y 
como recrea el Museo Marcial Moreno 
Pascual. Aquí nació la afición y el amor que 
muchos lagarteranos han tenido y mantie
nen hacia la cerámica. A últimos del XIX se

empiezan a comercializar los bordados de 
Lagartera y los comienzos del siglo XX 
suponen el inicio de la gran expansión y la 
internacionalización de una labor conocida, 
apreciada y valorada en todo el mundo. Es 
entonces cuando la producción se extiende, 
aún más, a localidades cercanas debido a la 
fuerte demanda. Y surge la especialización: 
cada pueblo aprende un dibujo, una modali
dad, los deshilados aquí, los bordados allá... 
Son municipios de las provincias de Toledo 
y Cáceres en los que, todavía hoy, muchas

mujeres trabajan en labores cuya cuna está 
en Lagartera.

Hasta aquí, algunos apuntes de la historia. 
Pero lo más interesante, quizá, está por lle
gar. Actualmente una treintena de empresas 
se dedican en Lagartera a la producción y 
comercialización del bordado, aunque hay 
otra fórmula que sigue igual de vigente tras 
más de un siglo: vender a domicilio. La 
lagarterana concierta una cita en el domici
lio de una dienta, en cualquier ciudad de la 
geografía nacional, y allí acuden varias 
mujeres para adquirir y encargar labores que 
no han perdido un ápice de actualidad y 
belleza. Cientos de anécdotas surgen de esta 
peculiar forma de venta, pero esta es otra 
historia.

En 1989 una escuela taller sirvió de enla
ce entre los bordados y las nuevas genera
ciones, pero hace falta un nuevo apoyo para 
que los jóvenes no abandonen las labores de 
sus abuelos y de muchas generaciones atrás. 
En realidad, en sus casas, todas las jóvenes 
lagarteranas saben coser, pero muy pocas se 
dedican a ello. Tienen otros trabajos y las 
labores más delicadas, aquellas que han bor
dado una imagen magistral de Lagartera, 
necesitan manos que las atiendan y entien
dan.

“Conservamos mucho las tradiciones. 
Cuando las chicas tienen quince años pare
ce que no hacen caso a los bordados, pero a 
los 18 ó 20 ya les empieza a gustar”, comen
ta Inés Alía.

CUNA DE LABRANDERAS. La
Asociación persigue poner en marcha una 
Escuela de Labranderas. El proyecto lo han 
expuesto a la Federación de Artesanos de 
Castilla-La Mancha y al director general de 
Turismo, Juan  Berenguel, pero aún falta 
perfilarlo con detalle. Por una parte, esta 
Escuela recogería el saber de las mujeres de

En la imagen, una 
lagarterana borda en la 
calle. En la otra pági

na, la señora Felipa, 
con su labor, lleva el 

pañuelo con el que tra
dicionalmente se ha 

identificado a las lagar
teranas.
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T r e s  ¿ v i t o s  d e  c a s a  m u s e o
El Museo de Marcial Moreno Pascual acaba de cumplir tres años. Está ubicado en 
una casa de labradores de principios de siglo XX y recoge una planta baja con 
labores de deshilado y bordados lagarteranos, trajes típicos y cerámica de los 
siglos XVI al XX. En la planta superior hay dibujos y óleos del artista Marcial Moreno 
Pascual (Lagartera 1911-Estados Unidos 1983) realizados entre 1925 y 1950. 
Esta casa de labradores se abre al visitante con el "portal", un distribuidor que da 
acceso a las demás habitaciones y que se adorna con platos de cerámica for
mando un arco, y  continúa con la "sala", la zona más íntima y privada de la casa, 
algo así como un santuario familiar adornado con numerosos cuadros religiosos. 
Cualquier momento es bueno para acercarse a Lagartera, pero si realmente quie
re descubrir el valor que sus vecinos prestan a los bordados una recomendación es 
acudir para presenciar la procesión del Corpus Christi.

más edad, que enseñarían a las jóvenes. Y 
por otra, se trata de una iniciativa con futuro 
teniendo en cuenta que en ocasiones hay 
más demanda que oferta en lo que atañe a 
las labores más delicadas y difíciles.

Porque esto de la labor es otro apartado 
importante. En deshilado hay cuatro técni
cas: cristillo, pasada, zurcido y a nudo. El 
modelo gira en tomo a la casa, la cama y el 
vestido ya que desde el nacimiento hay un 
traje tradicional. Los dibujos hacen referen
cia a la vida de Jesús, motivos florales y ani
males y algunos nombres son corona de la 
reina, pico y orejas, uvas, tomes, lazos y 
media luna, entre otros.

En cuanto a bordados, hablemos del pes
punte de relleno y el de por cuenta; con

La Asociación Profesional de Artesanos de las 
Labores de Lagartera quiere poner en 
marcha una Escuela de Labranderas

dibujos de cocodrilos, nidos y faroles para el 
primero, y cajas, escudos, narices y ramo de 
la plumilla en el bordado de por cuenta... 
También está la malla, en la que se parte de 
hilo y aguja en lugar de hacerlo sobre la tela; 
primero se teje la red y luego se siembra 
como un deshilado... Y las delanteras, a 
modo de dosel de cama que sale al balcón 
en la procesión del Corpus Christi... Y el 
bordado más antiguo, el punto de almorafán 
o punto de la reina que ya se utilizaba en la 

Escuela de Isabel la Católica en 
Sevilla y que tiene dos técnicas, 
a tejidillo y a bordado... Y un 
largo etcétera.

Resulta complicado concretar 
todos los dibujos, técnicas y 
modalidades de bordados y des
hilados que se elaboran en 
Lagartera. Los que hemos 
apuntado son algunos, pero hay

otros muchos, como los tambores, las i-.tn 
das y los deshilados viejos, que se reservan 
para la intimidad de la familia.

UN ARTE VIVO Y DINÁM ICO. Otra 
iniciativa de la Asociación es que haya un 
taller en vivo en el municipio como activi 
dad paralela al Museo, para que el bordado 
se presente como algo vivo y dinámico. Aun 
así cualquier día del año se puede viajar a 
este municipio y ver a mujeres cosiendo en 
la calle, a las puertas de su casa, en el patio, 
en los soportales. Hoy hemos encontrado, 
junto a la iglesia, a la señora Julia, dibujan
do margaritas sobre la tela antes de bordar
la, y a la señora Felipa, en el patio de su 
casa, cosiendo como ha hecho durante la 
mayor parte de su vida.

Lidia Yanel 
Fotos: José Peña

"Conservamos mucho las tradiciones. 
Cuando las chicas tienen 15 años 
parece que no hacen caso a los 
bordados, pero a los 18 ó 20 ya les

s
empieza a gustar", comenta Inés Alia
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Vuelven los coches antiguos 

por los cam inos de la Mancha

En la imagen, Camón, Menaya y el matrimonio Vich-Del Préstamo, algunos de los integrantes del Rally.

El Rally de Coches Antiguos y Clásicos 
“Don Quijote y Sancho” volverá a surcar 
los caminos de la Mancha en su XIX edi
ción, en la que se han inscrito ya 34 joyas de 
aquellas “genovevas” -como les llaman los 
francesas-, y que visitarán las localidad 
toledanas de Quintanar, La Puebla, Miguel 
Esteban, El Toboso, Villanueva y Corral de

El Toledillo y su  
Virgen del Carm en

Almaguer, además del municipio de Mota 
del Cuervo, en Cuenca.

La Asociación Cultural “Amigos de los 
Coches Antiguos”, que preside Antonio 
Cano, ha preparado un amplio programa 
entre los participantes al Rally que se cele
brará los días 2, 3 y 4 de agosto, como parte 
de la pre-feria quintanareña, entre los que 
figura el XVI Premio Diputación de Toledo 
al “Mejor Coche Antiguo”, los nombra
mientos de Dulcinea y Caballero Andante, o 
la distinción como “socio de honor” de la 
actual Reina de la Mancha, Marina Isabel 
Gómez, y el V Premio Artesanía Talaverana 
“al mejor coche clásico”.

Descendió el 
número de alumnos 
de música
Finalizó la IX edición del Curso 
Nacional de Música de Quintanar, 
con una sensible disminución del 
número de alumnos. Entre las noveda
des, destacó la creación de las espe
cialidades de contrabajo y dirección 
de orquesta, así como el concierto de 
clausura, con el estreno mundial de la 
obra "Versos sencillos". En el estreno 
del poema sinfónico intervinieron 
alumnos del Curso, los profesores pro
cedentes de la Orquesta Nacional de 
España y la soprano quintanareña, 
Eloína Molina, ¡unto a Matilde 
López-Barrajón. No obstante, el 
Ayuntamiento se deberá replantear la 
organización de este evento, que ya 
había alcanzado un alto nivel de pres
tigio en el mundo de la música y la 
cultura tanto regional como nacional.

El barrio de El Toledillo, uno de los más 
emblemáticos de Quintanar, recibió un 
año más a la Virgen del Carmen, que en 
procesión, llegó a la castiza barriada, 
donde tiene una calle con su nombre y 
una pequeña hornacina con otra de sus 
imágenes, frente a la que se detiene la 
carroza para recibir los sentidos y emocio
nados versos de Benita, una de las veci
nas más populares del arrabal, donde se 
celebra su particular fiesta carmelita.

Fu turos m onitores  
so cio -cu ltu rales

Un total de 15 jóvenes form an parte de un interesante 
curso organizado por la Fundación “Iniciativas de 
Futuro” de UGT para la formación de nuevos monito
res de actividades socio culturales, que finalizará el p ró 
ximo día 9 de agosto. El curso, que incluye un buen 
número de prácticas sobre técnicas de captación de 
atención de distintos grupos sociales, como las desarro
lladas todas las tardes con una veintena de niños en las 
aulas del Centro Cívico, o las llevadas a cabo con dis
capacitados en el Parque Municipal, y  con ancianos en 
la Residencia del Rosario, está dirigido por Carmen 
Nieto, de la Asociación ‘‘Siglo X X I”.
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La plataforma 
del tren 

suspende las 
movilizaciones

Las plataformas del ferrocarril de 
Talavera, Torrijos e lllescas han 
determinado que, por el momen
to, no van a continuar con sus 
acciones reivindicativas y han 
decidido suspender la moviliza
ciones.

El último acto demostrativo tuvo 
lugar el pasado fin de semana en 
Talavera de la Reina y, según 
Teodoro Cañada, portavoz de 
este colectivo, "se suspenden por 
el momento estas muestras de 
descontento con las que se identi
fican los ciudadanos de las res
pectivas localidades y que tienen 
lugar como consecuencia de la 
arbitraria suspensión del servicios

de trenes con destino a M adrid". 
Recordemos que la Guardia Civil 
intervino en la celebrada hace 
10 días en Torrijos.

26 de Julio 2002

Los jóvenes torrijeños estrenan Casa de la Juventud

Los municipios de la zona ya tienen 
Centro de Día para ancianos

torrfos-------------

Los m unicipios de la zona de Torrijos 
están de enhorabuena porque ya disponen de 
un Centro de Día para ancianos que acoge 
20 plazas de personas mayores que durante 
el día pueden acceder a la residencia de 
ancianos dependiente de la Junta de Comu
nidades en la villa torrijeña.

El encargado de la inauguración del citado 
centro fue el consejero de Bienestar Social, 
Tomás Mañas, quien destacó que este 
recurso “tiene como fin atender a las perso
nas mayores que necesitan cuidados espe
ciales, pero que todavía pueden seguir 
viviendo en su casa o conviven con algún 
familiar” , (foto superior).

Las dependencias inauguradas en Torrijos 
contarán con servicios de comedor y aten
ción personal, cuidados médicos especiali

zados, rehabilitación, 
fisioterapia y talleres 
ocupacionales y de ocio. 
El servicio se presta de 
ocho de la mañana hasta 
las seis de la tarde, 
dando respuesta a todas 
aquellas personas que 
necesitan una mayor 
atención y quieren per
manecer en sus domici
lios o viven con sus 
familiares.

El nuevo servicio ha 
supuesto una inversión 
superior a 50.400 euros 

y presta atención a las loca
lidades de Torrijos, Rielves, 
Barcience, Santo Domingo, 
Escalonilla, Alcabón, Fuen- 
salida, Novés y Huecas.

Además dispondrá tam
bién de un transporte adap
tado de 12 plazas con el fin 
de facilitar el traslado de las 
personas mayores desde sus 
domicilios.

La visita del consejero de 
Bienestar Social tuvo otros 
objetivos. Tomás Mañas 
aprovechó para reunirse con 
varias asociaciones torrije- 

ñas, como “Antares”, que aparece en la foto 
inferior, e inauguró las nuevas dependencias 
de la Casa de la Juventud, cuya inversión ha 
alcanzado los 48.000 euros.

El titular de Bienestar Social mostró su 
satisfacción por el incremento de este tipo de 
oficinas, animando a los jóvenes “a conver
tir en vuestra casa, en vuestro lugar de refe
rencia para exponer vuestras inquietudes, 
vuestros proyectos, vuestras dudas” el citado 
lugar.

El nuevo centro de información juvenil 
tendrá como objetivo servir de espacio de 
encuentro para el colectivo de jóvenes de la 
localidad, además de ser el lugar de referen
cia para encontrar toda la orientación relati
va a ofertas de empleo, vivienda, becas, 
voluntariado y tiempo libre.
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Corral de Almaguer

Veraneo cultural de las 
m ujeres corraleñas

La A sociación  de Mujeres “Santa 
Agueda”, que tras once años de andadura 
cuenta ya con unas 350 asociadas, está 
desarrollando sus actividades culturales 
veraniegas a modo de fin de curso, que cul
minarán con un viaje a las Lagunas de 
Ruidera a finales de julio.

El pasado viernes se reunieron en la 
Piscina Municipal en una cena con discote
ca después de una serie de actividades pro

gramadas a lo largo del mes, entre las que 
han destacado la conferencia del prestigioso 
reumatólogo, Jesús García-Arroba, natu
ral de esta localidad, sin olvidar la marcha 
atlética o el viaje cultural al Toledo del 
Corpus, dentro de un interesante programa, 
fruto de la buena gestión de su directiva, 
encabezada por su presidenta, Edu Lozano, 
la vicepresidenta, Ana María Martínez, y 
Consuelo Molero, como tesorera.

Detenidos tres 
regentes de dos 
clubes de alterne 
en la provincia
Cuatro ciudadanos colombianos y 
otros dos españoles han sido deteni
dos por su presunta implicación en 
delitos de prostitución, inmigración 
clandestina y contra los derechos de 
los extranjeros. Tres de los detenidos 
regentaban dos clubes de alterne en 
la provincia de Toledo. En uno de 
ellos las mujeres, todas de nacionali
dad colombiana, vivían y ejercían la 
prostitución. En el otro, las mujeres 
eran trasladadas por los miembros de 
la organización. Además, eran obli
gadas a cumplir un determinado 
horario mínimo, así como a no poder 
tener teléfono móvil mientras permane
cían dentro del recinto. El incumpli
miento de estas normas se considera
ba como una multa, cuya cuantía se 
añadía a la deuda que ya tenían con 
los detenidos, ya que les proporciona
ban los billetes de avión y dos mil 
dólares. Eso sí, una vez en España, 
les quitaban tanto el billete de vuelta a 
su país como el dinero en metálico.

Se  presenta un 
libro sobre  
La Nava de 
Ricomalillo

La piscina de La Nava de Ricomalillo 
servirá de escenario para la presenta
ción del libro "La Nava de 
Ricomalillo: oficios, hechos y costum
bres", de Ju liá n  G a r c ía  G a r c ía .  
Tendrá lugar el sábado a partir de las 
nueve y media de la noche. Con más 
de 368 páginas y más de 500  foto
grafías desde finales del siglo XIX 
hasta el siglo XXI, el autor recoge, en 
este interesante libro, oficios que han 
desaparecido y otros que están en 
desuso.

Y u n c o s
E l  a l c a l d e  o f r e c e  un t e r r e n o  

p a r a  el n u e v o  h o s p i t a l
El alcalde de Yuncos, Gregorio Rodríguez (en la 
imagen), comunicó el pasado lunes día 22, que 
está dispuesto a ceder una superficie de 21.000 
m2 en su municipio, para la construcción del fu tu
ro hospital provincial de La Sagra. El primer edil 
considera que el terreno, que puede ampliarse a 
30.000 m2 si fuera necesario, descongestionaría 
muchísimo la saturación hospitalaria que existe 
en la capital regional y  facilitaría la desaparición 
de las listas de espera. La portavoz de Sanidad del 
PP en las Corles, Carmen Riolobos, expresó la 
intención del partido de hacer el centro cuando 
gobierne si el gobierno regional no lo aprueba.
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Yuncos

Más de 500 vecinos, de 
“Deporte en la calle”

Fueron m ás de 12 horas de 
actividad deportiva. Y los veci
nos se convirtieron en los gran
des protagonistas, ya que cele
braron con gran entusiasmo la 
cuarta jom ada de “Deporte en la 
calle”, que tenía como principal 
objetivo llevar la práctica depor
tiva de una manera festiva y no 
competitiva a un buen número 
de localidades de la provincia 
durante la época estival.

Nada menos que cerca de 500 
vecinos participaron de la 
amplia oferta que les ofrecieron. 
Los deportes de aventura, el 
rocódromos, la tirolina y las 
camas elásticas se convirtieron 
en los espectáculos más deman
dados, igual que las canastas de 
baloncesto que se colocaron en

Carpió de Tajo

las calles para realizar improvi
sados partidos de tres contra tres 
jugadores.

Entre los mayores la petanca 
fue la “reina”. Igual que el tiro al 
plato con tirachinas. A su vez, 
los pequeños se divirtieron de 
lo lindo en los toboganes hin- 
chables.

En la jornada de tarde alrede
dor de 200 participantes se die
ron cita en las seis carreras 
pedestres; mientras que en la 
prueba de orientación urbana, 
que clausuraba las jomadas, se 
inscribieron 28 equipos, en los 
que destacaba la presencia de 
abuelos, padres e hijos. Actos 
que contaron, además, con la 
presencia del alcalde de la loca
lidad, Gregorio Rodríguez.

B ailes regionales, anticipo de 
las fiestas de Santiago

La localidad toledana de Carpió de Tajo de Hóntrop. En esta ocasión tiene confirmada
vive sus fiestas patronales en honor de Santia
go Apóstol. Se mantiene una tradición ances
tral como es la captura de gansos, aconteci
miento que perdura en las tierras germánicas

su asistencia el presidente regional, José Bono.
El pasado fin de semana tuvo lugar un 

encuentro de bailes regionales (en la imagen), 
como anticipo de los actos festivos.

Madridejos: finaliza 
un curso sobre 

estabilidad emocional 
en la adolescencia

El viernes 26 finaliza el curso sobre 
Estabilidad Emocional en la Adoles
cencia, que el sicólogo A m o s V as-  
q u ez, imparte desde el pasado 
lunes 22 en el Centro Social de 
Madridejos. Los principales objeti
vos del curso son facilitar las relacio
nes del adolescente consigo mismo y 
con los demás, así como mejorar la 
autoestima y potenciar la capacidad 
del adolescente de expresar las pro
pias necesidades de relacionarse 
consigo mismo y con su entorno. Y 
todo, analizando la adolescencia, 
como etapa de transición y cambio 
en la vida de la persona, tanto en el 
aspecto físico como sicológico.

ecos
49

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Ecos de Toledo. #378, 26/7/2002.



c u l- t u  r a / s o c i  e d a d
Gracias a los cursos de Español en Tolrv ESTO)

Toledo, capital mundial de la lengua 
de Cervantes y sede de la Fiape

Un grupo de alumnos, 
asisten a uno de los 
cursos de español para 
extranjeros, que se 
imparte en el centro 
universitario Juan de 
Padilla, de la Universi
dad regional.

H asta  el 3 de agosto se imparten en el cam
pus universitario toledano los cursos de 
Español en Toledo (ESTO) de la Universidad 
de Castilla-La Mancha, que reúnen, en su 
decimoctava edición, a 123 alumnos proce
dentes, en su mayor 
parte, de norteamérica 
y los países de la Euro
pa del Este.

La propia ciudad de 
Toledo, es según el 
director de ESTO, Carlos Rubio, la clave 
del éxito de unos cursos que están consolida
dos dentro del programa de verano de la Uni
versidad regional.

Además del aprendizaje teórico de la len

gua de Cervantes, los alumnos pueden parti
cipar en actividades alternativas de forma
ción en empresas toledanas concertadas y 
alternativas de carácter lúdico y cultural, 
entre los que figuran recorridos turísticos por 

la ciudad, rutas del 
Quijote, ciclos de cine 
español, clases de 
baile...

Dentro de las inicia
tivas de ESTO se 

encuentra la constitución de la Federación 
Internacional de Asociaciones de Profesores 
de Español (Fiape), con sede en Toledo, que 
aglutina a 25.000 de los 70.000 profesionales 
que enseñan castellano en todo el mundo.

Un total de 123 alumnos 
extranjeros estudian 
castellano este verano

El padre Castellanos presenta a Bono 
los proyectos de "Hombres Nuevos"

El presidente regional, José Bono, reci
bió el pasado 18 de julio, al padre Nico
lás Castellanos, responsable de la Fun
dación "Hombres Nuevos", que actual
mente realiza diversos proyectos en la 
localidad boliviana de Santa Cruz de la 
Sierra. Entre las iniciativas que la Funda
ción lleva a cabo se encuentran la crea
ción de una escuela para 1.500 alumnos, 
que está a punto de ponerse en marcha, y 
un programa contra la desnutrición infantil, 
que cuenta con una colaboración destaca
da por parte del Gobierno regional.

En
b r e v e

Ayudas para 
el equipamiento 

de espacios teatrales
Belvís de la Jara, Fuensalida, La 
Mata, Novés, Orgaz, Polán, 
Quero, Talavera de la Reina, 
Talavera la Nueva, Tembleque y 
Villaluenga de la Sagra son los 
municipios toledanos que recibi
rán ayudas de la Consejería de 
Educación y Cultura. El fin de 
estas subvenciones, concedidas a 
39 ayuntamientos, es la adquisi
ción de material para los espa
cios escénicos pertenecientes a la 
Red de Teatros, Auditorios y 
Casas de Cultura de la región.

Notable incremento de 
las becas Leonardo de 
la Universidad regional
Un centenar de estudiantes y titu
lados castellano-manchegos 
podrán desplazarse el próximo 
curso a la UE para desarrollar 
un período de prácticas de seis 
meses en empresas, dentro del 
programa Leonardo da Vinci de 
la Universidad regional. Tres son 
los proyectos específicos de este 
programa que ha ampliado de 
9 a 100 el número de becas: 
Emface, dirigido a estudiantes 
de los últimos cursos de Econó
micas y Empresariales; Sancho y 
ARGO, aún por cerrar.
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La nueva Agenda de 
Recursos Culturales 
incluye cerca de 600 

grupos de aficionados
Cerca de 600 grupos de aficionados 
de música y teatro de la región forma
rán parte de la Agenda de Recursos 
Culturales, que la Consejería de Educa
ción y Cultura editará para el año 
2003. En concreto, 127 bandas de 
música, 15 de ellas de nueva incorpo
ración; 103 grupos de coros y danzas, 
8 de ellos nuevos; 61 agrupaciones 
corales, 12 nuevas; 50 grupos de tea
tro, al que se incorporan 12 nuevos 
grupos, que incluye programas para 
adultos, todos los públicos, teatro infan
til, títeres, animación infantil; 28 grupos 
música folk; 20 grupos de música de 
cámara; 35 grupos de pop-rock y nume
rosos grupos de danza, rondallas, zar
zuela, música de autor, flamenco, etc.

Convocados los prem ios 

y distinciones al Mérito 

Deportivo 2002

La Consejería de Educación y Cultura ha con
vocado el proceso para la concesión de medallas 
y placas al Mérito Deportivo en Castilla-La 
Mancha, que este año alcanza su sexta edición. 
Las bases de la convocatoria dirigida a “ensalzar 
a personas, instituciones o entidades que hayan 
alcanzado triunfos en los ámbitos regional, 
nacional o internacional, o que hayan tenido una 
dedicación relevante en la promoción y fomento 
del deporte”, aparecen publicadas en el Diario 
Oficial de Castilla-La Mancha del 19 de julio.

26 de Julio 2002

Sucesos y costu m bres

M und o  p a r l a m e n t a r i o
La Humanidad se divide en gremios, que son en realidad como conjun
tos disjuntos que al tener pocos intereses comunes, se suelen ocupar de sus 
cosas, importándoles poco lo que pasa en el gremio de enfrente. Quiero 
decir, por ejemplo, que los que se dedican a la construcción apenas se preo
cupan de lo que ocurre en el mundo de la enseñanza. Y viceversa. Y por dar 
unas muestras, pasa lo mismo con los militares, los religiosos, los médicos 
o los transportistas, pongo por caso. Sin embargo hay algunos temas que 
atañen a todos y que por tal razón deberían ser preocupación de todos. Y sin 
embargo no ocurre así. Será, digo yo, porque lo cercano es siempre más 
importante que lo general, para cada uno de nosotros. El mejor exponente 
de esta situación es la política, y más concretamente el parlamento. Y pasa, 
que cociéndose en el parlamento las reglas y las leyes que nos rigen, apenas 
hacemos caso de su funcionamiento ni de su trabajo. El parlamento se ve 
como una cosa aburrida, donde unos señores discuten temas que ni nos van 
ni nos vienen y que sirven sólo para que los representantes de los distintos 
grupos políticos se lancen 
invectivas, denuestos e insul
tos del más colorido espectro, 
que el gran público piensa 
que poco positivo aportan a la 
sociedad.

Pero de hecho no es así, 
pues lo que allí se hace es
importante y repercute más de lo que pensamos en la vida cotidiana. 1 .liego 
nos quejamos de que tal o cual medida es injusta, y lo cierto es que poco nos 
hemos preocupado del tema cuando se gestaba en el parlamento. Yo en mis 
años de diputado en las primeras legislaturas ríe la democracia, tenía que 
forzar mucho la atención para seguir los debates aún a sabiendas de la tras
cendencia de las leyes que se estaban discutiendo en el estrado por los espe
cialistas. Porque encima de que los debates eran áridos, uno que sabe por 
ejemplo de temas médicos no suele mostrar, en relación con el campo, el 
mismo interés que un diputado experto en agricultura.

Ahora, en la vida parlamentaria regional, aun siendo los temas más pró
ximos a los intereses locales, pasa un poco lo mismo. Es decir, no hay forma 
de interesar al ciudadano sobre los asuntos que se discuten. 1 labría que bus
car un sistema de simplificar los debates, donde quedase muy claro el meo
llo o la esencia de lo que se discute, para centrar la discusión y hacerla clara 
y desligada de su componente político, que suele ser el que enreda las cosas, 
haciendo desembocar las controversias en el puro 
insulto.

Y es que a veces, con tal de erosionar al adversa
rio político se pierde objetividad y se camufla el 
valor social de lo que se debate. Y como esto ocu
rre en todos los foros y en todos los partidos, es 
porque sin duda esto es un producto del sistema. Lo 
que parece hacer buena la famosa frase de que se 
gobierna para el pueblo pero sin el pueblo, y lo que 
da lástima es que tampoco parece que al pueblo le 
interese mucho esta historia.

tal razón deberían ser preocupación 

de todos. Y sil embargo no ocuto así

♦
Gonzalo Payo
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entrevistat  érate
AGUSTÍN 

GARCÍA RICO

Vicerrector del 
Campus Universitario 

de Toledo

D . N . I .
Nació el 11 de abril de 1968 en Toíedo. 

Estudió en el Colegio Público la Normal y en el Instituto de 
Bachillerato El Greco. Se licenció en Económicas en la Univer
sidad Complutense de Madrid y realizó el doctorado en la Uni
versidad de Castilla-La Mancha. Es profesor universitario 
"desde pequeñito" (comenzó esa etapa en 1991 con 23 años) . Ha 
sido coordinador de la sección de Empresariales en Talavera de 
la Reina, secretario y director del Centro de Estudios Univer
sitarios talaverano y desde hace unos meses es vicerrector del 
Campus de Toledo y de Relaciones Institucionales en la Univer
sidad de Castilla-La Mancha.
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LA FAMILIA.

E s uno de los vicerrectores más joven de España. Está preparando las male
tas para escaparse a la playa aunque le gusta más la montaña. Profesor uni
versitario desde los 23 años ha descubierto “ chuletas” tecnológicamente muy 
avanzadas y lo pasó fatal la primera vez que descubrió a un alumno copiar 
porque se trataba de una persona de edad avanzada.

- ¿Vacaciones?
Sí, en agosto.
- Playa o montaña.
Me gusta más la montaña que la playa pero iré a la playa.
- ¿Por obligación?
Por devoción.
- ¿Qué no va a faltar en su maleta?
El bañador, las gafas de sol y un libro.
- ¿Qué libro?
Estoy leyendo "Historia de un bufón” de Albert Boadella y en la maleta irá “ La

aventura del tocador de señoras”  de Eduardo Mendoza y algún otro.
- ¿La mejor vida es la del estudiante?
Seguro.
- ¿Se puede ser estudiante toda la vida?
Si se vive bien de estudiante es porque se es joven y creo que lo importante es ser 

o, mejor, sentirse joven. Se puede dejar de ser estudiante, sentirse joven e intentar seguir 
viviendo tan bien como se vivía de estudiante.

- Estudiante, profesor, cargos en la Universidad... ¿Con qué 
se queda?

Como profesor ahora y como estudiante en su momento.
- ¿Le gustaría ser rector?
No.
- ¿Luis Arroyo tiene cuerda para rato?
A mí me gustaría que la tuviese porque tiene un buen proyecto de universidad regio

nal.
- ¿Ha copiado alguna vez en algún examen?
Alguna ayuda de algún compañero sí que he recibido, copiar con una “ chuleta” , nunca.
- ¿Recuerda alguna barbaridad en los muchos exámenes que 

ha corregido?
Sí algunas, tanto en comportamientos como en respuestas de exámenes, pero prefiero 

no comentarlas por si alguno se siente aludido.
- ¿Alguna “chuleta” descubierta a sus alumnos?
Sí muchas, de muchos tipos y algunas tecnológicamente avanzadas con equipos de 

comunicaciones ocultos y cosas similares. También las he visto muy artesanales y muy 
trabajadas. Recuerdo que la primera vez que descubrí copiando a alguien era una per
sona de edad avanzada y me dio una vergüenza tremenda.

- ¿Era buen estudiante?
No era malo.
- ¿Le han quedado asignaturas para septiembre?
En la Universidad en alguna ocasión por haberme dedicado a la diversión más de lo 

que debía.
- ¿Le gusta el cine?

"Alguna me quedó para septiembre 
por divertirme más de la cuenta"
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Mucho. Además tengo la ventaja de que
se me olvidan con lo que puedo volver a verlas de nuevo. Me ha gustado últimamente 
“ El hijo de la novia” .

- ¿Un acontecimiento histórico?
La Constitución del 78.
- ¿Una comida?
Es más importante la compañía que el plato en cuestión. Me quedo con la paella los 

domingos en familia.
- ¿Entiende el sexo si amor?
Sí, lo entiendo.
- A favor o en contra del aborto.
A favor de lo que entre todos consensuemos, de lo que legalmente se establezca.
- La eutanasia.
Lo mismo.
- La adopción de hijos por parte de parejas homosexuales.
A favor, aunque creo que la sociedad no está preparada para que se den estas situa

ciones de momento. Cuando maduremos como sociedad no le veo ningún inconveniente.
- La LOU es tan mala.
La LOU no responde a las necesidades de la Universidad del siglo XXL
- ¿Ha visto películas X?
Alguna vez, aunque entera ninguna.
- ¿A que dedica el tiempo?

A descansar, a leer, antes

hacía deporte, ahora cada 
vez menos, cuando puedo 
también me gusta ir a los 
toros.

- Un torero.
Me gustan más los toros

que los toreros. Toreros hay
muchos y muy buenos, ahora
me quedo con José Tomás.
- ¿Qué quería ser de 

pequeño?
Pues no recuerdo. Seguro que 

quise ser futbolista, como casi 
todos de niño; o cantante de 
orquesta, una cosa así.

- ¿Qué quiere ser de 
mayor?

Seguir siendo profesor y sen
tirme joven.

- ¿Ve mucho la tele?
Por la noche a veces. Forma 

parte del trabajo estar al tanto 
de lo que pasa en el mundo y 
de las tendencias de la sociedad.

- ¿Algún favorito de 
los de Operación Triun
fo?

Ese tipo de programas hacen 
daño a la industria de la músi
ca, no creo en ella porque es una operación de marketing puro.

- ¿Qué tres cosas se llevaría a una isla desierta?
No me iría a una isla desierta, no pintaría nada me

Chuletas tecnológicam ente avanzadas
■; f  . UN ffTI'TMH

I -+ &
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gusta vivir en sociedad.
- ¿Un lugar para perderse? 
No me gusta perderme.
- ¿Un lugar del Casco His

tórico de Toledo?
Me gusta callejear por zonas poco tran

sitadas.
- ¿A qué hora se levanta?
A las ocho.
- ¿Y se acuesta?
Siempre más tarde de la una y media.
- ¿Qué es lo primero que 

hace cuando se despierta?
Revisar lo que tengo que hacer a lo largo 

del día.

José Florencio Moreno 
Fotos; Rebeca Arango
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Vacaciones merecidas 
por* Europa

Confiaron en sus posibilidades y luin tenido una merecida recompensa. Un total de 60 cha

vales de / 0 centros educativos de la región han viajado por el viejo continente, gracias a la 
convocatoria liEl trabajo en equipo te lleva a Europa”, la segunda edición de un certamen 
por el que la Obra Social y Cultural de Caja de Castilla-La Mancha ha apostado fuerte.
El t r a b a jo  en equipe) les ha llevado a 
Europa. Un grupo de 60 chavales de 10 
centros educativos de la región, acompaña
dos por el profesor que tuteló su trabajo, 
han recorrido durante nueve intensos días, 
del 8 al 16 de julio, una selecta representa
ción de las ciudades más culturales del 
viejo continente: Amsterdam, Bruselas, 
París y Londres. Una experiencia pionera 
para la mayoría e inolvidable para todos los 
que han podido compartir un viaje que 
mezcló la cultura y la diversión con una 
alta dosis de convivencia y compañerismo.

Desde la visita al Museo de Van Gogh, 
en pleno corazón de Amsterdam, que 
alberga las obras más famosas y las menos 
conocidas del maestro del impresionismo 
holandés, a la vista de la ciudad de Londres 
desde el observatorio de La Rueda, el más 
alto del mundo, inaugurado el pasado mes

de marzo con motivo del centenario de la 
reina de Inglaterra, el viaje ha incluido un 
paseo por los canales de la capital holande
sa, la ciudad de los canales por excelencia, 
más de un centenar atraviesa la que algu
nos denominan “la Venecia del norte”, una 
ciudad con casi más bicicletas que habitan-

Dos IES toledanos: "El Greco" y "Cañada Real", 
de Valmojado, han formado parte de este 

apasionante recorrido por la cultura europea
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Sobre estas líneas, a la izquierda, alumnos del IES toledano “El Greco’’, posan junto al Manchen Pis de Bruselas. A la derecha, el grupo de estudiantes 
de Ciudad Real, despiden a sus compañeros de viaje, en la puerta del hotel de Londres, el día de la vuelta a casa.

Abajo, alumnos de El Greco y del IES Cañada Real en Valmojado, junto al Big Ben, en Londres.

tes, donde la vida lleva otro ritmo. El lema 
de los años 70, “flowers powers”, “vivir y 
dejad vivir”, está impregnado en el 
ambiente de una ciudad, abierta al visitan
te, en la que conviven gentes de 178 nacio
nalidades.

Más europea y con un aire institucional, 
se presentó Bruselas, la capital de la UE, 
que además del ballet, la plaza de España 
con la estatua de don Quijote y Sancho y la 
Grand Place, está definida por el 
Parlamento europeo, complejo que la 
expedición tuvo ocasión de visitar el 10 de 
julio.

La Torre Eiffel, despuntando en el hori
zonte sobre el resto de París, fue la prime
ra imagen que los chavales tuvieron de la 
capital francesa. La subida al tercer piso 
del monumento distintivo de la ciudad de 
la luz, ideada por el arquitecto que le dio 
nombre, G ustav Eiffel, para la exposición 
universal de 1889, les permitió abrazar con 
la mirada la inmensidad parisina, en víspe
ras de su fiesta grande. A un lado los 
Campos Elíseos, al otro el Sena, por el que 
tuvieron ocasión de realizar uno de esos 
paseos que se llevan siempre en la retina. 
Capital del país más turístico de Europa, 
París es un monumento en sí misma; desde 
la catedral de Nótre Dame, una de las pri
meras iglesias góticas de Europa en cuya 
construcción se invirtieron 167 años, al 
Louvre, el Museo más grande del mundo, 
que alberga clásicos del arte, como la

(continúa en la página 56)

Venus de Nilo, la Victoria de Samotracia, o 
la Gioconda, París ofrece al visitante la 
belleza del Palacio de Versalles, la Ópera, 
el Arco de Triunfo, el Puente de Alejandro 
III..., en definitiva, 143 iglesias, 98 musc
os y 34 puentes, repartidos por una ciudad 
con duende, que cautivó a la mayoría de

los viajeros, a la hora de decantarse por una 
de las cuatro ciudades visitadas.

El último tramo del viaje estuvo dedica
do a Londres, una ciudad diferente, avan
zada, mezcla de diversidad de culturas 
representadas en sus diferentes barrios. Un 
paseo por el Museo Británico, una visita a

B intenso recorrido de nueve días por Amsterdam, 
Bruselas, París y Londres ha estado marcado por 

la cultura, la convivencia y el compañerismo
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s o c i .  e d a d

Estudiantes y profesores posan en la sede del Parlamento europeo, en Bruselas.

Además del Museo de Km 
Gogh y la vista de 
Lonetas desde el 

observatorio de La 
Rueda, los estucantes 

ganadores han visitado el 
Louvre, el Palacio de 
Versales, el Museo 

Británico y la sede del 
Parlamento europeo

(viene de la página 55)

la Torre de Londres para contemplar las 
joyas de la corona británica y una excur
sión a Oxford, para contemplar sus tradi
cionales “colleges” pusieron el broche a un 
viaje maratoniano, que llegaba a su fin el 
pasado 16 de julio, al filo de las 9 de la 
noche, cuando la expedición regresaba de 
nuevo a Barajas.

RECOM PENSA AL TRABAJO BIEN 
HECHO. Confiaron en sus posibilidades y 
ahora tienen mucho que contar a sus com
pañeros. En total 31 grupos, pertenecientes 
a centros de enseñanza de la región, se pre
sentaron a la segunda convocatoria de una 
iniciativa por la que la Obra Social y 
Cultural de Caja Castilla-La Mancha ha

apostado fuerte. En marzo se abría el plazo 
de presentación de trabajos, que el jurado 
ha recogido hasta el 30 de abril. Todos 
debían tener un nexo de unión: Europa.

Sorprendentemente, la cantidad y por 
tanto la competencia se ha reducido res
pecto a 2001, pasando de 50 a 31 trabajos, 
algo que según manifiesta uno de los 
miembros del jurado, M ariano M orales, 
profesor del IES “Alfonso X”, de Santa 
María de Benquerencia, que también parti
cipó en el viaje, puede atribuirse a posibles 
problemas en la difusión de la convocato
ria: algunos centros de enseñanza y ofici
nas de CCM en Toledo desconocían el con
curso; al hecho de que se haya repetido el 
destino del viaje, razón que no ha servido 
de obstáculo para que el Colegio Nuestra

Señora del Rosario de Hellín (Albacete), 
premiado el pasado año, volviera a concur
sar, y a resultar premiado; y que éste haya 
sido un año de oposiciones para los profe
sores interinos, que suelen ser los más inte
resados en este tipo de iniciativas. 
Cuestiones, en cualquier caso, que esperan 
solventarse para la próxima convocatoria, 
en la que ya piensan muchos de los agra
ciados, a quienes no les importaría repetir 
el próximo año.

“Estamos obligados a volver a presentar
nos”, manifiesta M iguel Ángel Galán, 
profesor de filosofía del IES toledano “El 
Greco”, cuyo grupo de 4o de la ESO fue 
uno de los ganadores, gracias a “Erase otra 
vez Europa”, un trabajo institucional sobre 
el pasado, el presente y el futuro del conti-

Alfonso García 
cumplió años en París

Su 4 7  cumpleaños fue especial para el director de 
Comunicación de Caja Castilla-La Mancha, Alfonso García.

Y es que, no todos los años uno celebra su cumpleaños en 
París. El pasado 11 de julio, recién llegado a la capital france

sa, el grupo almorzó en el restaurante "Ecuries de Josephin". A 
los postres, García fue sorprendido con una tarta adornada 

con bengalas y la felicitación de todos los chavales, que ento
naron al unísono el cumpleaños feliz. Junto a Alfonso García, 
viajaba uno de los responsables de la Obra Social y  Cultural 

de CCM, Enrique Jim énez, y sus respectivas esposas.
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Eslremecedor testimonio 
de M a «lili a en Bruselas

El parlamentario castellano-manchego, Miguel Angel M artínez, ofreció a  los via
jeros, que durante su estancia en Bruselas tuvieron ocasión de visitar la sede el 
Parlamento europeo, unas palabras sobre los retos de la Unión Europea, la am plia
ción, objeto de alguno de los trabajos premiados, la historia y  el papel de Europa en 
el mundo. La nota de emoción la puso el ¡oven vasco Eduardo M ad in a , víctima de 
un reciente atentado de ETA y  secretario de política institucional y  de Juventudes 
Socialistas del País Vasco, (en el centro de la imagen). M adina se encontraba reuni
do en Bruselas ¡unto con una representación de jóvenes de los países miembros y  de 
los futuros integrantes de la UE. Su testimonio de valentía y  coraje cautivó a  los estu
diantes castellano-manchegos, cuya juventud, por suerte, es bastante diferente a  la 
suya. Un grupo visitó, asimismo, la O ficina de Castilla-La M ancha en Bruselas, que 
dirige Ju an  Francisco Fernández.

nente, que desde el principio creyeron con 
posibilidades. “El grupo lo forman siete 
chicas, una más de lo permitido, pero todas 
han trabajado bastante bien; por eso -mani
fiesta Galán-, cambié la plaza de mi acom
pañante por el de una de ellas, todas mere
cían disfrutar del viaje” . “El Greco” había 
participado ya el pasado año y fue un com
pañero quien les informó de la convocato
ria; junto a ellos presentaron trabajo otros 
dos grupos, pero los premiados fueron 
ellos. Dedicación no les ha faltado, desde 
la vuelta de vacaciones de Semana Santa, 
profesor y alumnas han trabajado en el 
concurso, primero en los recreos y una vez 
reunido el material, por las tardes. “Al final

empleamos sábados y domingos”, pero ha 
merecido la pena. Lo mismo piensa 
C ristina Pardo, la profesora de Física y 
Química del IES “Cañada Real de 
Valmojado”, el otro centro toledano gana
dor del concurso. Con un grupo de alum
nos de 4o ESO presentó “Las energías 
renovables en Europa”, un trabajo medio
ambiental, en el que han combinado teoría 
y práctica, uno de los requisitos más valo
rados por el jurado, junto a la calidad y la 
originalidad de la tarea. Junto a ellos com
partieron el viaje, dos grupos del IES 
“Isabel Perillán y Quirós” de Campo de 
Criptana, otro del IES “Inmaculada” de 
Puertollano, un grupo de administrativo

del IES Gregorio Prieto de Valdepeñas, en 
Ciudad Real, así como un grupo de educa
ción compensatoria del IES "Bonifacio 
Sotos”, de Villamalea; otro del “Octavio 
Cuartero” de Villarrobledo; un grupo del 
Colegio Nuestra Señora del Rosario de 
Hellín; y otro del Real Conservatorio de 
Música, de Albacete. Cuenca sólo presentó 
un trabajo, que no resultó ganador y 
Guadalajara no aportó ninguno a la convo
catoria, en la que estaba previsto conceder 
12 premios, pero quedaron dos desiertos. 
Todos están dispuestos a repetir el próximo 
año y el boca a boca es fundamental en este 
tipo de convocatorias, lo que indica que la 
próxima será multitudinaria.

En cualquier caso, los ganadores de este 
año han tenido ya la suerte de compartir un 
viaje que les acompañará, para el recuerdo, 
el resto de su vida.

Texto y (otos: Inmaculada Sánchez

París fue la capital que más impresionó a los 
estudiantes, que visitaban por vez primera 

la ciudad de la luz y el amor

TESTIGOS DE EXCEPCIÓN. No sólo alum
nos, profesores y representantes de la entidad 
financiera organizadora del concurso, entre 

los expedicionarios viajaba también un grupo 
de periodistas de la región. De izquierda a 

derecha, Laura López Caro, del diario ABC;
Inmaculada Sánchez, de la revista ECOS; 

Alberto Jiménez, de la cadena SER; Gustavo 
Prieto, de la Tribuna de Ciudad Real; Juani 

Patiño, de El Día de Toledo y  Laura Puebla, 
de La Verdad de Albacete.
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Pedro Alberto: adiós 
al gra t capitán

Inesperada. Así fue su muerte. El que durante las últimas tempora

das fuera capitán del CD Toledo, Pedro Alberto, fue enterrado en 

Toledo. Falleció mientras entrenaba con su equipo, el Novelda.

D ebutó en P rim era  División marcando al 
mítico Michael Laudrup. Ya entonces 
demostraba tener madera de líder. Natural de 
Bilbao, Pedro Alberto Cano; el gran capitán 
del CD Toledo justo hasta esta temporada 
próxima a comenzar, que había fichado por el 
conjunto alicantino del Novelda; contaba con 
tan sólo 33 años cuando un edema cerebral 
acabó con su vida.

Se entrenaba con su nuevo equipo y estaba 
haciendo estiramientos. Apenas se había ejer
citado durante 10 minutos con una carrera 
suave cuando Pedro Alberto caía fulminado. 
Aunque a los pocos segundos el masajista del 
club trató de reanimarle, cuando llegó al hos

pital nada pudo hacerse por su vida. En ape
nas unos minutos había fallecido. Nadie se lo 
creía. Por supuesto, ni sus compañeros, entre 
los que se encontraba su cuñado Mario, 
quien también había iniciado una nueva etapa 
en el conjunto levantino tras pasar por las 
categorías inferiores del club.

Fue él precisamente quien dio la noticia a 
su propia hermana, embarazada de siete 
meses y que se encontraba en la capital regio
nal.

ENTIERRO. Precisamente en Toledo, por 
expreso deseo de su esposa, se celebró el 
entieiro de Pedro Alberto. La Iglesia de San

SU "ULTIMO PARTIDO EN SAN JUAN DE LOS REYES
En la imagen superior, primer plano de Pedro Alberto. El féretro que portaba su cuer
po, en la imagen inferior, fue llevado por algunos de sus compañeros, tanto del Toledo 
como del Novelda. A la derecha, en el interior de la Iglesia de San Juan de los Reyes. 

Sobre el ataúd, se depositó la una camiseta del club verde con un doble cero.
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26 de Julio 2002

En los dos imágenes de la izquierda, interior de la Iglesia de San Juan de los 
Reyes, donde se dieron cita compañeros, amigos y familiares del finado. En la 

fotografía superior, la esposa de Pedro Alberto, Raquel Roldan, quien se 
encontraba en Toledo, di? donde es natural, en el momento de su muerte. 

Raque! espera un hijo para dentro de dos meses.
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Presidentes, amigos, 
compañeros y 

entrenadores, presentes 
en su entierro

Juan de los Reyes fue el escenario donde cien
tos de personas le dieron el último adiós. Entre 
ellas, los cuatro presidentes del Toledo que él 
conoció: Emiliano Carballo, Fernando 
Jerez, Antonio Muñoz Perea y Eduardo 
Herrera; dos de sus entrenadores: José 
Aurelio Gay y Luis Sánchez Duque; y ex 
compañeros como Luis Manuel. Juanito,

Cidonclia o Dani. Además, por supuesto de los 
jugadores del '1bledo y del Novelda. Por pane 
municipal, el concejal tic Dejarles, Femando 
Fernández Cíaytán, ademas de numerosos afi 
cionados del conjunto verde.

Cesar del Rio 
Fotos: Reboca AranBO

Sobre estas líneas, Emiliano Carballo, Femando Fernández Gaytán, Fernando Jerez, 
Antonio Muñoz Perea y Eduardo Herrera. Salvo Gaytán, actual concejal de Deportes del 
Ayuntamiento toledano, los demás son los presidentes que tuvo Pedro Alberto durante su 

etapa en el CD Toledo, uno de cuyos momentos vemos en la imagen de la derecha.
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Éxito talaverano en el 
“Ironman” de Roth

P ab lo  C a b e z a , de 38 años; y Jesús 
Marcos, de 33, participaron el pasado 14 de 
julio en el “Ironman” de la localidad alemana 
de Roth, una prueba de mucho prestigio inter
nacional en el triatlón de larga distancia. A 
ella acuden los mejores del mundo en cada 
especialidad y ahí se establecen, por ejemplo, 
los récords mundiales.

Acudieron a Roth unos 1.5(X) deportistas de 
todo el mundo, entre ellos cuatro castellano- 
manchegos (dos de Talavera, uno de 
Guadalajara y otro de Cuenca) y de éstos los 
mejor situados en la clasificación fueron

Cabeza y Marcos con unos espléndidos tiem
pos de 10 horas y 14 minutos (Cabeza) y 11 
horas y 2 minutos (Marcos) tras 3,8 kilóme
tros de natación, 180 kilómetros de bicicleta y 
42 kilómetros de carrera. Se consideran tiem
pos magníficos comparándolos con las 8 
horas y 17 minutos del primer clasificado, un 
deportista alemán.

En la clasificación de la prueba, Pablo 
Cabeza ocupó el puesto 94 y dentro de su 
grupo de edad fue el 25. Jesús Marcos fue el 
305 y entre los de su edad terminó el 87. “Es 
indescriptible”, explica Marcos al ser pregun

tado sobre sus sensaciones al terminar esta 
durísima prueba. “El último kilómetro vas 
corriendo entre gente, a su lado. Incluso algu
nos deportistas entran llorando de emoción”, 
añade.

Los “Ironman” talaveranos se sienten 
“satisfechos” por la experiencia de asistir a 
una prueba de estas características, por su cla
sificación y, además, por la acogida del públi
co. Roth es una ciudad de 20.000 habitantes: 
solo en la organización trabajaron 5.000 
voluntarios y siguieron las praebas durante 
todo el recorrido más de 100.000 personas. El 
buen ambiente estuvo garantizado.

Hubo deportistas de todas las edades, desde 
poco más de veinte años hasta los 75 del tria- 
tleta mayor, que finalizó la prueba tras 16 
horas.

Jesús Marcos y Pablo Cabeza pertenecen al 
club “Tri tal avera”. Las próximas pruebas de 
estos campeones serán el 18 de agosto en 
Cuenca para participar en el campeonato de 
Castilla-La Mancha en distancia olímpica, y 
el 8 de septiembre en Guadalajara para la 
misma prueba pero en larga distancia (que 
será la mitad que el “Ironman” que acaban de 
realizar en Alemania).

Lidia Yanel 
Fotos: Ana Perea

Junto a estas líneas, los triatletas 
talaveranos Jesús Marcos, a la 

izquierda de la imagen, \j Pablo 
Cabeza, a la derecha, en el 

"Ironman" celebrado el pasado 14 
de julio en la localidad alemana de 

Roth. Arriba, a la izquierda, un 
momento de la competición. A la 

derecha, el talaverano 
Jesús Marcos.
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La más antigua del calendario nacional

El día 8 de agosto  
com ienza la Vuelta  

C ic lista  a Toledo

Diego Arroyo, 
portero del Real 

Madrid, cedido 
al CD Toledo

El CD Toledo, que ya ha comenzado 
los entrenamientos con la concentra

ción ya tradicional en el Hotel 
Beatriz, sigue completando la planti

lla de cara a la temporada que 
comenzará el 1 de septiembre. Este 

último miércoles se incorporaba al 
equipo el portero Diego Arroyo 

que llega al conjunto toledano cedi
do por el Real Madrid.

Talavera CF: 
primer 

entrenamiento, 
primer lesionado

El Talavera CF, que empezó a entre
nar el pasado viernes 19, ya tiene 

entre sus filas al primer lesionado de 
la temporada. El delantero Estecha 
sufrió lo que en un principio parecía 

una rotura y que al final se quedó en 
un estiramiento de aductor. El juga

dor estará dos semanas de baja. Por 
otra parte, la directiva está pendiente 
de adquirir a Rangel un central del 

Logroñés; al cierre de esta edición 
continuaban los contactos para ulti
mar los detalles de la operación. El 

equipo se estrena este sábado 27 en 
un partido en el que el conjunto tala- 
verano se enfrentará al conjunto del 

Béjar en la localidad salmantina.

Con la presencia del “alma mater” de la 
prueba, Federico Martín Bahamontes, se 
ha presentado la XXXVII Vuelta Ciclista a 
Toledo, que se disputará del 8 al II de agos
to. En esa presentación estuvieron presentes, 
además de Bahamontes, el alcalde de Toledo, 
José Manuel Molina, el director general de 
Deportes de la Consejería de Educación y 
Cultura, Francisco Javier Martín del 
Burgo, y el diputado de Deportes, Manuel 
Fernández, y entre los asistentes estaba Julio 
Jiménez, otro gran ex ciclista español, según 
informa la agencia Efe.

Bahamontes ensalzó el hecho de que la

prueba sea la más antigua del calendario 
nacional, agradeciendo el apoyo de los patro
cinadores para que pueda seguir celebrándo
se.

El diputado de Deportes. Manuel 
Fernández, manifestó su orgullo por la figu
ra de Federico Martín Bahamontes, e indicó 
que la Vuelta “es la mejor prueba regional y 
siempre va a contar con el apoyo de la 
Diputación de Toledo”. Por su parte, Martín 
del Burgo reconoció que estaba presente por 
afecto, al alcalde, al ciclismo y a Bahamontes, 
además de por la obligación como represen
tante de la Junta de Comunidades.

Una apuesta para fomentar el 
balonmano entre los m ás pequeños

El alcalde de Toledo, José 
Manuel Molina, recibió en el 
Ayuntamiento la visita de un 
grupo de jóvenes pertenecientes 
al Club Deportivo Amigos del 
Balonmano (Amibal). Este club, 
que agrupa a un buen número de 
familias toledanas, fue fundado 
con la intención de fomentar este 
deporte entre los niños en edad 
escolar.
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El nuevo S-Type de Jag u ar es un vehículo en 
el que se conjugan arte y  prestaciones 
excepcionales. Donde el lujo y la tecnología 
punta se dan la mano, donde se com binan 
un diseño atractivo con unas líneas aud aces.

Por
dentro

Freno de mano electrónico 
(EPB) /  Pedales ajustables /  
Asientos térmicos /  Teléfono 
fijo integrado /  Sistema de 
navegación /  Retrovisores 

electrocrómicos /  Faros de 
xenón /  Control de la 

distancia de aparcamiento /  
Limpiaparabrisas sensibles a 

la lluvia /  Faros de encendido 
automático /  ABS /  
Control dinámico de 

estabilidad /  Sistema de 
suspensión adaptativa.

El Concesionario oficial 
JAGUAR en Toledo es: SEVAI, S.L. 

Autovía de Madrid-Toledo, 
Km. 63,300. 

Olías del Rey. 45280 - TOLEDO

JAGUAR S-TYPE
A R T E  Y  P R E S T A C IO N E S

Un coche con mayúsculas. El 
nuevo S-Type de Jaguar nos 
transporta a la sensación que 
generan los 4CX) caballos de 
potencia que entrega el motor 
sobrealimentado 4.2 V8 y a los 
estímulos que implica disponer 
del cambio automático de seis 
velocidades, capaz de reducir 
dos, con lo que en un instante se 
propulsa al vehículo hacia el 
lejano horizonte.

A lo que se une su línea atre
vida y llena de expresividad, 
que va de la mano de la conoci
da y cuidada hasta el más míni
mo detalle artesanía Jaguar. 
Todo con la más avanzada tec
nología y la seguridad de un 
vehículo que establece estánda
res excepcionales de protec
ción.

El nuevo S-Type proviene de 
una carrocería más ligera en

peso y sin embargo de estructu
ra más rígida. Es el tipo de 
robustez que hace que un vehí
culo resulte ágil, vivo y que sea 
todo un placer conducirlo.

La potencia es otro de los 
compromisos de la marca. La 
innovadora elasticidad de los 
seis cilindros de un nuevo 2.5 
litros de 201 CV o del revisado 
3.0 litros. Un nuevo 4.2 V8, 
sobrealimentado o de aspira

ción atmosférica.
Es el nuevo 

Jaguar S-Type un 
vehículo que com
bina una avanzada 
tecnología y un 
diseño atractivo y 
audaz, con presta
ciones excepciona
les y suavidad sin 
igual. Sin duda, el 
aite de las presta
ciones.

RADIO-TAXI
Y GRÚAS DE TOLEDOP /  ________

925 25 50 50 -  22 70 70
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Tu confianza 
nos hace im portantes

' S ' A y f
k y /

CAJA  R U R A L  
D E  T O L E D O

www.joven-in.com 
902 14 18 25

i te crees
por ser Joven 

o tienes todo, 
espera a conocer
................................................................í "

• Torje+a />ro
• Revírfa exc(usWü 

Joven lt)é
• Págma web*
• Ubre+a y Prés ta los

Joven /n-
• Piar) Je Acorro-
• Teléfono Je con*o(+¿?
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Director 
Lara Bel 
Newman.
Música: 
Guión.: í

LONG T IM E

i;l Hceiúeero que 
|  Te Matará de risa

Magia cómica 
y asesinatos

M r .  B o n e s

Director: Gray Hofmeyr. Reparto: León Schuster, 
David Ramsey, Faizon Love, Robert Whitehead, Jane 
Benney. Productores: Anant Singh y Helena Spring.

Comedias y terror siguen siendo las películas más 
vistas del verano. En el primer caso nos encontra
mos con una producción sudafricana en la que un 
hechicero de una tribu típica de la zona hará que 
nadie pueda evitar reírse. En “ Mr. Bones” , León 
Schuster interpreta a el hechicero que ayudará 
al rey de los Kavuki a encontrar un heredero que 
le suceda. Después de 12 mujeres y 17 hijas con
sulta al hechicero y éste, a su vez, lo hace con sus 
amuletos y le asegura que le traerá a Vince Lee, el 
principal golfista de América. Su viaje al gran con
tinente le hará verse envuelto en numerosas situa
ciones disparatadas, al estilo de “ El príncipe de 
Zamunda” o “ Cocodrilo Dundee” , que no dejarán 
impasible a ningún espectador.

Un círculo de sangrientos y 
terribles asesinatos es la trama 
principal de la primera película 
del alabado director de video
clips Marcus Adams. En 
Marruecos en 1979, en una 
ceremonia de magia negra des
pierta un ser más poderoso de 
lo que nadie puede imaginar. 
En Londres en 2001, se reúne 
un grupo de estudiantes para 
jugar a la Ouija. La tabla les 
desvela el mensaje “ todos 
muertos”  que da comienzo a

- - - - - - - - - - - - - - -  los asesinatos de los miembros
del grupo. La amistad que les 

unía se transforma en la sospecha de que el asesi
no puede estar entre ellos, pero lo que no saben 
es que puede ser de otro mundo. “ Muertos del 
pasado” es un film de terror urbano, que gusta 
por la cercanía de los personajes, por lo atractivos 
que resultan en ese tipo de situaciones, sobre todo 
a jóvenes y, por qué no, a todo el que alguna vez 
haya participado en un juego de invocar a los 
antepasados muertos.

T A L L E R  M E C A N I C O
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MECANICA EN GENERAL < 23 22 01

M E C A N IC A  E N  G E N E R A L  
E S P E C I A L I S T A  E N  F O R D

C/. Hernisa Industrial II, 18 
Telf.: 925  23  22  01 - Pol. Industrial (Toledo)
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cartelera María Cristina 1

E
gipto ha sido conquistada por los 
romanos y Cleopatra, su reina, se ha 
rendido al amor de poderoso empera
dor julio César. Bella y orgullosa, harta 
de las ironías de César, la reina de los 
egipcios decide apostar al emperador

que es capaz de construir un palacio para él en 
tres meses en medio del desierto. El arquitecto al 
que es encargada la obra, agobiado, decide pedir 
ayuda a los galos, en conocimiento de su podero
sa Poción Mágica. El sabio Panoramix pedirá a sus 
amigos Astérix y Obélix, acompañados por el perri

to Idéfix, que echen una mano a 
Numerobis, el arquitecto. 
Necesitarán para vencer a los 
romanos una buena dosis de 
ingenio, humor y el secreto mejor 
guardado de los galos: la Poción 
Mágica.

“Astérix y Obélix. Misión 
Cleopatra", es la segunda aventu
ra en la gran pantalla de estos 
dos héroes de cómic de unos 50 
años antes de Cristo y que ya 
parecen inmortales con sus ina
gotables e inusitadas historias. La 
bella Laetitia Casta es sus
tituida en este caso por la no 
menos atractiva Ménica 
Belluci y Gerard 
Depardieu vuelve a entrar 
en carnes para meterse en la piel 
del absurdo e inseparable amigo 
de Astérix.

Vuelta a las
Gallas

CERRADA POR 
VACACIO N ES

María Cristina 2
Mr. B o n e s

De Viera. 26 a Jueu 1. Pases: 17.30; 20.00 y 23.00

María Cristina 3
Lilo & Stitch

De Viera. 26 a Jueu 1. Pases: 17.00 y 19.00

La co sa  m ás dulce  
De Viera. 26 a Jueu 1. Pases: 21.00 y 23.00

María Cristina 4
Spirit

De Viera. 26 a Jueu 1. Pases: 17.00; 19.00 y 21.00

El otro lado de la cam a  
De Viera. 26 a Jueu 1. Único pase: 23.00

Mayoral A
Astérix y Obélix. Misión Cleopatra 

De Viera. 26 a Jueu 1. Pases: 17.00; 20.00 y 23.00

Mayoral B
Scooby-Doo

De Viera. 26 a Jueul. Pases: 17.00; 20.00 y 23.00

Mayoral C
H éro e s bajo cero  

De Viera. 26 a Jueu 1. Pases: 17.15 y 20.15

Sp ide rm an
De Viera. 26 a Jueu 1. Único pase: 23.00

Mayoral D
Muertos del pasado  

De Viera. 26 a Jueu 1. Pases: 17.15; 20.15 y 23.00

t?K ,¿u ite H ¿9 K te * ttó '

MEDINA „
# M antenim iento y  

Reparación de Calderas

# Aire Acondicionado  

0 Repuestos

Chati otéame 
elMaury

Servicio Oficial

^ 7 J U N K E R S

C/. Arroyo Cantaelgallo, 10 - Pol. Industrial - TOLEDO 
Telf.: 925 245 432 - Fax: 925 245 706
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VEINTE PERSONAS ACOMPAÑARÁN A  ROSA EN 
SU CONCIERTO DEL 30 DE JULIO EN TOLEDO

Todo está listo para la actuación estelar, el 
próximo martes 30, de Rosa, la popular gana
dora de Operación Triunfo. La joven granadi
na está encantada de actuar en Toledo, por 
eso ha hecho un hueco en su repleto calen
dario de actuaciones, gracias a las gestiones

del ayuntamiento toledano y de la empresa 
"Cíngara espectáculo”, organizadora del con
cierto, para cantar en la Plaza de Toros de la 
capital castellano-manchega.

Una veintena de personas se encargarán 
del montaje del escenario desde primeras 
horas de la mañana, mientras que otras 20 
personas se ocuparán de la seguridad duran
te el concierto, para el que los organizadores 
recomiendan que no se lleven cámaras, por
que se impedirá su acceso. Para los técnicos 
se han reservado dos habitaciones en el 
Hotel María Cristina, aunque aún no se sabe si 
Rosa pasará la noche del concierto en la ciu
dad.

Al cierre de esta edición se habían vendido 
más de 3.200 entradas, según la gerente de 
esta empresa. Quienes no quieran perderse 
la hora y media de actuación de la cantante 
que nos ha representado en Eurovisión pue
den hacerlo a través del servicio de televenta 
de entradas de Caja Castilla-La Mancha, a tra
vés del 902 405 902.

Los camareros se 
preparan para 

festejar a Santa Marta

Los hosteleros celebran la fiesta de su 
patrono, Santa Marta, con varios 

actos festivos que darán comienzo el 
viernes 26, a partir de las 18.30 

horas, con la tradicional carrera de 
camareros, al término de la cual se 

servirá una degustación de cerveza.
Le sigue una fiesta infantil, en el 

paseo de Merchán, con la actuación 
del grupo Jaujarana. El domingo 28, 
por su parte, se darán a conocer los 

premios de la carrera, en la fiesta 
organizada en la discoteca 

Agualoca, que contará con la actua
ción del grupo Hot-People. La festivi
dad concluirá con la celebración de 
una misa con ofrenda a la patrono, 

el lunes 29, a las 12.30 h. en la igle
sia de San Nicolás de Toledo.

Venta de Aíres presenta 
la moda que viene, 

de fosé Sánchez
El modisto José Sánchez presentó el pasado 
viernes 19 en la terraza Venta de Aires sus pro
puestas para la colección otoño-invierno. Vestidos 
de noche y gala, en cortes y tejidos personalísi- 
mos, entre los que no faltaron los vestidos de novia, 
especialidad del diseñador, llenaron la pasarela.

UN GRUPO DE JÓVENES TOLEDANOS, 
PEREGRINOS EN SANTIAGO

Un grupo de 25 jóvenes toleda
nos, capitaneado por el delegado 
de Pastoral Universitario de la 
Diócesis, José Antonio Jiménez, 
Quillo, emprendieron el pasado 22 
de julio un interesante viaje: el 
Camino de Santiago desde Sama.

Hasta el sábado 27, cuando está 
previsto que los chavales participen 
en la misa del peregrino en 
Santiago de Compostela, la expedi
ción habrá recorrido 100 kilóme
tros, en una simbólica ruta, cargada 
de humanismo.
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seleccióN
ACEITES DE OLIVA VIRGEN EXTRA ■

DENOMINACION DE 
ORIGEN MONTES 

DE TOLEDO

SIN
DENOMINACION 

DE ORIGEN

PRICDGR PRGCDIO
GARCÍA DE LA CRUZ

ACEITES GARCÍA DE LA CRUZ, S.L. 
C/ Reyes Católicos, 23 

45710 Madridejos (Toledo)
Tel: 925 46 04 96 
Fax: 925 46 70 04 

e-mail: aceites@garcladelacruz.com 
www.garciadelacruz.com

PR1CDCR PRGCDIO
JEREZ

ACEITES HNOS. JEREZ, S.L. 
d  Molino, s/n

45240 Alameda de la Sagra (Toledo) 
Tel: 925 50 02 95 - 625 31 95 90 

Fax: 925 59 00 58 
e-mail: aceitesjerez@lnterbook.net 

www.aceitesjerez.com

« yud-

Accesir
PALOMINO

ACEITES PALOMINO UL1A S.L.
C/ Santa Teresa, 38 

45700 Consuegra (Toledo)
Tel: 925 48 09 06 
Fax: 925 48 13 74

e-mail: comerclal@aceitespalomino.com 
www.aceitespalomino.com

a c c g  sir
CAMPO DE MONTIEL
CAMPO DE MONTIEL S.C.L. 

Ctra. de Valdepeñas, s/n 
13230 Vlllanueva de los Infantes 

(Ciudad Real)
Tel: 926 36 09 61 
Fax: 926 36 18 86 

e-mail: info@campodemontiel.com 
www.campodemontiel.com

Accésit:
UMBRIÓN

COOP. SAN SEBASTIÁN 
Avda. de la Constitución. 148 
45710 Madridejos (Toledo)
Tel y fax: 925 46 02 34 

e-mail: scsebastian.3081 @cajarural.com

Accésit;
CASTILLO DE ONTUR

COOP. SAN JOSÉ 
Camino de Hellín, s/n 

02652 Ontur (Albacete) 
Tel: 967 58 81 73 
Fax: 967 58 81 76

< Alimentos 
de Gzstida-La Mancha

<sz?

Junta de Comunidadet de
Castilla-La Mancha
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